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Асель Маратова

Казахстан решил 
воспользоваться своим 
приоритетным правом на 

приобретение доли в Северо-
Каспийском проекте, сообщило 
министерство нефти и газа. По 
мнению аналитиков, решение 
о покупке доли в проекте 
по освоению крупнейшего 
нефтяного месторождения 
Кашаган стало вынужденным 
для правительства

Уведомление о намерении правительства 
страны воспользоваться правом покупки 
доли компании ConocoPhillips в месторож-
дении Кашаган, которое предусмотрено 
Законом РК «О недрах и недропользова-
нии», ведомство направило в минувший 
вторник. «В качестве покупателя от имени 

государства приобретение доли участия 
ConocoPhillips в Северо-Каспийском проек-
те будет осуществлять АО «НК «КазМунай-
Газ». Национальная компания приступает 
к оформлению всех необходимых проце-
дур», – говорится в сообщении ведомства. 
На сегодняшний день Правительство РК в 
лице НК КМГ уже владеет 16,81% в данном 
проекте.

Однако эксперты полагают, что эта 
сделка стала вынужденной для Казахста-
на. «Считаю, что это вынужденная по-
литическая схема коммерческой сделки 
в условиях геополитической заинтересо-
ванности и давления мировых игроков 
на ее участников. Кроме того, обладание 
долей и теоретически, и практически по-
зволяет перепродать по своему усмотре-
нию и еще получить выгоду», – заявил в 
интервью «Капитал.kz» Мурат Абулгазин, 
старший аналитик Агентства по иссле-
дованию рентабельности инвестиций 
(АИРИ).

Напомним, американская нефтяная 
компания ConocoPhillips планировала 

продать свою долю в проекте по освое-
нию месторождения Кашаган индий-
ской компании ONGC Videsh Limited за 
$5 млрд. Позднее индийская компании 
заявила о готовности увеличить сум-
му сделки до $5,5 млрд. Кроме того, в 
апреле текущего года глава государства 
Нурсултан Назарбаев в ходе встречи с 
министром иностранных дел Индии Сал-
маном Хуршидом подчеркнул, что Ка-
захстан заинтересован в наращивании 
потенциала сотрудничества в различных 
областях, включая инвестиционную и 
инновационную сферы, а также нефтега-
зовую индустрию. Однако в начале июня 
заместитель исполнительного директора 
Международного энергетического агент-
ства (IEA) Ричард Джонс заявил о том, 
что второй потенциальный покупатель 
– китайская нефтяная компания CNPC 
также намерена заплатить дополнитель-
ную сумму за вхождение в Кашаганский 
проект.

Китай и Индия 
вынудили 
Казахстан купить 
долю в Кашагане

[Продолжение на стр. 4]
kapital.kz
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АЗАМАТ 

ДЖОЛДАСБЕКОВ

избран президентом Казахстанской 

фондовой биржи (KASE)

АИДА 

КУРМАНГАЛИЕВА

назначена ответственным секрета-

рем Министерства труда и социаль-

ной защиты населения РК

АЙДАРБЕК АБДУЛОВ

назначен заместителем командую-

щего Республиканской гвардией РК

АЛЕКСАНДР ВЕРБНЯК

назначен акимом 

Экибастуза

АЛИБЕК КУАНТЫРОВ

назначен заместителем заведующе-

го Центра стратегических разрабо-

ток Администрации президента РК

АЛИЯ ГАЛИМОВА

назначена ответственным секрета-

рем Министерства образования и 

науки РК

АНАТОЛИЙ ДЕРНОВОЙ

назначен ответственным секрета-

рем Министерства охраны окружа-

ющей среды РК

АРМАН ЕВНИЕВ

назначен ответственным секрета-

рем Министерства сельского хозяй-

ства РК

АРЫСТАН КАБИКЕНОВ

назначен ответственным секрета-

рем Министерства регионального 

развития РК

БАХЫТБЕК 

ИМАНАЛИЕВ

назначен ответственным секрета-

рем Агентства РК по статистике

БАХЫТЖАН ГАЯЗОВ

назначен акимом 

Рудного

БЕЙБУТ 

АТАМКУЛОВ

назначен ответственным секрета-

рем Министерства индустрии и но-

вых технологий РК

ГАЗИЗ 

БЕКМУХАМЕДОВ

назначен акимом 

Аркалыка

ДИНА ШАЖЕНОВА

назначена ответственным секре-

тарем Министерства экономики и 

бюджетного планирования РК

ЕРГАЗЫ НУРГАЛИЕВ

назначен ответственным секрета-

рем Национального космического 

агентства РК

ЕРЖАН 

АШИКБАЕВ

назначен заведующим Центром 

внешней политики Администрации 

президента РК

ЕСЕНАЛИ УСЕНОВ

назначен президентом 

ФК «Тараз»

ЖЕНИС КАСЫМБЕК

назначен ответственным секрета-

рем Министерства транспорта и 

коммуникаций РК

Айнур Касенова, Динара Куатова

А
нглийский юмор знают во всем мире, 
но на этот раз англичане смеялись 
над шутками нашего президента. 

Начиная беседу со студентами Назарбаев 
Университета, Дэвид Кэмерон, глава бри-
танского правительства, отметил чувство 
юмора казахстанского президента. Так, 
из-за перелета г-н Кэмерон задержался, и 
при встрече с Нурсултаном Назарбаевым 
выразил свое сожаление по этому поводу. 
На что глава государства ответил: «Не бес-
покойтесь, мы ждали вас 20 лет, можем по-
дождать еще час».

В рамках своего первого официального 
визита в нашу республику Дэвид Кэмерон 
пообщался со студентами университета, 
ответив на их вопросы. В частности, вы-
яснилось, что британский премьер восхи-
щается многими прошлыми британскими 
политиками, особенно Маргарет Тэтчер. 
Из персонажей романов о Гарри Поттере 
ему хотелось бы быть Гарри Поттером. А 
среди самых счастливых моментов своей 
жизни Дэвид Кэмерон назвал день сво-
ей свадьбы, рождение первого ребенка и 
игру в теннис с известным спортсменом 
Борисом Беккером.

На просьбу дать совет молодежи, плани-
рующей в будущем заниматься политикой, 
премьер посоветовал вовлекаться в полити-
ку, пока это вместо вас не сделали другие.

На вопрос о независимости Шотландии 
Дэвид Кэмерон ответил, что это решит 
народ Шотландии на референдуме. «Мы 
должны давать людям возможность вы-
бирать», – сказал он. Премьер-министр 
провел параллель между двумя странами 
относительно многонациональности. «В 
Англии, как и в Казахстане, проживает 
большое количество людей разных нацио-
нальностей. Я уверен, что Шотландия толь-
ко выиграет от своего решения остаться в 
составе Соединенного Королевства».

Также г-н Кэмерон сообщил, что прие-
хал укрепить сотрудничество между госу-
дарствами в различных сферах. Так, деле-
гация, которую он возглавил, состояла из 
представителей более чем 30 компаний. 

В рамках официального визита Казах-
стан и Великобритания подписали 14 со-
глашений и меморандумов на сумму око-
ло $1 млрд.

Особый интерес двух сторон вызвал 
бизнес-форум, по итогам которого пре-

зидент Казахстана пригласил британ-
ские компании участвовать в проектах 
по развитию индустриализации респу-
блики.

В рамках данного мероприятия потен-
циальные партнеры из Казахстана и Соеди-
ненного Королевства имели возможность 
побеседовать о совместных проектах. Для 
достижения наибольшей эффективности 
организаторы разделили дискуссии на три 
тематики: привлекательность инвестиро-
вания, сбалансированные экономики и 
образование.

Так, по первой теме задачей участников 
стало обсуждение возможностей улучше-
ния условий бизнес-среды для максими-
зации экономического успеха. Кроме того, 
было затронуто использование и приме-
нение британского опыта по улучшению 
стандартов корпоративного управления в 
казахстанских компаниях, как часть диа-
лога о будущем листинге акций на Лон-
донской бирже и потенциала «Народного 
IPO» в Казахстане.

Участники обсуждения по второй теме 
рассмотрели варианты партнерства для 

развития сильных многосекторных эко-
номик. Диверсификация казахстанской 
экономики является неоспоримым при-
оритетом финансовой политики страны. 
Внимание бизнес-делегации было уделено 
передовому производству, архитектуре и 
дизайну, а также предпринимательской 
деятельности в сфере розницы и другим 
ключевым отраслям. Казахстанская сто-
рона подчеркнула потенциальные воз-
можности для сектора архитектуры и 
дизайна в отношении Expo-2017, с осо-
бенным акцентом на возобновляемые ис-
точники энергии и «зеленые технологии», 
и выявила потенциальные партнерства и 
совместные предприятия с привлечением 
внедрения новых технологий в Казахстан. 

Помимо традиционных торгово-
финансовых отношений, стороны наме-
рены работать для продвижения сотруд-
ничества в сфере образования, науки и 
инноваций. Целью дискуссий стало по-
зиционирование британских компаний в 
качестве партнеров по выбору для реали-
зации возможностей страны в вышеука-
занной сфере.

Один из председателей бизнес-форума, 
английский министр торговли и инвести-
ций Лорд Грин отметил, что «Казахстан 
становится доминирующей экономикой 
в Центральной Азии и предлагает много 
возможностей для британского бизнеса 
в самых различных отраслях экономики. 
Эта первая торговая делегация во главе с 
премьер-министром Великобритании де-
монстрирует нашу приверженность укре-
плению торговых и инвестиционных свя-
зей между нашими двумя странами».

Как сообщает Министерство торговли 
и инвестиций Соединенного Королевства, 
с 2000 года экономика РК находится в де-
сятке самых высокопроизводительных 
экономик в мире. Всемирный банк про-
гнозирует, что Казахстан станет страной с 
высоким уровнем дохода к концу декады.

По данным Национального банка РК, за 
период с 1993 по 2012 год валовый объем 
прямых инвестиций из Великобритании 
в Казахстан составил $11,7 млрд. В свою 
очередь объем прямых инвестиций из Ка-
захстана в Великобританию за указанный 
период составил $3,6 млрд.

Согласно таможенной статистике, то-
варооборот между Казахстаном и Велико-
британией в 2012 году составил $2,3 млрд 
(экспорт – $1,7 млрд, импорт – $0,6 млрд).

Асель Кожаберген

Авиакомпания «Эйр Астана» 
прошла процедуру 
сертификации соответствия 

безопасности полетов IOSA 
Международной ассоциации 
воздушного транспорта 
(IATA) и ждет подтверждения 
прохождения аудита. Об этом 
«Капитал.kz» сообщил менеджер 
департамента корпоративной 
безопасности и гарантии 
качества национального 
перевозчика Юрий Цыбульский

На сегодняшний день IOSA (IATA 
Operational Safety Audit) является един-
ственным гармонизированным стандар-
том для авиационной индустрии в обе-
спечении безопасности авиаперевозок. 

При сертификации оценивается система 
эксплуатационного управления, обеспе-
чения безопасности, контроля и гарантия 
качества предоставляемых услуг. Прохож-
дение сертификации является обязатель-
ным условием членства в IATA и позволяет 
заключать кодшеринговые соглашения 
с другими крупными авиакомпаниями 
мира, участниками IATA.

Проверку эксплуатационной безопас-
ности проводит одна из восьми аккре-
дитованных в IATA независимых ауди-
торских компаний. В течение пяти дней 
команда из пяти аудиторов должна про-
верить документацию авиакомпании, 
выполнение более чем 900 стандартов 
и рекомендуемых практик IOSA по под-
готовке персонала, операционным про-
цедурам и оборудованию авиакомпании, 
используемому в обслуживании воздуш-
ных судов и производстве полетов. «Эти 
стандарты затрагивают все аспекты дея-
тельности авиаперевозчика, включая ор-
ганизационную структуру и управление 
компанией, летную эксплуатацию, управ-

ление полетами и диспетчерскую службу, 
инженерно-техническое обслуживание 
самолетов, обеспечение безопасности 
полетов, наземное обслуживание само-
летов, перевозку грузов и обеспечение 
авиационной безопасности», – пояснил 
г-н Цыбульский.

Стоит отметить, что в регистре авиа-
компаний, успешно прошедших междуна-
родный аудит по эксплуатационной безо-
пасности, «Эйр Астана» находится с 2007 
года. «За это время наша компания не 
только значительно увеличила авиапарк, 
но и выстроила полностью функциони-
рующую систему по контролю и гарантии 
качества предоставляемых услуг. Послед-
ний аудит (весной 2013 года) подтвердил 
то, что система управления безопасно-
стью полетов «Эйр Астаны» функциониру-
ет в соответствии со всеми стандартами», 
– говорит собеседник. 

Сертификат IOSA действителен в те-
чение 2 лет со дня его окончания в месте 
базирования авиакомпании. Сам же сер-
тификат может быть выдан или обновлен 

только после того, как все несоответствия, 
обнаруженные во время аудита, будут  
устранены и проверены системой кон-
троля IATA. Стоимость аудита – $55 тыс., 
проводится он в точке базирования авиа-
компании.

В рамках сертификации, по словам 
Юрия Цыбульского, не предусмотрены 
какие-либо запреты по использованию 
определенных типов воздушного судна. 
Однако проблемы могут возникнуть с 
некоторыми типами воздушных судов в 
части их технических параметров, а так-
же возраста и комплектации. Так, боль-
шинство советских самолетов не сможет 
пройти аудит по вышеуказанным причи-
нам. Аудит позволяет перевозчикам про-
верить отдельные системы и обнаружить 
возможные несоответствия с целью усо-
вершенствования всей системы контроля 
и управления. 

В настоящее время, по данным Комите-
та гражданской авиации, в Казахстане за-
регистрирована 31 авиакомпания. Из них 
лишь пять выполняют регулярные рейсы.

Венера Гайфутдинова

Т
юрьмы на основе государственно-
частного партнерства (ГЧП) пла-
нируют строить в Казахстане. На 

брифинге Службы центральных коммуни-
каций министр внутренних дел РК Калму-
ханбет Касымов сообщил, что в Казахстане 
организуют строительство новых колоний 
с организацией в них производства трудо-
вой занятости заключенных по принципу 
ГЧП. Первая такая колония будет построе-
на в Карагандинской области.

Однако Марат Шибутов, представитель 
Ассоциации приграничного сотрудниче-
ства в Казахстане, сомневается в том, что 
Казахстан будет строить частные тюрьмы. 
Эксперт заметил, что пока остается непо-
нятным, будет ли это частная тюрьма или 
лишь частное строительство. Если это про-
сто строительство, объясняет г-н Шибу-
тов, то ее построят и отдадут государству. 
«На сегодня мы не знаем ничего о схеме 
финансирования подобных проектов, и за 
счет чего будет поступать прибыль», – го-
ворит эксперт.

К тому же г-н Шибутов заметил, что 
организовать работу для заключенных в 
Казахстане является трудновыполнимой 
задачей.

В мировой практике частные тюрьмы 
приносят прибыль и выводят свои акции 
на фондовые рынки. Одним из ярких при-
меров такой тюрьмы является американ-
ская частная тюрьма The GEO Group. За 
2012 год компания получила выручку, рав-
ную $1,6 млрд, а капитализация компании 
составила $2,548 млрд. Компания предо-
ставляет полный спектр исправительных 
услуг, начиная от строительства новых 
тюрем и до услуг по перевозке заключен-
ных. Основной бизнес – сокращение из-
держек и использование труда заключен-
ных. Издержки сокращаются во многом за 
счет снижения числа охранников, на 100 
заключенных может приходиться всего 1 
охранник, при использовании большого 
количества камер слежения.

Частная тюрьма GEO Group использует 
труд заключенных. Государство финан-
сирует часть расходов на содержание, но 
большую часть затрат обеспечивает сама 

компания. В последние годы компания 
стабильно прибыльна.

Для Казахстана получение прибыли от 
строительства частных тюрем на основе 
ГЧП не является основной целью. Дело 
в том, что за последнее десятилетие не 
построено ни одного исправительного 
учреждения. Как заметил г-н Касымов, 
большая часть имеющихся сегодня учреж-
дений уголовно-исполнительной системы 
находится в ветхом и аварийном состоя-
нии со сроком эксплуатации от 40 до 80 
лет.

Более того, по мнению г-на Шибутова, 
в стране с большим количеством осуж-
денных эти показатели вырастут, что по-
требует увеличение тюрем. Рост числа 
осужденных эксперт прогнозирует за счет 
изменений, которые произошли в уго-
ловном законодательстве страны. В Уго-
ловный кодекс Казахстана ввели понятие 
«уголовный проступок», к проступкам ста-
ли относить нарушения, за которые рань-
ше несли административное наказание, 
что, безусловно, скажется на росте коли-
чества заключенных.

Отметим, что в текущем году заре-
гистрировано 138,5 тыс. преступлений, 
это на 28% больше, чем в прошлом году. 
В структуре преступности за 2013 год в 
основном преобладают преступления 
имущественно-корыстной направлен-
ности: кражи, грабежи и разбои, состав-
ляющие свыше 70%. Основную долю пре-
ступлений составляют кражи – 62%, они 
возросли на 17,5%. Наряду с этим поли-
ция стала активнее выявлять и пресекать 
факты хулиганства. В связи с этим стало 
больше регистрироваться и преступле-
ний, совершаемых в общественных ме-
стах и на улицах. На этом фоне сократи-
лось число преступлений, совершенных 
несовершеннолетними, – на 19%, а также 
ранее судимыми – на 3,6%. В то же вре-
мя тяжкие преступления сокращаются. 
Количество особо тяжких преступлений 
сократилось на 17% – до 1085. В том числе 
убийств – на 13,4%, до 485. А также раз-
бойных нападений – на 7% и грабежей 
– на 5,5%. Раскрываемость тяжких пре-
ступлений составляет 33%, особо тяжких 
– 63%.

Между туманным Альбионом 
и бескрайними степями
Дэвид Кэмерон посетил Казахстан с первым официальным визитом 

Авиакомпания «Эйр Астана» 
соответствует стандартам 
безопасности IOSA

В Казахстане будут построены 
частные тюрьмы

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ
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Динара Куатова (Астана-Минск)

Б
елорусские компании проявляют 
интерес к казахстанской продукции. 
Вторая торговая миссия в Минске, 

организованная национальным агент-
ством по экспорту и инвестициям KAZNEX 
INVEST, показала: у отечественных това-
ропроизводителей имеются все предпо-
сылки для наращивания экспорта в РБ. В 
рамках казахстанско-белорусского бизнес-
форума деловые круги двух стран открыли 
новый диалог о партнерстве. В скором вре-
мени на белорусских прилавках появятся 
сухие строительные смеси, макаронные 
изделия, мясо индейки, фармацевтиче-
ские препараты и кабельная продукция 
казахстанского производства. Кроме того, 
компания EUROCOPTER KAZAKHSTAN 
ENGINEERING начала переговоры о по-
ставке в страну вертолетов.

«Мы рассчитываем, что общий объ-
ем контрактов торговой миссии составит 
около $5 млн. Но нельзя забывать о том, 
что в нашей торговой миссии участвова-
ла компания EUROCOPTER KAZAKHSTAN 
ENGINEERING. И мы рассчитываем, что 
до конца текущего года вертолеты казах-
станской сборки будут представлены на 
белорусском рынке. В соответствии с этим 
сумма контрактов, заключенных в рамках 
торговой миссии на экспорт, должна зна-
чительно увеличиться», – сообщил управ-
ляющий директор KAZNEX INVEST Аскар 
Арынов.

Гражданские вертолеты казахстанской 
сборки EC145 представлены руководству 
трех госведомств Беларуси. По итогам 
презентации предложение о приобрете-
нии летательной техники рассматривает-
ся  в Министерстве здравоохранения РБ, 
Министерстве по ЧС РБ и Министерстве 
обороны РБ.

«Для нас важен вопрос: где можно ис-
пользовать данные вертолеты? Для ми-
нистерства по ЧС в экстренных случаях 
перелета в областные центры, для участия 
в каких-либо мероприятиях. В медици-
не, думаю, экипажу можно иметь один 
вертолет с медицинским оборудованием 
для крупных ДТП. Также можно его ис-
пользовать для обслуживания массовых 
спортивных мероприятий. Рассматривать 
предложение о приобретении данной тех-
ники, конечно, нужно. Представленную 
вами информацию мы обязательно будем 
прорабатывать», – заявил заместитель ми-
нистра по ЧС Александр Гончаров.

На следующем этапе переговоров сто-
роны намерены детально обсудить техни-
ческие параметры вертолетов.

Участниками казахстанско-
белорусского бизнес-форума стали семь 

казахстанских компаний-производителей 
машиностроительной, пищевой, фарма-
цевтической, кабельной, лакокрасочной 
продукции.

Стоит отметить, в национальном агент-
стве KAZNEX INVEST с начала текущего 
года проведен анализ более 20 стран. По 
результатам исследования наиболее пер-
спективными для сбыта казахстанской 
продукции определены рынки Кыргыз-
стана, России, Беларуси, Туркменистана, 
Украины и Китая. «Был проанализирован 
импорт данных стран и отмечена тенден-
ция увеличения импорта определенных 
товарных позиций. Мы предложили казах-
станским производителям этих товарных 
позиций участвовать в наших торговых 
миссиях с целью сбыта своей продукции 
в эти регионы. И семь компаний, которые 
были представлены сегодня в рамках тор-
говой миссии, как раз и отобраны по тако-
му принципу», – отметил Аскар Арынов.

Говоря о казахстанско-белорусских от-
ношениях, чрезвычайный и полномочный 
посол Республики Казахстан в Республи-
ке Беларусь Ергали Булегенов отметил, 
что между странами в последние годы 
наблюдается динамика укрепления дву-
сторонних связей. Однако казахстанские 
предприниматели не спешат завоевывать 
белорусский рынок.

«В торговом обороте двух наших госу-
дарств очень большой дисбаланс. Сегодня 
почти 87% от нашего товарооборота со-
ставляет белорусская продукция. Казах-
станское содержание в этом товарообороте 
всего 13%. Это можно и нужно исправ-
лять. У руководства Беларуси, белорусской 
торгово-промышленной палаты имеется 
большое желание, чтобы казахстанский 
бизнес присутствовал в РБ. Я надеюсь, что 
действительно, бизнесмены Казахстана 

найдут своих коллег по интересам и будет 
закрепление совместными документами. 
Для работы предпринимателей двух стран 
в обоих государствах созданы и создаются 
хорошие условия», – считает Ергали Буле-
генов.

Посол Казахстана в Беларуси отметил, 
что у отечественных производителей име-
ются большие возможности продвигать 
широкий ряд продукции в страну. И ка-
захстанским компаниям необходимо ак-
тивнее завоевывать рынок уже сейчас.

«Казахстанская продукция вызывает 
интерес у белорусов. Они бы с удоволь-
ствием брали, если бы наши производите-
ли активно шли завоевывать этот рынок. 
Белорусский рынок имеет большую пер-
спективу. Сегодня действуют некоторые 
санкции Европейского союза в отношении 
Беларуси. Но, несмотря на это, торговля в 
ЕС у них активно идет. И когда эти санк-
ции снимут, я уверен, что в РБ придут мно-
го европейских компаний, и этот рынок 
будет завоеван ими. И соответственно, 
Беларусь – это плацдарм для продвижения 
продукции европейцев на рынок Казах-
стана и России. Я бы считал, что нашим 
казахстанским предпринимателям можно 
этот рынок завоевать и дальше выходить 
на Европу», – поделился мнением г-н Бу-
легенов. 

Диспропорции во внешнеторговом обо-
роте между РБ и РК председатель правле-
ния АО «Экспортно-кредитная страховая 
корпорация «КазЭкспортГарант» Еркин 
Садыков объясняет сложной логистикой. 
Также, по мнению спикера, бизнесу Ка-
захстана следует нарабатывать навыки 
продвижения товаров на внешние рынки, 
уметь вести переговоры, научиться поль-
зоваться государственными инструмента-
ми поддержки. «Не всегда предпринимате-

ли понимают все выгоды государственной 
поддержки, и такие бизнес-форумы инте-
ресны тем, что компании получают воз-
можность прямого доступа к переговорам 
со своими партнерами, потенциальными 
покупателями казахстанской продукции. 
Это важный существенный момент. По-
тому что сегодня не все казахстанские 
предприятия имеют в своих организациях 
соответствующих специалистов в струк-
турных подразделениях. И среди них есть 
компании, которые планируют выходить 
на внешние рынки, за пределы Казахста-
на. А это большая наука, как свой товар 
продать. Его нужно, во-первых, презенто-
вать, во-вторых, нужно выработать свою 
маркетинговую политику, изучить рынок, 
на который ты приехал», – сказал глава АО 
«КазЭкспортГарант».

Белорусские торговые компании, в 
свою очередь, выражают заинтересован-
ность в товарах казахстанского произ-
водства. Однако самостоятельные поиски 
контактов с потенциальными партнерами 
Казахстана для белорусских компаний 
были безрезультатными, рассказывает за-
меститель генерального директора АОА 
«БЕЛБАКАЛЕЯ» Министерства торговли 
Республики Беларусь Варвара Платоно-
ва. «Примерно месяц назад мы поняли, 
что хотим с вами (Казахстаном) не про-
сто дружить, а сотрудничать. Большими 
объемами закупать для РБ какую-либо 
продукцию, но исключительно, конечно, 
продуктовую. Так как у нас оптовая тор-
говля продуктовыми товарами. И когда 
коснулись – тупик-стена, в связи с тем, что 
не можем найти контакты. К сожалению, 
так сложилось. Весь интернет облазили. 
Понятно, что выходим на ИП, на какие-
то мелкие компании-перекупщики, но не 
выходим на производителей. Потому что 
сегодня рынок не изучен вообще», – рас-
сказала Варвара Платонова.

Поставки казахстанской продукции по-
зволят расширить ассортимент белорус-
ского рынка, который сегодня не отлича-
ется разнообразием, говорит заместитель 
генерального директора АОА «БЕЛБАКА-
ЛЕЯ». Торговая организация заинтере-
совалась макаронными изделиями ТМ 
«MADINA», лапшой быстрого приготовле-
ния «GRITO» и мясом индейки ТОО «Ор-
дабасы кус». По словам г-жи Платоновой, 
подписание соответствующих экспортных 
контрактов состоится после предвари-
тельных расчетов, для которых потребу-
ется около двух недель. «Ваши компании 
(Казахстана) здесь еще неизвестны, нам 
их еще нужно «раскрутить». Думаю, в этом 
году, ближе к августу начнем какие-то по-
ставки», – озвучила сроки заключения сде-
лок Варвара Платонова.

Аманжол Сагындыков

В Казахстане предлагают 
отсечь от очереди на жилье 
богатых граждан. Но пока 

в республике не введут всеобщее 
декларирование доходов, понять, 
кто бедный, а кто богатый, не 
представляется возможным.

Так, мажилисвумен Айгуль Соловьева 
предлагает запретить госслужащим при-
ватизировать государственные квартиры 
и исключить их из единого классифика-
тора граждан, стоящих в очереди на полу-
чение жилья. «Чтобы ускорить очередь на 
получение от государства жилья на льгот-
ных условиях, надо исключить из нее гос-
служащих, имеющих высокий заработок. 
Оставить только действительно социаль-
но уязвимых», – отметила г-жа Соловьева, 
выступая во время заседания клуба «Экс-
перт» в Астане.

По ее мнению, следует запретить при-
ватизацию госжилища, потому что мно-
гие госслужащие получают, приватизиру-
ют... и снова становятся в очередь.

Как отделить зерна от плевел
Проблема в том, чтобы объективно опре-
делить, кто из госслужащих зажиточный, 
а кто – социально уязвимый. Обычно та-

ким инструментом является введение 
всеобщего декларирования доходов. Оно 
должно противодействовать теневой эко-
номике, снизить уровень коррупции в 
государственных органах, расширить на-
логовую базу для поступления в бюджет 
индивидуального подоходного налога, 
повысить эффективность расследования 
различных криминальных преступлений 
и правонарушений, а также налоговую 
культуру налогоплательщиков.

Кстати, есть все основания предпо-
лагать, что бесплатное жилье является 
одним из факторов, которые тормозят 
внедрение всеобщего декларирования до-
ходов. Чиновники, депутаты, от которых 
зависит принятие законопроекта, не хотят 
этого делать, чтобы не делиться информа-
цией о своих доходах. 

По большому счету, предложение г-жи 
Соловьевой о запрете приватизации госу-
дарственного жилья вполне даже здравое.

Если такой запрет вступит в силу, то го-
сударственные органы получат на баланс 
достаточно большое количество служебно-
го жилья. И тогда у работников появится 
интерес к тому, чтобы работать на одном 
месте. Пока ты работаешь в госоргане, то 
и живешь в служебной квартире, увольня-
ешься, значит, квартиру сдаешь по описи. 
Хочешь выкупить у госоргана, пожалуй-
ста, выкупай, но по рыночным условиям.

Кстати, в начале июня с инициативой 
запрета социального жилья выступило и 

Минрегионразвития РК. «В целях совер-
шенствования жилищного законодатель-
ства предлагаем ввести запрет на прива-
тизацию социального жилья, ввести такие 
категории, как социальное, арендное, 
коммунальное, временное жилье и жилье 
для лиц, попавших в трудную жизненную 
ситуацию, а также определить статус та-
кого жилья; расширить полномочия жи-
лищных инспекций в части привлечения к 
административной ответственности за не-
исполнение выданных ими предписаний», 
– сказал вице-министр Серик Нокин.

Впрочем, не только в Казахстане, но и в 
соседней России все громче звучат голоса 
тех, кто выступает за запрет приватизации 
жилья. Еще в сентябре 2011 года замести-
тель министра регионального развития 
РФ Илья Пономарев призывал вернуться 
к европейской концепции развития и сти-
мулировать сегмент рентного жилья, пре-
кратить политику приватизации, а также 
делать акцент на развитии малоэтажного 
строительства с созданием условий жиз-
ни, близким к городским. «Нужно стиму-
лировать рентное жилье, а не его покуп-
ку», – добавил он.

Чтобы прекратить спекуляции
На самом деле вопрос запрета приватиза-
ции жилья не такой простой, как кажется 
на первый взгляд. Все намного сложнее.

Как правило, приватизированное жи-
лье через определенное время или сдает-

ся в аренду, а деньги от аренды владелец 
кладет себе в карман, и не платит налогов, 
или продается на вторичном рынке.

В первом случае ущерб несет государ-
ство. Оно строит и отдает квартиры для 
того, чтобы в них жили те, кто их получа-
ет. По всем бумагам жилье проходит как 
социальное, хотя по факту уже давно ста-
ло арендным. Бюджет не получает нало-
гов, а владелец, приватизировав жилье, 
как говорит г-жа Соловьева, снова стано-
вится в очередь. Все это больше похоже на 
бизнес, чем на решение жилищной про-
блемы.

Во втором случае вторичный рынок на-
чинает разбухать. Все больше людей, видя, 
как другие делают деньги на социальном 
жилье, хотят того же: доходов, при этом не 
созидая ничего. Отсюда и быстрый рост 
очереди на жилье, темпы которой давно 
превосходят реальные потребности насе-
ления.

Вывод из этого такой: прежде чем клас-
сифицировать госслужащих на бедных и 
богатых, нужно ввести всеобщее декла-
рирование доходов, и только потом, когда 
ответственность за ложную информацию 
о доходах будет четко прописана, можно 
будет классифицировать госслужащих 
корректно. По идее, запрет приватизации 
жилья вполне даже уместен, но чтобы не 
загонять людей в какие-то рамки, нужно 
определить механизм выкупа по рыноч-
ным условиям.

Казахстан наращивает 
экспорт в Беларусь

Сначала – декларирование, 
потом – классификация

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

ЖАННА 

КУРМАНГАЛИЕВА

назначена ответственным секрета-

рем Министерства культуры и ин-

формации РК

КАНЫШ ТУЛЕУШИН

освобожден от должности вице-

министра индустрии и новых техно-

логий РК

КАРЛЫГАШ КАКЕН 

назначена ответственным секрета-

рем Агентства РК по делам спорта и 

физической культуры

ЛЯЗЗАТ КИИНОВ

прекратил полномочия председате-

ля правления АО «НК «КазМунай-

Газ»

МАЛИК МУРЗАЛИН

назначен заместителем управляю-

щего делами президента РК и осво-

божден от должности ответсекрета-

ря Агентства РК по делам религий

МАРАТ БЕКЕТАЕВ

назначен ответственным секрета-

рем Министерства юстиции РК

НАТАЛЬЯ КОРЖОВА

назначена ответственным секрета-

рем Министерства финансов РК

НУРЛАН АБДИ 

назначен ответственным секрета-

рем Агентства РК по защите конку-

ренции (Антимонопольное агент-

ство)

НУРЛАН ОРМАНБЕТОВ

назначен главнокомандующим Си-

лами воздушной обороны Воору-

женных Сил  РК

ОКАС САПАРОВ

назначен заместителем министра 

обороны РК

РАХИМ ОШАКБАЕВ 

избран руководителем обществен-

ного совета по зерновому рынку АО 

«НК «Продкорпорация»

РУСТАМ АХМЕТОВ

назначен ответственным секрета-

рем Агентства РК по регулированию 

естественных монополий 

САУАТ МЫНБАЕВ

назначен председателем правления 

АО «НК «КазМунайГаз» и освобож-

ден от должности министра нефти 

и газа РК

СЕРИКБОЛ 

МУСИНОВ

назначен ответственным секрета-

рем Министерства здравоохранения 

РК

СУЛТАН 

КАМАЛЕТДИНОВ

назначен командующим войсками 

регионального командования «Аста-

на»

ТАМАРА ДУЙСЕНОВА

назначена министром труда и соци-

альной защиты населения РК

ТОЛЕГЕН ИСМАИЛОВ

назначен ответственным секрета-

рем Агентства РК по делам религий

УЗАКБАЙ 

КАРАБАЛИН

назначен министром нефти и газа 

РК
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КАЗАХСТАН

СЛАНЦЕВАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ УБЬЕТ 
ЦЕНЫ НА НЕФТЬ

Экс-председатель Организации экономи-

ческого сотрудничества и развития Джон Ле-

веллин совместно с компанией Puma Energy 

подготовил доклад, в котором говорится, что 

большинство современных прогнозов отно-

сительно цен на нефть не учитывают значи-

мость новых технологий добычи нефти и газа 

из сланцев, сообщает InoPressa.ru со ссылкой 

на британскую газету The Times. К 2020 году 

на мировом нефтяном рынке могут произойти 

изменения, равные по масштабу коренному 

перелому 1970-х годов, когда цены на нефть 

подскочили вдвое, уверен автор статьи. Од-

нако на этот раз тренд будет обратным: из-за 

сланцевой революции в ближайшие 10 лет 

нефть может стать в два раза дешевле. Руко-

водитель одной из крупнейших нефте- и газо-

добывающих компаний рассказал изданию, 

что, если из-за сланцевого бума цена на газ в 

США застынет, стоимость нефти упадет до 35 

долларов за баррель. Заявления Левеллина 

противоречат прошлогоднему долгосрочному 

прогнозу Международного валютного фон-

да, согласно которому к 2020 году стоимость 

нефти может вдвое превысить текущие пока-

затели, отмечает автор статьи. Доклад МВФ 

спровоцировал новую волну беспокойства по 

поводу того, что человечество вскоре исчерпа-

ет все запасы нефти. (kapital.kz)

НА КАШАГАНЕ БУДЕТ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
УПРАВЛЯЕМЫЙ РОБОТ

На месторождении Кашаган будет исполь-

зоваться дистанционно управляемый робот 

«Сенсабот», говорится в сообщении междуна-

родного консорциума North Caspian Operating 

Company, ведущего разработку месторожде-

ния. «Принимая во внимание высокое давле-

ние на месторождении, а также токсичный 

характер кашаганских флюидов, консорциум 

ведет разработку «Сенсабота» – дистанционно 

управляемого робота, спроектированного по 

специальному заказу в Национальном центре 

робототехники в Питтсбурге», – говорится в со-

общении. NCOC в настоящее время заключила 

контракт с «Назарбаев Университет» на работы 

по обеспечению беспроводной сети связи для 

осуществления проекта. Как отмечается в со-

общении, на разработку «Сенсабота», первого в 

своем роде подобного оборудования в нефтяных 

проектах, ушло два с половиной года. Согласно 

информации, на первом этапе дистанционно 

управляемый «Сенсабот» будет оснащен датчи-

ками газа и вибраций, а также восемью каме-

рами, что позволит проводить осмотр в любое 

время суток. Эта часть проекта будет готова к 

внедрению к концу 2014 года.  (kapital.kz)

9 МЛРД ШТРАФА 
ВЫПЛАТИТ 
ГОСУДАРСТВУ 
«КАЗАХОЙЛ АКТОБЕ»

Более 9 млрд тенге выплатит государству 

компания «КазахОйл Актобе» за незаконное 

сжигание газа на месторождении, сообщили в 

прокуратуре Актюбинской области. «Опреде-

лением апелляционной инстанции Актюбин-

ского областного суда от 25 июня 2013 года 

оставлено без изменения решение специали-

зированного экономического суда Актюбин-

ской области по иску департамента экологии 

Актюбинской области к ТОО «КазахОйл Акто-

бе» о взыскании суммы ущерба, причиненного 

окружающей среде, в размере 6,5 млрд тенге», 

– рассказал начальник 1-го управления проку-

ратуры Актюбинской области Маратбек Мир-

замуратов в понедельник, сообщает КазТАГ. 

Как сообщается, исковое заявление внесено 

департаментом экологии по представлению 

специализированной природоохранной про-

куратуры Актюбинской области, выявившей 

факт незаконного сжигания газа на горизон-

тальном факеле на месторождении Кожасай. 

«Проверка показала, что в 2012 году «КазахОйл 

Актобе» на месторождении Кожасай смон-

тирована горизонтальная факельная линия, 

на которой осуществлялось сжигание газа. 

Установка не была предусмотрена рабочим 

проектом и проектом предельно-допустимых 

выбросов, в связи с чем компанией данные вы-

бросы не учтены при получении разрешения 

на эмиссию. На момент проверки факел был 

потушен для демонстрации проверяющим, 

однако в ходе повторного выезда зафиксиро-

вана работа факела», – пояснил М. Мирзаму-

ратов. По его информации, согласно сводкам 

операторов учета газа, ежедневно на факеле 

сжигается от 600 тыс. до 1,2 млн кубометров 

газа. «Ущерб от сверхнормативного сжигания 

газа превысил 6,5 млрд тенге», – сказал пред-

ставитель облпрокуратуры. (kapital.kz)

РЫНОК ГОТОВ 
К СОКРАЩЕНИЮ 
ИРАНСКОЙ НЕФТИ

Мировой нефтяной рынок вполне эласти-

чен для дальнейшего снижения экспорта неф-

ти из Ирана, вызванного санкциями из-за не-

согласия Тегерана отказаться от своей ядерной 

программы, заявил министр энергетики США 

Эрнест Монис, пишет РИА «Новости». Министр 

считает, что Иран теперь не «доминирующий 

игрок на рынке» нефти, отмечается увеличе-

ние производства нефти в США и Ираке, кроме 

того, существуют значительные запасы у не-

которых стран-членов ОПЕК. «Поэтому, я ду-

маю, с дальнейшими санкциями рынок может 

быть вполне устойчив», – цитирует агентство 

«Рейтер» слова Мониса, находившегося в Вене, 

куда он приехал на конференцию по ядерной 

безопасности. Напомним, США подозревают 

Иран в намерении создать ядерное оружие и 

на этом основании добиваются ужесточения 

режима санкций ООН, а также ужесточают 

собственные санкции, принятые в односто-

роннем порядке, в частности, Вашингтон ввел 

санкции против ряда нефтехимических ком-

паний, находящихся во владении иранского 

правительства. (kapital.kz)
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Финансовые власти США 
начали расследование 
по вопросам 

ценообразования на рынке 
нефти и нефтепродуктов. Таким 
образом, в Штатах пошли по 
стопам европейских регуляторов, 
которые ведут проверку 
возможных фактов манипуляций 
с ценами на нефть на мировых 
рынках. По мнению экспертов, 
маловероятно, что казахстанские 
регуляторы последуют 
примеру зарубежных коллег. 
И это несмотря на то, что на 
отечественном топливном рынке 
остается множество нерешенных 
проблем

Сергей Смирнов, экономист Института 
политических решений (ИПР), напом-
нил, что в течение уже двух десятков лет 
власти Казахстана обещают гражданам 
насытить топливный рынок страны то пу-
тем ограничения экспорта нефтепродук-
тов, то ценовой границей для розничных 
реализаторов, то модернизацией суще-
ствующих нефтеперерабатывающих за-
водов (НПЗ). Однако экономист заметил, 
что ситуация в лучшую сторону не ме-
няется и предпосылок для стабилизации 
цен на внутреннем рынке страны все еще 
нет. «Цены на ГСМ устанавливаются не 

на основе реалий местного рынка, а гля-
дя на мировые котировки нефти и рынки 
других государств, как будто Казахстан 
не экспортер, а импортер сырой нефти», 
– говорит он. Набор факторов, влияющих 
на изменение цен на ГСМ на протяжении 
всех лет независимости, по мнению г-на 
Смирнова, остается практически тем 
же: котировки нефти на мировом рынке, 
курс доллара, дефицит и низкое качество 
нефтепродуктов собственного производ-
ства, непрозрачность внутреннего то-
пливного рынка.

По оценке экономиста, цены на ГСМ 
в стране абсолютно не адекватны. Суще-
ствующий подход к ценообразованию, по 
словам г-на Смирнова, позволяет ресурсо-
держателям получать значительную мар-
жу за счет разницы между мировыми це-
нами – $100-$110 за баррель и стоимостью 
добываемой в стране нефти. Так, затраты 
на добычу и прокачку барреля нефти по 
нефтепроводу, по информации аналитика 
ИПР, не превышают $30-$35.

Проблемы на топливном рынке стра-
ны, по мнению Олега Егорова, главного 
научного сотрудника Института эконо-
мики Министерства образования и науки 
(МОН) РК, не будут решены до тех пор, 
пока регулятор не изучит проблемы рын-
ка и не наведет там порядок. «Слишком 
мало внимания уделяется тому, чтобы 
наладить четкую организацию процесса 
«добыча-переработка-реализация», – счи-
тает он.

Стабилизировать ситуацию на топлив-
ном рынке, по оценке г-на Егорова, помо-
жет доскональное изучение всех звеньев, 
через которые проходит нефть, прежде 

чем поступить на АЗС к потребителям. 
По словам эксперта, на пути следования 
горючего от завода к АЗС слишком мно-
го средств тратится на промежуточные 
звенья, что откладывается на конечной 
стоимости продукции. «Когда мы поймем, 
через какое количество посредников про-
ходит продукция прежде, чем поступить 
к конечному потребителю, мы сможем 
устранить лишние звенья в этой цепочке, 
что позволит значительно сократить себе-
стоимость ГСМ», – уверен г-н Егоров.

По его мнению, необходимо разрабо-
тать схему, в рамках которой какие-то 
крупные предприятия-оптовики будут 
закупать у заводов ГСМ, затем поставлять 
продукцию на базу, с которой бензин будет 
поступать на АЗС. При этом эксперт под-
черкнул, что выбранные оптовики должны 
иметь свой транспорт, предназначенный 
для транспортировки ГСМ. Г-н  Егоров по-
яснил, что зачастую предприятия нанима-
ют транспорт у отдельной компании для 
перевозки продукции, что соответственно 
сказывается на цене бензина.

Еще одним фактором, негативно вли-
яющим на стоимость ГСМ в республике, 
по замечанию Олега Егорова, является 
неполная загруженность отечественных 
НПЗ. Заводы, которые перерабатывают 
меньше сырья, чем изначально предусмо-
трено мощностями, потребляют столько 
же энергии, что и НПЗ, работающие на 
полную мощность. Так, по данным спе-
циалиста, отечественные НПЗ недозагру-
жены на 20%.

Загрузить отечественные НПЗ позво-
лят отказ от работы заводов по давальче-
ским схемам и создание государственного 

нефтяного резерва. Эти меры не только по-
могут загрузить мощности НПЗ, но дадут 
им средства на развитие.

Помимо вышеуказанных причин де-
стабилизацию на отечественный рынок 
ГСМ, по словам г-на Смирнова, привносят 
закрытость оптового ценообразования и 
слабость антимонопольных структур.

Для устранения проблем, по его словам, 
необходимо законодательно регламенти-
ровать ценообразование оптовых постав-
щиков ГСМ с введением учитывающей 
уровень рентабельности торговой надбав-
ки для розничных реализаторов.

Г-н Егоров также настаивает на том, что 
оптовые цены на ГСМ необходимо регу-
лировать. Полагаться на рыночный меха-
низм регулирования цен на рынке ГСМ, по 
словам Олега Егорова, не приходится, так 
как главной задачей любого продавца яв-
ляется получение максимальной выгоды, 
что приведет к росту цен на топливо. «Не-
обходимо понимать, что есть такие отрас-
ли экономики, которые нельзя отдавать на 
откуп рынку, так как они являются стра-
тегическими. К такой отрасли относится 
и нефтяная промышленность», – подчер-
кнул г-н Егоров.

Немаловажным, по мнению Сергея 
Смирнова, является и развитие биржевой 
торговли, что сделает внутренний топлив-
ный рынок значительно более прозрач-
ным. «Целесообразно изучить не только 
вопрос введения плавающей ставки ак-
циза на нефтепродукты, которая бы авто-
матически снижалась в период высоких 
нефтяных цен и наоборот, но и упрощения 
самой формулы расчета предельных цен 
на ГСМ», – заключил г-н Смирнов.

Венера Гайфутдинова

В 
конце 2013 или в начале 2014 года 
цены на нефть марки Urals на миро-
вом рынке опустятся ниже $100 за 

баррель. Такой прогноз сделал Андрей 
Клепач, заместитель министра экономи-
ческого развития Российской Федерации. 
Прогноз по ценам на нефть традиционно 
используется при проектировке бюджета, 
так как этот показатель является одним из 
базовых для экономики. От цен на нефть, 
в частности, зависят поступление экспорт-
ных пошлин на углеводороды в бюджет, 
показатели торгового баланса, приток ва-
люты в страну.

Но, решая, по всей видимости, не се-
ять панику в массы, г-н Клепач подчер-
кнул, что сильно цены на нефть не упадут, 
поэтому среднегодовой прогноз в $105 за 
баррель в 2013 году и $101 в 2014 году в 
Минэкономразвития не меняют. Средняя 
цена на нефть марки Urals в мае составила 
$102,27 за баррель, а в целом за пять меся-
цев – $107,24.

Напомним, что стоимость нефти в 
2013 году уже опускалась ниже отметки 
в $100 – это произошло в апреле. Тем не 
менее после обвала ценам удалось вос-
становиться, и в последние недели Brent 
торгуется в районе 101-105 долларов. 
Цены на американскую смесь WTI, к ко-
торой привязаны контракты, например, 
на ближневосточную нефть, опустились 

ниже отметки в $100 за баррель еще в на-
чале 2012 года.

Экономика Казахстана в большей степе-
ни зависит от стоимости нефти марки Brent, 
в отношении которой Алексей Миллер, гла-
ва ОАО «Газпром», сделал крайне позитив-
ный прогноз. Г-н Миллер заявил, что Brent 
может подняться до $150 за баррель. По сло-
вам руководителя «Газпрома», резкий рост 
цен на нефть может произойти, если будет 
падать добыча в странах Северной Африки.

Однако Александр Разуваев, директор 
аналитического департамента компании 
«Альпари», не советует обольщаться тако-
му прогнозу. Так, г-н Разуваев напомнил, 
что Алексей Миллер не в первый раз дает 
прогноз о резком повышении цен на нефть. 
Наиболее известный свой прогноз он дал в 
июне 2008 года, за несколько месяцев до 
финансового кризиса. Тогда Миллер зая-
вил, что цены на нефть могут подняться 
до $250 за баррель. На тот момент времени 
баррель Brent оценивался в $138, однако 
крах Lehman Brothers обрушил цены на 
нефть примерно до $40 за баррель.

«С нашей точки зрения, прогноз руко-
водителя «Газпрома», мягко говоря, слиш-
ком оптимистичен. Мировая экономика 
стагнирует. На рынке «черного золота» со-
храняется хрупкое равновесие», – говорит 
г-н Разуваев.

Цены на нефть, по прогнозам компании 
«Альпари», даже без рисков сланцевой ре-
волюции, скорее снизятся, чем повысятся. 

Нефть, по замечанию г-на Разуваева, 
конечно, может подорожать до $150 за 
баррель, но только в случае очень мощ-
ного военного конфликта на Ближнем 
Востоке. А это, по оценке аналитика, 
пока очень маловероятно. «Сирия мед-
ленно, но уверенно побеждает боевиков. 
А большие страны, Саудовская Аравия, 
Катар, не готовы воевать напрямую, так 
же как и западные державы», – пояснил 
г-н Разуваев. 

При этом эксперт отметил, что цена на  
Brent находится в устойчивом диапазоне, 
крайние границы которого расположены 
в районе $100-106,50. «Вероятнее всего, 
подобное движение будет продолжаться», 
– говорит Александр Разуваев.

Дамир Сейсебаев, независимый финан-
совый аналитик, со своей стороны счита-
ет, что цены на отметке $100 за баррель 
будут оставаться еще недолго, и в скором 
времени они вырастут. Аналитик ожидает 
увеличение цен на нефть в средне- и дол-
госрочной перспективе в основном за счет 
роста мировой экономики.

Мировая экономика оказывает значи-
тельное влияние на ценообразование на 
нефтяном рынке. Так, в середине июня 
текущего года мировые цены на нефть 
снизились на фоне сохраняющихся опасе-
ний относительно того, что нехватка на-
личных денег в банковской системе Китая 
может нанести вред второй крупнейшей 
экономике мира.

На тот момент времени цена августов-
ских фьючерсов на североморскую не-
фтяную смесь марки Brent снизилась до 
$100,67 за баррель. Стоимость июльских 
фьючерсов на легкую нефть марки WTI 
уменьшилась до $93,63 за баррель.

Кроме того, инвесторы продолжали 
отыгрывать новости от главного тамо-
женного управления КНР – второго круп-
нейшего в мире потребителя нефти. По 
его подсчетам, импорт «черного золота» 
в страну в мае составил 23,95 млн тонн, 
или 5,66 млн баррелей в день, что на 6% 
меньше аналогичного показателя годом 
ранее. Согласно докладу компании BP, в 
2012 году спрос на нефть со стороны КНР 
составил 11% от общего объема спроса во 
всем мире.

В начале июня 2013 года цены на нефть 
снизились после доклада ОПЕК о росте 
производства нефти в странах-участницах 
картеля в мае 2013 года и изменении про-
гноза глобального спроса на «черное золо-
то» в сторону понижения.

Цена июльских фьючерсов на северо-
морскую нефтяную смесь марки Brent 
упала на $1,10 – до $102,85 за баррель. Сто-
имость июльских фьючерсов на легкую 
нефть марки WTI снизилась на $0,53 – до 
$95,24 за баррель.

Согласно данным июньского отчета 
ОПЕК об оценках глобального спроса на 
нефть в 2013 году, показатель был пони-
жен с 89,66 до 89,65 млн баррелей в сутки.

Предпосылок 
к стабилизации цен 
на топливном рынке нет

Что будет с ценами на нефть?

Китай и Индия вынудили Казахстан 
купить долю в Кашагане

[НАЧАЛО НА СТР. 1]

Но Казахстан как покупатель доли допол-
нительную сумму платить не будет, уве-
рены эксперты. «Скорее всего, доля будет 
оценена в $5 млрд, – считает директор 
Центра макроэкономических исследова-
ний Олжас Худайбергенов. – Думаю, что 
Казахстан выкупает свою долю, чтобы 
позже, после запуска проекта, когда будет 
продемонстрирована ее перспектива, про-
дать подороже».

«Цена покупки Казахстаном за 8,4% 
доли – $5 млрд», – говорит Мурат Абулга-
зин. В качестве «конечного» покупателя 
аналитик видит наших ближайших сосе-
дей. «Нам необходимо активное участие 
крупного игрока, который, войдя в консор-
циум, сможет своими финансовыми, тех-
нологическими, экспертными и другими 
возможностями помочь в скорейшей реа-
лизации проекта. Принимая во внимание 
текущую структуру проекта, из оставших-
ся незадействованных игроков – остается 
только Китай», – сказал он.

Отметим, что на следующий день после 
объявления о предстоящей сделке между 
НК КМГ и ConocoPhillips Сауат Мынбаев 
был освобожден от должности министра 
нефти и газа и назначен председателем 
правления АО «НК «КазМунайГаз». Новым 
министром нефти и газа назначен член со-
вета Ассоциации «Kazenergy» и генераль-
ный директор АО «Казахстанский инсти-
тут нефти и газа» Узакбай Карабалин.

Интересно, что, занимая пост главы 
министерства нефти и газа, Сауат Мын-
баев говорил о том, что «КазМунайГаз» 
не обладает достаточным опытом в 
управлении подобными крупными про-
ектами. 

«Если он хочет быть крупнейшим ак-
ционером, он (КМГ), как правило, пре-
тендует на большую роль в управлении 
этим проектом, сказать, что «КазМунай-

Газ» на сегодня компания с высочайшей 
квалификацией в осуществлении таких 
проектов, я бы поосторожничал в вы-
сказываниях такого рода», – отмечал в 
апреле текущего года г-н Мынбаев. Тогда 
же он сообщил о том, что Китай заинте-
ресован в покупке доли ConocoPhillips в 
проекте Кашаган на шельфе Каспия, од-
нако никакие переговоры на тот момент 
не велись.

Крупнейшее месторождение Кашаган было обнаружено в 2000 году и стало самым большим по запасам, 
открытым за последние 30 лет. Его коммерческие ресурсы, по оценкам специалистов, находятся в 
пределах от 9 млрд до 13 млрд баррелей нефти.

Начало добычи сырья запланировано на вторую половину 2013 года. На первом этапе объемы добычи 
ожидаются на уровне 180 000 баррелей в сутки. На втором этапе – 370 000 баррелей в сутки.

Доли участников консорциума в проекте: КМГ («КазМунайГаз») – 16,81%, «Eni» – 16,81%, «ExxonMobil» – 
16,81%, «Shell» – 16,81%, «Total» – 16,81%, «КонокоФиллипс» – 8,40% и «ИНПЕКС» – 7,56%.
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КАЗАХСТАН

ЗОЛОТО И СЕРЕБРО 
ПОДОРОЖАЛИ НА 
МИРОВЫХ РЫНКАХ

Анализируя последние биржевые торги, 

а также сообщения Reuters, Bloomberg, Dow 

Jones Newswires, MarketWatch и другие инфор-

мационные источники, можно сказать, что 

стоимость драгметаллов выросла, восстано-

вившись после фиксации крупнейшего квар-

тального падения, что было связано со стаби-

лизацией курса доллара в преддверии выхода 

важных американских данных, которые, как 

ожидается, смогут предоставить больше 

подсказок в отношении перспективы сти-

мулирующих мер. Видимо, массовый выход 

инвесторов с рынка драгоценных металлом 

связан с опасениями последних в укреплении 

американской экономики, что автоматически 

ведет к росту доходности облигаций и, соот-

ветственно, курса доллара США, что, в свою 

очередь, резко снизит стоимость таких драг-

металлов, как золото и серебро. Также доба-

вим, что запасы золота в биржевых фондах 

заметно упали с начала этого года. Последние 

данные показали, что запасы в SPDR ETF Gold 

Trust упали почти на 13 млн унций в этом году. 

Кроме того, добавим, что хедж-фонды и фи-

нансовые менеджеры сократили свои ставки 

на покупку в золотых фьючерсах и опционах 

до самого низкого уровня за последние 6 лет. 

Котировки фьючерсов на золото в понедель-

ник начали третий квартал ростом, так как по-

сле достижения ими на прошлой неделе почти 

3-летних минимумов инвесторы увидели воз-

можность для выгодных покупок по низким 

ценам, и предыдущее резкое снижение цен 

вернуло интерес к этому драгоценным метал-

лам со стороны традиционных покупателей 

в Китае, который является вторым крупней-

шим в мире потребителем золота после Ин-

дии. Спрос покупателей из Китая на слитки 

и монеты усиливается после падения цен, от-

метили в понедельник в своей записке трей-

деры TD Securities. По данным Всемирного 

золотого совета (World Gold Council), золотые 

резервы мировых центральных банков сейчас 

достигли 3167,14 тонны. Но Индия продолжа-

ет ужесточать правила торговли золотом в 

стране, уже повысив налог на импорт с 2% до 

6% по сравнению с прошлым годом. Золото в 

Индии является второй крупнейшей статьей 

импорта в стоимостном выражении после 

сырой нефти, и правительство этим пытается 

бороться с дефицитом торгового баланса. Есть 

мнение о том, что в 2013 году подошел к концу 

12-летний инвестиционный бум в золоте. За 

это время драгметалл достойно сыграл роль 

защиты от инфляции и кризисных ожиданий, 

и приобрел высокую популярность среди ин-

весторов. Баланс ФРС США (денежная база) 

уже превысил $3 трлн и продолжает расти, 

несмотря на это, золото стало одним из глав-

ных аутсайдеров с начала 2013 года. Техни-

чески падение вызвано снижением торговых 

оборотов в начале года и последовавшей рас-

продажей из биржевых фондов драгоценных 

металлов. Стремительный рост вложений в 

физическое золото биржевыми ETF-фондами 

начался в 2004 году. На пике, в декабре 2012 

года, вложения достигли 84,6 млн унций и 

с тех пор снизились на 22% – до 64,9 млн ун-

ций. Биржевые запасы на основной площадке 

Comex показали еще более быстрое снижение 

– на 34% с декабря 2012 года, опустившись до 

минимального значения с начала 2008 года. 

При текущей цене можно уверенно спрогнози-

ровать сокращение капитальных инвестиций 

производителями. Долговременный перегрев 

рынка мог создать избыточные капитальные 

инвестиции в низкоэффективные способы до-

бычи, например, в добычу золота на россыпях 

и в очень глубоких шахтах. В текущей конъ-

юнктуре цен эти производства будут закры-

ваться. (kapital.kz)

ВЛАСТИ ЕС ОБВИНИЛИ 
13 БАНКОВ В СГОВОРЕ

Европейские власти выдвинули официаль-

ные обвинения против крупнейших финансо-

вых компаний мира. По мнению чиновников, 

банки участвовали в намеренном сговоре и 

блокировали любые попытки по регулиро-

ванию рынка кредитно-дефолтных свопов. 

Согласно опубликованному официальному 

заявлению Европейской комиссии, регулято-

ры обвиняют в картельном сговоре 13 банков 

и две крупные организации. Обвинения вы-

двинуты против Goldman Sachs, Morgan Stan-

ley, BNP Paribas, Deutsche Bank, UBS, HSBC, Cit-

igroup, Barclays, JP Morgan, Bear Sterns, Bank of 

America Merrill Lynch, Royal Bank of Scotland, 

Credit Suisse. Кроме того, в ЕК также обвиня-

ют в содействии банкам Международную 

ассоциацию свопов и деривативов и одну из 

крупнейших в мире компаний по предостав-

лению услуг финансовой информации Markit. 

Компании обвиняются в том, что они стара-

лись удержать рынки кредитно-дефолтных 

свопов «максимально закрытыми», не допу-

ская их перевода на открытые финансовые 

площадки. «В рамках проведения расследо-

вания мы пришли к предварительному за-

ключению о том, что упомянутые компанию 

могли нарушить антимонопольные законо-

дательные правила ЕС, которые запрещают 

вступление в картельные соглашения, – зая-

вил вице-президент Европейской комиссии 

Хоакин Альмуния. Мы предполагаем, что 

данные организации могли координировать 

свои действия, с тем чтобы совместно мешать 

попыткам со стороны ряда бирж войти на ры-

нок CDS в период 2006-2009 гг. Deutsche Borse 

и Chicago Mercantile Exchange предприняли 

ряд попыток, с тем чтобы запустить офици-

альную площадку для заключения сделок и 

торговли деривативами. Для того чтобы запу-

стить процесс торговли кредитными дерива-

тивами, биржам было необходимо получить 

лицензии для публикации данных и создания 

основных индексов по деривативам. Однако 

финансовые организации ISDA и Markit от-

казались предоставлять лицензии для бирж. 

Согласно полученным выводам в рамках на-

шего расследования, организации приняли 

это решение в сговоре с банками», – сказал 

Хоакин Альмуния. CDS являются одной из со-

ставных частей глобального рынка финансо-

вых деривативов. По мнению многих экспер-

тов, именно коллапс на рынке производных 

финансовых инструментов, объем которых 

в десятки раз превысил общий совокупный 

объем ВВП мировой экономики (достигнув, 

по разным оценкам, от 1,2 до 1,4 квадриллио-

нов долларов), и стал причиной мирового фи-

нансового кризиса. (kapital.kz)
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Анна Видянова

Озвученную оценочную 
стоимость НПФ 
«Народного банка» в $576-

715 млн аналитики считают 
вполне адекватной. Как полагают 
эксперты, бартера акций НПФ 
«Народного банка» на бумаги 
«БТА Банка» может не произойти 
ввиду несоразмерной стоимости 
этих двух активов. В то же 
время, по мнению аналитиков, 
акционерам выгоднее 
будет продать фонд из-за 
неопределенности на пенсионном 
рынке

В феврале 2013 года президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев поручил правитель-
ству до конца года выйти из капитала «БТА 
Банка», «Альянс банка» и «Темiрбанка». 
Позже вице-премьер РК Кайрат Келимбе-
тов сообщил о том, что в рамках создания 
Единого пенсионного фонда предполага-
ется выкупить у «Народного банка» акции 
«НПФ Народного банка Казахстана». По 
словам г-на Келимбетова, взамен предла-
галось, в том числе, рассмотреть возмож-
ность расчета акциями «БТА Банка».

Отметим, что предложение от АО «ФНБ 
«Самрук-Казына», согласно которому бан-
ку предстоит изучить вопрос о возможной 
покупке «БТА Банка», поступило в «Народ-
ный банк» 27 марта 2013 года.

В середине июня 2013 года Александр 
Павлов, председатель совета директоров 
«Народного банка», говорил о том, что кон-
сультанты банка уже оценили стоимость 
«НПФ Народного банка Казахстана». «Что 
касается пенсионного фонда, то там оценка 
уже есть. С нашей стороны консультанты, 
J.P. Morgan, уже провели оценку. Цена фон-
да определена на уровне $576-715 млн», – 
сообщил г-н Павлов. Как отметил банкир, 
в эту стоимость входят миноритарные 
доли АО «КазТрансОйл» и АО «Националь-
ная компания «Казахстан темiр жолы». К 
слову, доля «Народного банка» в «НПФ На-
родного банка Казахстана» не превышает 
95,6%, АО «Казахстан темiр жолы» – 3,52%, 
АО «КазТрансОйл» – 0,88% акций.

Аналитики сходятся во мнении, что 
цена, озвученная J.P. Morgan, является 
справедливой. «Цену, предложенную не-

зависимыми консультантами, мы счи-
таем адекватной. Подобный вывод по-
зволяет сделать целый ряд показателей. 
К примеру, по итогам 2012 года рента-
бельность среднегодового капитала фон-
да составила 31%, а соотношение цена/
балансовая стоимость «НПФ Народного 
банка Казахстана» по вышеприведенно-
му ценовому коридору составляет коэф-
фициент 2,2-2,7. Кроме того, собственный 
капитал фонда составил около 40 млрд 
тенге, а прибыль за первый квартал 2013 
года – 2,37 млрд тенге», – пояснил Ерлан 
Хасенбеков, директор ТОО «Агентство по 
исследованию рентабельности инвести-
ций» (АИРИ).

Вполне объективной заявленную стои-
мость НПФ «Народного банка Казахстана» 
считает и Сапар Баймаханов, директор 
департамента финансового анализа АО 
«Prime Financial Solutions».

«Основной доход фонда, как и многих 
других, поступает за счет доходов в виде 
комиссионных, которые формируются 
посредством вкладов. В 2012 году доходы 
фонда в виде комиссионных достигли 15,9 
млрд тенге. Расчеты показывают, что если 
взять за основу чистую прибыль, получен-
ную фондом в 2012 году в размере $66,8 
млн, и предельную ставку капитализации 
по депозитам в национальной валюте в 
размере 9,4%, то ориентировочная мак-
симальная стоимость капитала фонда со-
ставит $710 млн», – аргументировал свою 
позицию г-н Баймаханов.

При этом аналитик уточнил, что если 
учитывать среднее значения финансовых 
показателей за последние 4 года, то стои-
мость капитала «НПФ Народного банка 
Казахстана» будет колебаться в диапазоне 
$435-535 млн.

Между тем даже эта цена, как счита-
ют в Prime Financial Solutions, может под-
вергнуться корректировкам. «Принятие 
законодательства о Едином пенсионном 
фонде предполагает консолидацию сче-
тов вкладчиков и автоматически угрожа-
ет непрерывности деятельности фонда. 
Это корректирует данную справедливую 
оценку в сторону уменьшения. Поэтому 
неудивительно, что многие фонды, имею-
щие незначительную долю на рынке, не 
будут требовать выкупа по рыночной стои-
мости. Они, скорее всего, закроются само-
стоятельно, не имея при этом претензий к 
государству», – считает г-н Баймаханов.

Не исключено, что оценочная стои-
мость «НПФ Народного банка Казахстана», 
озвученная консультантами, и цена, пред-

ложенная государством, будут значитель-
но отличаться.

«Оценка государства будет однозначно 
ниже, причем существенно. Более того, 
если консультанты не озвучат цену более-
менее соразмерную оценочной стоимости 
«БТА Банка», то сделка, скорее всего, будет 
невозможна. Если учитывать, что доля 
плохих кредитов в ссудном портфеле «БТА 
Банка» составляет 78,2%, думаем, что 
львиную долю таких займов можно счи-
тать безнадежной. Для проведения сдел-
ки требуется, чтобы цена фонда уступала 
стоимости проблемного банка или была 
относительно соразмерной», – проинфор-
мировал г-н Хасенбеков.

«БТА Банку» действительно необходи-
мо более активно оздоравливать свой кре-
дитный портфель. Ведь значительная доля 
«токсичных» займов оказывает ощутимое 
давление на конечную стоимость финин-
ститута. Так, по расчетам АИРИ, стои-
мость «НПФ Народного банка Казахстана», 
озвученная J.P. Morgan, может более чем в 
2 раза превышать стоимость «БТА Банка».

«Маловероятно, что «Народный банк» 
пойдет на бартерную сделку, ввиду того, 
что, скорее всего, оценочная стоимость 
фонда выйдет существенно выше стоимо-
сти «БТА Банка». Так, «БТА Банк» должен 
оцениваться по мультипликатору 0,2, а 
это приблизительно дает $280 млн. Рас-
четы основаны на том, что «БТА Банк» 
претерпел две реструктуризации, у банка 
плохое качество ссудного портфеля. Также 
необходимо учесть, что 56% обязательств 
банка – это средства Нацбанка РК и ФНБ 
«Самрук-Казына», – аргументировали 
свою позицию в АИРИ.

Как считают аналитики, сложностей в 
ходе переговоров с миноритарными акци-
онерами «НПФ Народного банка Казахста-
на» также возникнуть не должно. В АИРИ 
подчеркнули: так как миноритариями в 
фонде являются государственные компа-
нии, данные акционеры не станут препят-
ствовать объединению фондов в Единый 
пенсионный фонд.

Эксперты склонны предполагать, что 
вряд ли заинтересованность в покупке 
пенсионных фондов будет наблюдаться 
со стороны как местных инвесторов, так 
и зарубежных. «В настоящее время инве-
стиционный рынок не особо активен, а 
деятельность пенсионных фондов и без 
того характеризуется повышенными ре-
гуляторными требованиями. Это делает 
данный сегмент финансового рынка еще 
менее интересным для инвесторов. Также, 

если учесть политику Казахстана, направ-
ленную на концентрацию пенсионной си-
стемы в руках государства, которая еще 
не конкретизирована детально, законо-
дательные риски в данной отрасли стано-
вятся слишком высокими», – считает г-н 
Хасенбеков.

Неопределенность на пенсионном рын-
ке страны действительно присутствует. 
Пока даже пенсионным фондам остается 
предполагать, как дальше сложится их 
судьба. Ведь она будет зависеть преимуще-
ственно от изменений в законодательстве. 
Так, еще ни один из представителей фонда 
не озвучил своих дальнейших планов от-
носительно своего статуса. Не исключено, 
что лишь некоторые из них будут работать 
в качестве управляющей компании.

В Prime Financial Solutions также пред-
положили, что у «НПФ Народного бан-
ка Казахстана» вряд ли могут появиться 
какие-то покупатели, кроме государства. 
В компании считают, что, возможно, пред-
ложения о выкупе акций государством по-
лучат фонды, принадлежащие крупным 
холдингам. В частности, это НПФ «Гран-
тум», НПФ «Капитал». Так, 82,52% акций 
НПФ «Грантум» принадлежит «Казком-
мерцбанку», 75,06% акций НПФ «Капи-
тал» – «Банку ЦентрКредит». К слову, доля 
активов этих двух фондов в общей струк-
туре активов на 1 июня 2013 года не пре-
высила 12%. А аккумулированная этими 
фининститутами прибыль в январе-мае 
2012 года составила 20% нераспределен-
ного дохода всех фондов.

Ерлан Хасенбеков считает, что если го-
сударство объявило о заинтересованности 
в выкупе «НПФ Народного банка», то рано 
или поздно оно должно аналогично посту-
пить в отношении других НПФ. «Вопрос 
заключается в том, будет ли государство 
переводить счета вкладчиков или будет 
полномасштабно выкупать акции всех 
фондов. В любом случае, в данном вопросе 
ключевой параметр – стоимость, которую 
будет предлагать государство», – пояснил 
г-н Хасенбеков.

Как уточнил директор АИРИ, при из-
лишне низкой цене за эти фонды можно 
будет делать вывод о некоторой форме 
национализации, что приведет к опреде-
ленным сложностям, скандалам, фонды 
начнут судиться с государством, и вопрос 
повиснет в воздухе. По его словам, при 
адекватной стоимостной оценке со сторо-
ны государства и крупные, и, тем более, 
мелкие фонды будут в той или иной степе-
ни заинтересованы в продаже.

Айнур Касенова

Н
едавнее трагические событие, 
связанное со взрывом бензовоза в 
центре Алматы, повлекло за собой 

значительные убытки не только для ком-
пании, эксплуатировавшей спецтехни-
ку, но и для жителей сгоревшего дома. В 
данном контексте общественность вновь 
заговорила о проекте Закона Республики 
Казахстан «Об обязательном страховании 
недвижимого имущества физических лиц 
собственников недвижимости». Напом-
ним, что основным нововведением яв-
ляется появление на рынке страхования 
страны нового игрока – Государственного 
фонда страхования недвижимого имуще-
ства в виде некоммерческой организации 
в форме акционерного общества, един-
ственным учредителем и участником ко-
торого будет Правительство РК.

Как отмечает Шаймерден Чиканаев, 
партнер юридической фирмы Grata, «со-
хранность переданных в фонд активов не 
гарантирована, так как управлять ими 
будет Национальный банк РК». К примеру, 
по мнению юриста, «эффективность по-
следнего при управлении пенсионными 
активами не очевидна».

Одной из основных заявленных целей 
создания фонда является снижение на-
грузки государства по возмещению ущер-
ба гражданам в результате возникших 
природных и техногенных событий, так 
как предполагается, что все физические 
лица, являющиеся собственниками не-
движимого имущества на территории 
страны, будут обязаны страховать свою 
недвижимость, а часть страховых премий 
будет аккумулироваться в фонде.

Согласно законопроекту, каждый соб-
ственник недвижимого имущества будет 
обязан заключить договор обязательного 
страхования со страховой компанией, ко-
торая, в свою очередь, обязана заключить 
договор с фондом для получения возмеще-
ния части страховых выплат при насту-
плении страхового случая. 

После предварительного анализа про-
екта закона эксперт отметил следующие 
его слабые места. По всей видимости, фонд 
будет принимать на себя только часть ри-

ска и соответствующую часть премий. 
Тогда как возникает справедливый во-
прос о способности страховой компании 
выплатить полностью и в установленные 
сроки свою часть страховой выплаты. В 

особенности при существующих пробле-
мах с трансграничным перестрахованием. 
«Более того, наше толкование проекта го-
ворит, что фонд будет обязан возместить 
страховой компании часть произведен-

ной страховой выплаты только после того, 
как страховая компания уже произвела 
страхователю-выгодоприобретателю 
страховую выплату в полном объеме и 
подала заявку на возмещение. Мы видим 
потенциальный риск того, что в случае 
если потребуется единовременная стра-
ховая выплата, связанная, например, с 
катастрофическим землетрясением, вы-
годоприобретатель будет вынужден доби-
ваться страховой выплаты какое-то время 
или даже может остаться «на бобах», так 
как страховая компания обанкротится 
прежде, чем сможет обратиться в фонд 
для возмещения части своих расходов», – 
отмечает г-н Чиканаев.

Кроме того, страховое право в обла-
сти перестрахования остается большей 
частью «terra incognita» для многих юри-
дических фирм в Казахстане. Во-первых, 
страховое право и перестрахование в Ка-
захстане до сих пор находятся в стадии 
развития. Во-вторых, до недавних пор 
как казахстанские страховые компании, 
так и иностранные перестраховщики не 
придавали особой значимости правовым 
аспектам перестрахования в Казахстане 
и, как правило, не привлекали внешних 
юридических консультантов при состав-
лении договоров перестрахования.

Вообще, разработка оптимальной 
страховой программы и более последо-
вательного процесса принятия риска 
в рамках операционной деятельности 
является одним из основных элементов 
корпоративного управления любой ком-
пании. 

По данным рейтингового агентства 
«Эксперт РА», последняя статистика стра-
хового рынка указывает на негативные 
тенденции для казахстанских компаний. 
Прежде всего, разница между доходами 
от страховой деятельности и расходами 
стремительно сокращается: с 208854,6 
млн тенге в 2011 году до 9 784,3 млн тенге 
в 2012 году. Кроме того, комплексная убы-
точность страховщиков стремится к 100%.

Все это должно стимулировать менед-
жмент и появление новых эффективных 
продуктов. Рынок с нетерпением ждет два 
обязательных страхования: медицинское 
и недвижимого имущества. А пока разви-
тие отрасли происходит за счет доброволь-
ных видов. Для того чтобы придумывать 
новые продукты, нужны территориаль-
ный охват и массовый спрос. Сейчас же 
царят слабый розничный рынок и недо-
верие к страхованию. В целом, аналитики 
считают, что нынешних рыночных про-
дуктов вполне хватит на несколько лет. 
Как говорят страховщики, здоровье, квар-
тира, машина еще долго будут основными 
продуктами на нашем рынке.

АО «НПФ Народного банка 
Казахстана» оценили в 2 раза 
выше АО «БТА Банк»

Недвижимость будет 
страховать государство
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КАЗАХСТАН

WINDOWS 8 
ОПЕРЕДИЛА VISTA 
НА РЫНКЕ

Доля на рынке операционной системы 

Windows 8 впервые превысила долю опе-

рационной системы Vista. Об этом пишет 

The Next Web, ссылаясь на данные сервиса 

статистики Net Applications. «Восьмерка» 

опередила Vista в июне 2013 года. В этом 

месяце Windows 8 заняла 5,1% рынка, а 

Vista – 4,62% рынка. Самой популярной в 

мире операционной системой по-прежнему 

остается Windows 7 – на ее долю приходит-

ся 44,37% рынка. Второе место с 37,17% за-

нимает Windows XP. Vista вышла в январе 

2007 года. Она пришла на смену Windows 

XP, которая к тому моменту уже отметила 

свое пятилетие. Из-за ряда нововведений 

и ограниченной совместимости Vista была 

воспринята пользователями в целом не-

гативно. Периодом «расцвета» Vista стал 

октябрь 2009 года. К этому моменту ОС 

завоевала 19,06% рынка, что стало ее мак-

симумом. C выходом «семерки» доля Vista 

начала постепенно сокращаться. Windows 

8 появилась в октябре 2012 года. Рост по-

пулярности ОС в июне может объясняться 

выходом крупного обновления для нее – 

Windows 8.1. Бета-версия обновления рас-

пространяется бесплатно. Данные другого 

сервиса статистики, StatCounter, также 

свидетельствуют о том, что Windows 8 в 

июне обошла Vista по популярности. Долю 

первой ОС StatCounter оценивает в 5,94, а 

второй – в 5,4%. (kapital.kz)

NOKIA ПРИОБРЕТАЕТ 
50%-НУЮ ДОЛЮ 
SIEMENS В 
СОВМЕСТНОМ 
ПРЕДПРИЯТИИ

Nokia и Siemens объявили о подписании 

обязывающего соглашения, в рамках кото-

рого Nokia приобретет 50-процентную долю 

Siemens в совместном предприятии Nokia 

Siemens Networks. Сумма сделки составля-

ет 1,7 млрд евро. Из них 1,2 млрд евро будет 

выплачено денежными средствами, перед 

завершением сделки. Сделка была одобрена 

руководством обеих сторон и подлежит за-

вершению после выполнения стандартных 

процедур в III квартале2013 года. После завер-

шения предприятие станет 100-процентной 

дочерней компанией Nokia. Согласно офици-

альному сообщению, текущее руководство 

Nokia Siemens Networks останется, включая 

Раджива Сури, генерального директора со-

вместного предприятия. Штаб-квартира со-

хранится в Эспоо, Финляндия. Комментируя 

сделку, президент и главный исполнитель-

ный директор Nokia Стивен Элоп заявил, 

что данная сделка интересует Nokia пре-

жде всего из-за оборудования LTE, которое 

производит совместное предприятие, и что 

приобретение недостающей доли в Nokia 

Siemens Networks пойдет на пользу акционе-

рам группы Nokia. В свою очередь Джо Кай-

зер, главный финансовый директор Siemens, 

сказал, что Siemens продает свою долю, по-

тому что компании более интересны другие 

направления: энергетика, инженерные ком-

муникации и здравоохранение. Совместное 

предприятие Nokia Siemens Networks было 

создано в апреле 2007 года в результате слия-

ния двух подразделений: Networks Business 

Group компании Nokiа и бизнеса Siemens, 

связанного с производством оборудования 

для мобильных и стационарных сетей. С тех 

пор предприятие стало одним из крупней-

ших производителей оборудования связи, 

которое используется операторами в более 

чем 150 государствах по всему миру. Соглас-

но последнему отчету Nokia, объем чистых 

продаж Nokia Siemens Networks в I кварта-

ле2013 года снизился на 5% по сравнению 

с аналогичным периодом 2012 года – до 2,8 

млрд евро, операционная прибыль составила 

3 млн евро против убытка в размере 1 млрд 

евро годом ранее. Срок действия контракта 

Nokia и Siemens о сотрудничестве по Nokia 

Siemens Networks истек в апреле 2013 года, 

а месяцем позже Nokia приступила к оче-

редному этапу реструктуризации, в рамках 

которого, помимо прочего, компания пла-

нировала сократить штат менеджеров. Сто-

роны рассматривали несколько вариантов 

дальнейшего развития бизнеса, включая его 

продажу. (kapital.kz)

TWITTER ДОБАВИЛ 
АВТОМАТИЧЕСКИЙ 
ПЕРЕВОД

Веб-версия сервиса микроблогов Twitter 

научилась автоматически переводить за-

писи, используя для этого технологии Bing, 

– поисковика, принадлежащего Microsoft. 

Нововведение пока что доступно не для всех 

пользователей. По всей видимости, компания 

пока что тестирует новую функцию, так как 

официального заявления о ее запуске еще не 

сделано. Тем не менее некоторые пользова-

тели могут воспользоваться нововведением 

уже сейчас. Отметим, что неделю назад авто-

матический перевод твитов при помощи Bing 

был реализован в официальном приложении 

Twitter для Windows Phone. Автоматический 

перевод пока далеко не идеален. Тем не ме-

нее он зачастую дает понять, что имел в виду 

написавший сообщение человек. Внедрение 

новой функции позволит сделать Twitter бо-

лее интернациональным, пользователи смо-

гут следить за мнениями известных людей, 

даже если те пишут на незнакомом языке. 

(kapital.kz)
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Бизнес-афоризмы
Для успеха не надо быть умнее других, 
надо просто быть на день быстрее большинства.

Лео Сцилард

Люди покупают доверие прежде, 
чем они покупают товары.

Марк Стивенс

Успех приходит, когда возможность 
встречается с готовностью.

Зиг Зиглер

Если вы хотите создать нечто инновационное, 
вы должны использовать интуитивные суждения.

Фред Смит

Ирина Лукичева

О
сенью этого года в Казахстане поя-
вится новая интернет-ассоциация. 
Создание данной структуры вы-

зывает двойственные ощущения у игро-
ков рынка. С одной стороны, в республи-
ке уже действуют Интернет-ассоциация 
Казахстана и Казахстанская ассоциация 
интернет-развития и ресурсов. Поэтому 
возникает закономерный вопрос о том, ка-
кова реальная необходимость в создании 
ассоциации.

С другой стороны – создание интернет-
ассоциации продиктовано потребностью 
рынка, рассказал Константин Горожан-
кин, генеральный менеджер Processing.
kz. «Идея создания этой ассоциации ро-
дилась в кулуарах интернет-конференции 
Imix'2013, которая ежегодно собирает всех 
профессионалов интернет-рынка Казах-
стана», – отметил эксперт.

Рынок e-commerce Казахстана бур-
но растет. В 2012 году он превысил $500 
млн, а в зарубежных интернет-магазинах 
наши граждане совершили покупки на 
сумму $1,3 млрд. В этой связи игроки 
рынка решили объединиться не толь-
ко для собственных интересов, но и для 

обдумывания механизмов развития 
рынка. По мнению г-на Горожанкина, 
рынок e-commerce более чем созрел и по-
чувствовал необходимость более четко 
как формулировать и лоббировать свои 
требования к законодательным и испол-
нительным органам, так и проводить в 
жизнь более системно и комплексно во-
просы в отношении продвижения в массы 
интернет-покупок.

С таким мнением согласился Алек-
сандр Ляхов, вице-президент ОЮЛ 
«Интернет-ассоциация Казахстана». В 
частности, интернет-рынку Казахстана 
не хватает открытости, да и сегмент рын-
ка достаточно мал. «Нужны добрые шаги 
со стороны государства (например, в ча-
сти налоговых послаблений), и большая 
открытость самих участников рынка, и 
повышение доверия к ним со стороны по-
тенциальных клиентов», – прокомменти-
ровал он. Вместе с тем г-н Ляхов заметил, 
что в Казахстане нет данных по реальным 
доходам сайтов, в связи с чем и появляют-
ся недостоверные рейтинги.

Дорога в интернет-ассоциацию бу-
дет открыта для всех компаний, кото-
рые занимаются интернет-бизнесом и 
мобильной коммерцией в Казахстане. 

Так, например, к этому списку отнесут 
интернет-магазины, платежные систе-
мы и сервисы, мобильных операторов и 
контент-провайдеров, веб-студии, хо-
стинговые площадки, стартапы, инвести-
ционные группы, провайдеров, курьер-
ские компании и call-центры. Это могут 
быть как казахстанские, так и иностран-
ные компании. Ключевой аспект здесь 
то, на чем компания зарабатывает деньги 
(интернет-рынок и мобильная коммер-
ция), и в какой стране платит налоги (Ка-
захстан).

Интернет-ассоциация будет действо-
вать по нескольким направлениям. Во-
первых, в законодательном поле. «Пора 
более плотно заняться вопросами элек-
тронной счет-фактуры и снижения нало-
гов для интернет-экономики, мобильной 
коммерции и проч. Сейчас нас просто 
«кормят завтраками» уже два года», - гово-
рит эксперт.

Во-вторых, ассоциация планирует 
привлекать казахстанцев к покупкам в 
интернет-магазинах. 

Кроме этого, планируется запуск ме-
ханизма ранжирования сайтов по надеж-
ности (проект «Надежный магазин»). По 
мнению эксперта, необходимо помочь 

интернет-магазинам сломать барьер недо-
верия со стороны интернет-пользователей. 
Так, будет создан соответствующий бренд, 
подразумевающий – «мы проверили этот 
магазин, он надежен, можете спокойно по-
купать».

В планах организаторов также созда-
ние рейтингов под эгидой ассоциации, 
крупного бизнес-журнала и аудиторской 
компании из большой четверки.

Новая интернет-ассоциация намере-
на заниматься развитием отечественной 
игровой сферы. Во всем мире это огром-
ный сегмент рынка, только не в Казахста-
не. «Одна из компаний горит желанием 
развивать эту сферу и готова при нашем 
содействии проводить на постоянной 
основе крупные event-мероприятия для 
игроков, консолидировать эту сферу», – 
отметил специалист.

За лето организаторы ассоциации 
интернет-бизнеса собираются подгото-
вить весь необходимый пакет документов 
и стартовать осенью 2013 года. Основ-
ной упор при разработке Правил участия 
компаний в ассоциации – создание взаи-
мовыгодных условий участия компаний 
интернет-отрасли в деятельности Ассо-
циации интернет-бизнеса.

В 
течение последних лет страны СНГ 
демонстрируют устойчивый эконо-
мический рост, результатом которо-

го является, в том числе, рост потребле-
ния населением телекоммуникационных 
услуг.

Локальные социальные сети 
держат оборону
Список наиболее посещаемых в СНГ до-
менов свидетельствует о том, что в наших 
странах, в целом, происходят те же тен-
денции, что и в остальном мире. В част-
ности, социальные сети находятся на вер-
шине списков самых популярных сайтов 
у пользователей мобильного интернета. 
Об этом говорится в очередном выпуске 
исследования State of the Mobile Web ком-
пании Opera Software. Майский выпуск 
посвящен основным пользовательским 
трендам в области мобильного интернета 
в странах СНГ.

Интересно, что пользователи Opera 
Mini в СНГ отдают большее предпочте-
ние локальным социальным сетям «Одно-
классники» и «Вконтакте», а не глобаль-
ному лидеру Facebook. Исключением 
являются Азербайджан и Армения, где 

Facebook вошел в Топ-10 самых популяр-
ных сайтов, а в Азербайджане – даже воз-
главил список.

В отчете также представлен список наи-
более популярных мобильных устройств, 
показывающий, что Nokia по-прежнему 
доминирует в регионе. Однако на сцене 
появляются новые игроки. В частности, 
Samsung и Fly начинают все более активно 
оспаривать доминирование Nokia. Именно 

телефон Fly DS123 в мае 2013 года являл-
ся самым популярным телефоном среди 
пользователей Opera Mini в России.

Потребление мобильного 
интернета в СНГ
В своем исследовании Opera Software при-
водит основные тенденции, связанные с 
потреблением мобильного интернета в 
странах СНГ.

Все больше пользователей в СНГ устанав-
ливают браузеры Opera, включая Opera для 
Android, Opera Mini и Opera Mobile Classic, на 
различные модели смартфонов. Так, соглас-
но анонимным статистическим данным, 
полученным с серверов Opera Mini, в России 
30,4% всех пользователей браузера Opera 
Mini выходят в интернет с помощью смарт-
фонов. Данный показатель соответствует 
уровню проникновения смартфонов в Рос-
сии, согласно исследованию J'son & Partners. 
Самый высокий уровень проникновения 
смартфонов среди пользователей браузера 
Opera Mini – в Беларуси, более 37%.

В мае 2013 года общее количество поль-
зователей браузеров Opera Mini, Opera для 
Android и Opera Mobile Classic превысило 
254 млн уникальных пользователей по все-
му миру, что на 29% больше по сравнению 
с маем 2012 года. Серверы Opera Mini, не 
обрабатывающие страницы от пользова-
телей браузеров Opera для Android и Opera 
Mobile Classic,  обработали более 175 млрд 
страниц и сжали более 13ПБ данных.

В целом, уровень проникновения 
смартфонов среди всех пользователей 
браузеров Opera Mini, Opera для Android и 
Opera Mobile Classic составляет 34%.

Осенью в Казахстане 
появится новая 
интернет-ассоциация

Пользовательские тренды 
в области мобильного 
интернета в странах СНГ

Top-10 наиболее популярных в 
Казахстане мобильных устройств

Nokia X2-00 (1)1. 
Nokia 2700c-2 (2)2. 
Nokia 5130c-2 (3)3. 
Nokia 6303i classic (4)4. 
Nokia X2-01 (5)5. 
Nokia C2-01 (10)6. 
Nokia C3-00 (7)7. 
Nokia C1-01 (8)8. 
Nokia 6300 (6)9. 
Nokia 6700c-1 (9)10. 

Top-10 наиболее посещаемых в 
Казахстане сайтов

mail.ru (1)1. 
google.com (3)2. 
yandex.ru (2)3. 
opera.com (4)4. 
vk.com (6)5. 
pux.su (5)6. 
youtube.com (8)7. 
odnoklassniki.ru (7)8. 
wikipedia.org (9)9. 
google.kz (новый)10. 

Источник: Исследование State of the Mobile Web (май 2013г.), Opera Software
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КАЗАХСТАН

СБОРКА ЗАВЕРШАЕТСЯ

В настоящий момент на сборочном произ-

водстве концерна Boeing, расположенном в го-

роде Эверетт (штат Вашингтон, США), вошли в 

финальную стадию работы по сборке первого 

собственного авиалайнера Boeing 767 авиа-

компании «Эйр Астана». В ближайшее время 

будут закончены работы по монтажу шасси, 

авиационного оборудования и обшивки са-

лона. По окончании сборки начнется этап на-

земного и полетного тестирования лайнера. 

Этот авиалайнер является одним из шести 

воздушных судов, купленных национальным 

авиаперевозчиком РК у концерна Boeing. На-

помним, что в 2012 году «Эйр Астана» поме-

стила заказ на покупку в собственность ком-

пании трех самолетов Boeing 767 с поставкой 

в 2013 и 2014 годах, а также трех Boeing 787 с 

поставкой в 2017 и 2019 годах. Прибытия пер-

вого собственного Boeing 767 авиакомпания 

«Эйр Астана» ожидает осенью 2013 года. В на-

стоящий момент авиакомпания «Эйр Астана» 

успешно эксплуатирует парк из 26 воздушных 

судов, в том числе из двух самолетов Boeing 

767-300, пяти лайнеров Boeing 757-200, две-

надцати самолетов семейства Airbus, а также 

семи судов Embraer 190. В июне 2013 года «Эйр 

Астана» подтвердила рейтинг 4-х звезд агент-

ства Skytrax, а также в очередной раз названа 

«Лучшей авиакомпанией в Центральной Азии 

и Индии». Кроме того, национальный авиапе-

ревозчик отмечен премией «Лучший сервис в 

Центральной Азии и Индии». (kapital.kz)

КОНКУРЕНЦИИ 
МЕШАЕТ 
НЕСОВЕРШЕНСТВО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

О мерах по обеспечению равного доступа на 

рынки, выявлению сдерживающих барьеров 

доложил председатель Агентства РК по защи-

те конкуренции Б. Куандыков, сообщается на 

портале премьер-министра Казахстана Серика 

Ахметова. По данным Б. Куандыкова, в 2012-

2013 годах агентством проведено более 50 ана-

лизов товарных рынков, результаты которых 

свидетельствуют о недостаточном развитии 

конкуренции в железнодорожной, фармацев-

тической отраслях, топливно-энергетическом 

комплексе, телекоммуникационном секторе. 

В итоге в отраслевые государственные органы 

внесены 63 предложения, из которых 13 при-

няты к реализации, 16 находятся на рассмо-

трении. «Существуют основные системные 

проблемы, сдерживающие развитие конку-

ренции. Таковыми являются несовершенство 

законодательства, зачастую ограничиваю-

щее конкуренцию, а также необоснованное 

участие государства в предпринимательской 

деятельности», – сказал Б. Куандыков. Для 

решения данных вопросов АЗК предлагается 

реализовать ряд мер по совершенствованию 

механизма нормативно-правового регулиро-

вания и антимонопольного регулирования, 

сокращению необоснованного участия госу-

дарства в предпринимательской деятельности, 

стимулированию экономической активности. 

По данному вопросу также выступили первый 

вице-премьер – министр регионального раз-

вития РК Б. Сагинтаев, вице-премьер К. Келим-

бетов, министр экономики и бюджетного пла-

нирования Е. Досаев. Резюмируя обсуждение, 

С. Ахметов отметил, что в течение последних 

двух лет широко обсуждается модельный закон 

о конкуренции, который должен стать важным 

документом приведения антимонопольных за-

конодательств Казахстана, России и Беларуси 

к общему знаменателю. «Вместе с тем необхо-

димо совершенствовать и национальное за-

конодательство в области развития конкурен-

ции. Анализ, проведенный антимонопольным 

ведомством, свидетельствует о недостаточном 

развитии конкуренции в большинстве сегмен-

тов экономики республики. Здесь и госзакуп-

ки, и недостаточность развития конкуренции 

в железнодорожной, фармацевтической от-

раслях, топливно-энергетическом комплексе, 

телекоммуникационном секторе, а также в су-

ществующей системе разрешений и согласова-

ний», – подчеркнул С. Ахметов. (kapital.kz)

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 
НЕ ХОТЯТ РАЗВИВАТЬ 
МОНОГОРОДА

Неохотное участие предпринимателей в 

программе развития моногородов констатиро-

вали в акимате Костанайской области, сообщил 

корреспондент КазТАГ. «В 2013 году стартовало 

второе направление программы развития моно-

городов на 2012-2020 годы, которое предполага-

ет предоставление государственной поддержки 

субъектам малого и среднего предпринима-

тельства. На сегодняшний день для участия в 

программе по субсидированию процентной 

ставки обратилось всего 2 предпринимателя 

из городов Лисаковска и Житикары. Их заявки 

были рассмотрены и одобрены на заседании ре-

гионального координационного совета», – ска-

зал заместитель акима Костанайской области 

Мурат Дарибаев на аппаратном совещании в 

акимате в понедельник. При этом он подчер-

кнул, что субсидирование осуществляется по 

принципу дорожной карты бизнеса, и субсиди-

руемая государством часть процентной ставки 

составляет 10% из 14% максимально возмож-

ных. По его мнению, на такие выгодные усло-

вия кредитования должен быть высокий спрос 

среди предпринимателей моногородов, однако 

пока местные исполнительные органы моно-

городов очень слабо используют инструменты 

программы. Также в ходе совещания М. Дари-

баев подробно остановился на проблемных во-

просах при реализации партнерских программ 

развития малого предпринимательства. Эти 

программы подразумевают сотрудничество го-

сударства с градообразующими предприятия-

ми. «Из четырех моногородов Костанайской об-

ласти только в Житикаре имеется план работы 

по реализации партнерской программы с АО 

«Костанайские минералы», который уже реа-

лизуется и приносит свои результаты. Вместе с 

тем до сих пор не разработаны проекты планов 

работ по реализации данной программы с гра-

дообразующими предприятиями в городах Ар-

калык, Рудный и Лисаковск», – пояснил он. Как 

напомнили в акимате, в целом в Костанайской 

области 4 населенных пункта получили статус 

«моногород». Рудный – как город с высоким по-

тенциалом развития, Лисаковск и Житикара – 

со средним, Аркалык – с низким. (kapital.kz)

Айнур Касенова

С 
июля текущего года председатель-
ство в Совете Европейского союза 
впервые перешло одной из прибал-

тийских республик, а именно Литве. По 
данным новостного интернет-портала 
Delfi , президент страны г-жа Даля Грибау-
скайте отметила приоритеты шестимесяч-
ного срока управления одним из важных 
евроинститутов. «Для восстановления 
доверия к Европе необходимо обеспечить 
финансовую стабильность. Мы будем до-
биваться вышеуказанной цели путем 
укрепления экономического и валютного 
союза», – сообщила она. Следует отметить, 
что Литва поставила перед собой амбици-
озную задачу – создание банковского со-
юза. Так, новый председатель планирует 
продолжить реформы финансового секто-
ра, поощрять совершенствование управле-
ния экономикой и бороться с уклонением 
от уплаты налогов.

Другим приоритетом председательства 
Литвы в Совете ЕС является стимулирова-
ние роста экономики. Для этого президент 
намерена приложить усилия для сниже-
ния уровня безработицы, особенно среди 
молодежи. Также, по ее мнению, Европе 
необходимо более эффективно использо-
вать потенциал общего рынка. «Цифровой 
рынок, рынки услуг и энергетики могут 
дать сильный импульс повышению кон-
курентоспособности ЕС», – считает глава 
страны.

В Казахстане Литовскую Республику 
представляет чрезвычайный и полномоч-
ный посол Рокас Бернотас. В интервью 
деловому еженедельнику «Капитал.kz» 
дипломат подробнее рассказал о двусто-
ронних отношениях и об их дальнейшем 
развитии.

- Господин Бернотас, каковы ваши 
прогнозы развития двусторонних отно-
шений?

- Литву и Казахстан связывают отлич-
ные политические связи на высшем уров-
не, а также интенсивное экономическое 
сотрудничество. Президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев посещал Литву, тог-
да как президент Литвы Даля Грибаускай-
те за последние три года дважды посетила 
Астану. В этом году в работе столичного 

экономического форума приняли участие 
два высокопоставленных чиновника из 
Литвы - министр экономики и министр 
здравоохранения. Следует отметить, что 
ежемесячно посольство выдает около 
1000 виз гражданам Казахстана. В нашей 
стране хорошо развит не только традици-
онный, но и медицинский туризм. Кроме 
того, литовские вузы дают возможность 
получить качественное образование.

- В каких отраслях казахстанской 
экономики наиболее заинтересованы 
литовские инвесторы?

- В Республике Казахстан работают ли-
товские компании, инвестировавшие в 
производство безалкогольных напитков, 
ремонт крупных машин, в торговлю стро-
ительными материалами, архитектурные 
компании, а также компании, занятые в 
сфере транспорта и логистики, торговле 
продуктами, и другие. Радует тот факт, что 
литовским концерном Arvi недавно был 
подписан меморандум о строительстве за-
вода современных удобрений. Этот эконо-
мический проект станет самым крупным 
между Литвой и Казахстаном.

- Каков объем товарооборота между 
Литвой и Казахстаном за 2012 год? Ка-
кова общая динамика?

- По данным Департамента статисти-
ки Литовской Республики, в 2012 году 
товарооборот с Республикой Казахстан 
увеличился за год на 26%, составив 472 
млн евро, экспорт товаров из Литвы соста-
вил 246 млн евро. Основные товары – это 
машины и оборудование, пищевые про-
дукты, минеральная продукция, а также 
нефтепродукты. За первый квартал ны-
нешнего года товарооборот уменьшился 
на 9%. Наверное, сказываются сезонные 
влияния.

- Как вы оцениваете инвестицион-
ный климат в Республике Казахстан? 
Существуют ли программы поддержки 
литовского предпринимательства в Ка-
захстане и наоборот?

- Казахстан привлекает литовских 
инвесторов высоким уровнем жизни, от-
крытостью иностранным инвесторам, 
большим рынком, ведь в стране прожи-
вет 17 млн человек, а также программами 

поддержки инвесторов. Особенность Лит-
вы – это то, что потенциальный инвестор 
может рассчитывать дополнительно и на 
поддержку со стороны специальных фон-
дов Евросоюза.

- Какие первоочередные меры на-
мерено предпринять литовское прави-
тельство в связи с председательством в 
Совете Европейского союза?

- Наша страна имеет богатое много-
вековое наследие. Сегодня Литва – это 
современное государство с высоким уров-
нем образования, ВВП на душу населения 
превысил $14 тыс. По этому показателю 
мы опередили Польшу и Венгрию. Литва 
стала членом Европейского союза в 2004 
году после практически двух десятилетий 
интенсивных реформ, которые затронули 
все сферы жизни.

Следует отметить, что Правительство 
Литвы выделило специальный бюджет 
для целей председательства – 62 млн евро. 

Во время председательства Литва ожида-
ет более 30 тыс. гостей. Наверное, самым 
значимым событием станет саммит Вос-
точного партнерства в Вильнюсе 28-29 но-
ября. При подготовке к председательству 
была очерчена специальная программа 
приоритетов, состоящая из трех разделов: 
надежная Европа, растущая Европа и от-
крытая Европа. Надежная Европа ставит 
перед собой целью укрепление финансо-
вой стабильности и восстановление эко-
номического авторитета ЕС. Приорите-
том растущей Европы станет дальнейшее 
углубление интеграции единого рынка 
ЕС. А открытая Европа займется укрепле-
нием ЕС в качестве глобальной модели 
международного сообщества, благодаря 
более тесной интеграции со странами 
«Восточного партнерства». Мы надеемся, 
что во время литовского председательства 
Казахстан завершит переговоры с ЕС по 
договору об углубленном партнерстве и 
сотрудничестве.

Василиса Тулеуова

Ц
ены на продовольственные товары, по данным 
Агентства РК по статистике, за прошедший ме-
сяц в Казахстане увеличились на 0,1%, непродо-

вольственные – на 0,2%, платные услуги – на 0,5%.
В прошедшем месяце в среднем по республике по-

вышение цен отмечено на картофель, лук репчатый по 
7,7%, морковь – на 5,7%, крупу манную – на 1,6%, ми-
неральную и питьевую воду – на 1,1%, овсяную крупу 
– на 0,9%, колбасные изделия – на 0,6%. Снижение цен 
зафиксировано на огурцы, помидоры по 14,3%, яйца – 

на 8,4%, гречневую крупу – на 2,6%, молоко сырое – 
на 2,5%, масло подсолнечное – на 0,6%, капусту – на 
0,3%.

Цены на строительные материалы, одежду и обувь 
увеличились по 0,3%, бытовые приборы, моющие и чи-
стящие средства – по 0,2%. Дизельное топливо подеше-
вело на 0,5%, бензин – на 0,2%.

Проезд железнодорожным пассажирским транспор-
том на большие расстояния подорожал на 1%, услуги в 
области отдыха и спортивных мероприятий, рестора-
нов и гостиниц, парикмахерских и заведений личного 
обслуживания – по 0,7%, здравоохранения – на 0,4%.

В сфере жилищно-коммунальных услуг тарифы на 
канализацию выросли на 1,5%, центральное отопле-
ние – на 1,4%, холодную воду – на 1,2%, содержание 
жилья – на 0,2%, вывоз мусора – снизились на 0,2%.

Индекс потребительских цен (ИПЦ), характеризу-
ющий уровень инфляции, показывает изменение цен 
на товары и услуги, приобретаемые населением для 
личного потребления. Набор товаров и услуг включа-
ет 508 позиций. С января 2013 года при построении 
ИПЦ доля продовольственных товаров составляет 
38,1%, непродовольственных – 31,6%, платных услуг 
– 30,3%.

Рокас Бернотас: «Надежная 
Европа – растущая Европа 
– открытая Европа»

Инфляция в июне составила 0,3%
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ВЫРОСЛА ВЕЛИЧИНА 
ПРОЖИТОЧНОГО 
МИНИМУМА

В Казахстане величина прожиточного 

минимума в июне 2013 года составила 18 

436 тенге, сообщает пресс-служба Агентства 

Республики Казахстан по статистике. «Ве-

личина прожиточного минимума в среднем 

на душу населения, рассчитанная исходя из 

минимальных норм потребления основных 

продуктов питания, в июне 2013 года по 

сравнению с предыдущим месяцем увели-

чилась на 6,2%, а в сравнении с июнем 2012 

года – на 7,3%», – говорится в сообщении ве-

домства, сообщает Рrimeminister.kz. Так, по 

данным статагентства, в ее структуре доля 

расходов на приобретение мяса и рыбы зани-

мала 21,9%, молочных, масложировых изде-

лий и яиц – 14,8%, фруктов и овощей – 14,1%, 

хлебопродуктов и крупяных изделий – 7,2%, 

сахара, чая и специй – 2%. (kapital.kz)

ПРОЕКТ КАШАГАН 
МОЖЕТ ОБОЙТИСЬ 
В $200 МЛРД 

Реальные затраты для успешного завер-

шения крупнейшего нефтяного месторож-

дения на севере Каспийского моря Кашаган 

возрастут в четыре-пять раз в сравнении 

с заложенной на экспериментальном эта-

пе реализации проекта суммы. Об этом 

заявил исполнительный директор Shell 

Upstream International Энди Браун по итогам 

казахстанско-британского бизнес-форума. 

«Хочу подчеркнуть, что Shell глубоко привер-

жен работе (в Кашагане). У нас 400 работает 

на этом объекте. И мы также работаем с бри-

танским бизнесом, приводим их в Казахстан. 

Компании, которые мы привели, работают 

совместными предприятиями, партнерами в 

этом проекте. Несмотря на то, что на данный 

момент этот проект обошелся в $40 млрд – 

это называется только экспериментальная 

фаза данного проекта. По расчетам, понадо-

бится в четыре-пять раз больше суммы для 

того, чтобы завершить этот проект. Поэто-

му я хочу предложить, чтобы мы закрепили 

свое сотрудничество, продолжали работать 

вместе.  Чтобы опыт британских компаний, 

который получен был нами в Северном море, 

применялся с казахстанскими партнерами 

на Каспии. Чтобы мы могли увидеть успех 

этого проекта», – отметил Энди Браун. (kapi-
tal.kz)

СЕМАЗ БУДЕТ 
СОБИРАТЬ» УРАЛ»

В Республике Казахстан будет налажена 

крупноузловая сборка нескольких моди-

фикаций техники «Урал». ОАО «Автомо-

бильный завод «УРАЛ» будет поставлять 

в Семей только шасси грузовиков, осталь-

ные комплектующие казахстанский завод 

будет закупать самостоятельно. На заводе 

будет налажена сборка нескольких моди-

фикаций «Уралов» – не только грузовиков-

самосвалов, но и бензовозов, вахтовых 

авто и другой техники, сообщает Аuto.lafa.

kz. Представитель семипалатинского заво-

да заявил, что на создание автосборочной 

линии ушло полгода и объем производства 

составит 400 машин в год. По словам гене-

рального директора «СемАЗа» Асемжана 

Доскужанова, на грузовики «Урал» уже есть 

заказы. Также завод рассматривает пер-

спективу выпуска бронированных «Ура-

лов». Готовая продукция будет распростра-

няться по Казахстану и в Средней Азии. 

ТОО «СемАЗ» было зарегистрировано 8 

февраля 2006 года. Завод поставляет техни-

ку совместного казахстанско-белорусского 

производства: тракторы, грузовые автомо-

били марки FAW и навесное оборудование 

для сельхозтехники. (kapital.kz)

МИНОБОРОНЫ 
РК ПЛАНИРУЕТ 
ПРИОБРЕСТИ ЕЩЕ 
6 САМОЛЕТОВ С-295

Министерство обороны Казахстана 

планирует приобрести у компании «Airbus 

Military» еще шесть самолетов С-295 до 2018 

года. Об этом сообщили в ведомстве по ито-

гам встречи министра Адильбека Джаксы-

бекова с президентом компании «Airbus 

Military» Доминго Уренья-Расосом. «Ди-

намично развивающееся сотрудничество 

между министерством обороны и компани-

ей «Airbus Military» является результатом 

дружественных взаимоотношений между 

главами Казахстана и Испании», – отметил 

министр обороны Адильбек Джаксыбеков. 

Одним из важных этапов казахстанско-

испанского военно-технического сотруд-

ничества является подписание контракта 

на поставку военно-транспортных самоле-

тов С-295. Напомним, Министерство оборо-

ны Казахстана в январе 2013 года получило 

первые два самолета С-295 для Сил воздуш-

ной обороны. Казахстанские летчики высо-

ко оценивают характеристику данной ави-

ационной техники и отмечают хорошую 

устойчивость и управляемость самолетов 

С-295. Также казахстанское оборонное 

ведомство рассматривает вопрос о приоб-

ретении двух самолетов А-400М и преду-

сматривает создание предприятия по сер-

висному обслуживанию самолетов «Airbus 

Military». Адильбек Джаксыбеков предло-

жил компании «Airbus Military» принять 

участие в выставке вооружения и военно-

технического имущества «KADEX-2014» с 

демонстрацией А-400М. Президент компа-

нии «Airbus Military» Доминго Уренья-Расос 

выразил благодарность министру обороны 

за активное двустороннее сотрудничество 

и подчеркнул, что его компания приложит 

все усилия для дальнейшего плодотворно-

го сотрудничества и отметил, что выставка 

«KADEX-2014» является на сегодня извест-

ным международным казахстанским брен-

дом и их участие в предстоящей выставке, 

как и в предыдущей, будет результатив-

ным. (kapital.kz)

Андрей Кириллов

Возможность сдавать в 
аренду недвижимость и 
собирать штрафы даст 

местным властям финансовые 
инструменты для решения 
отдельных проблем. Кроме всего 
прочего, местные власти станут 
более самостоятельными и будут 
меньше зависеть от центра

Принципы финансирования местного са-
моуправления на заседании Общенацио-
нальной коалиции демократических сил 
разъяснил глава министерства экономики 
и бюджетного планирования Ерболат До-
саев.

На первом этапе реализации Концеп-
ции развития местного самоуправления 
основные меры будут направлены на уси-
ление финансовой и экономической са-
мостоятельности акимов. Сейчас акимы 
аулов, поселков и городов районного зна-
чения не имеют самостоятельного бюд-
жета, но являются администраторами 15 
бюджетных программ. В текущем году 
на их реализацию предусмотрено 100,3 
млрд тенге в бюджетах районов. Еще 36,1 
млрд тенге предусмотрено целевых транс-
фертов из республиканского бюджета на 
реализацию отдельных отраслевых про-
грамм, пояснил г-н Досаев.

Акимам представится право формиро-
вания собственных доходных источников 
за счет сдачи в аренду имущества, находя-
щегося в управлении, добровольных сбо-
ров юридических и физических лиц, от-
дельных штрафов и платы за размещение 
наружной рекламы.

Все доходы и расходы местного сообще-
ства будут отражаться на специальных 
внебюджетных счетах в органах казначей-
ства, которые будут открыты уже до конца 
текущего года.

В управление сельским акимам будет 
передана часть районной коммунальной 
собственности с целью эффективного 
использования и получения дополни-

тельных доходов. Планы поступлений и 
направления расходования средств вне-
бюджетного счета будут утверждаться 
акимом после согласования с собранием 
местного сообщества.

Также предусматривается предоставле-
ние местному населению права участия в 
мониторинге использования как бюджет-
ных средств, так и собственных доходных 
источников, направленных на решение 
вопросов местного значения.

Есть нюансы
Что касается возможности сдавать в арен-
ду и собирать некоторые штрафы, то с 
этими задачами акимы, в том виде, в ко-
тором они существуют, безусловно, спра-
вятся. Но вопрос властями ставится шире, 
а именно, развитие самоуправления, по-
пытки сделать местные власти эффек-
тивными, чтобы они по любому мелкому 
вопросу не обращались в центр. В идеале 
выборный аким, в отличие от назначаемо-
го, несет персональную ответственность 
перед населением и потому сделает все, 
чтобы решать проблемы людей.

Двухэтапный переходный период, кото-
рый предлагает министерство экономики 
и бюджетного планирования, в принципе, 
может стать более-менее успешным.

На первом этапе акимам дадут право 
формирования собственных доходных 
источников за счет сдачи в аренду иму-
щества, находящегося в управлении, до-
бровольных сборов юридических и физи-
ческих лиц, отдельных штрафов и платы за 
размещение наружной рекламы. То есть у 
них появятся средства, чтобы решать про-
блемы на местах, но под строгим наблюде-
нием центральных властей. 

Значит, собственного бюджета пока 
не будет. И это правильно, так как мест-
ные акимы в нынешних условиях, скорее, 
склонны к изоляционизму, чем приверже-
ны принципам федерации.

На втором этапе развития местного 
самоуправления планируется прорабо-
тать вопросы разграничения функций 
местного государственного управления и 
самоуправления и возможность передачи 
функций, укрупнения и разукрупнения 

административно-территориальных еди-
ниц на уровне сельских округов и возмож-
ность формирования бюджета и собствен-
ности.

Здесь ключевыми понятиями являются 
бюджет и собственность. Как только они у 
местных акимов появятся, то появятся и 
реальные инструменты для самостоятель-
ного решения местных проблем.

Правда, непременным условием по-
степенного реформирования местного 
самоуправления должен стать рост поли-
тического самосознания населения. Если 
такого роста добиться не удастся, то и вы-
борность акимов, и реформа местного са-
моуправления работать просто не будут.

Опыт Германии поучителен
В Германии политико-территориальное 
устройство земель основывается на авто-
номии общин, включая и финансовую ав-
тономию, общины в пределах своей компе-
тенции могут создавать общинные союзы.

Общины представляют собой сельские 
населенные пункты или их группы и го-
рода. Земли Берлин и Гамбург являются 
одновременно общинами. В пределах сво-
ей компетенции они ведают развитием 
инфраструктуры, общественным транс-
портом, туризмом, жилищным строитель-
ством, школьными и дошкольными за-
ведениями, содержанием дорог, больниц, 
театров, библиотек, музеев, социальных 
и спортивных учреждений. Они могут 
устанавливать и взимать определенные 
законом налоги и сборы. Общины и уезды 
принимают свои уставы.

В ряде земель между уездом и цен-
тром находится промежуточная 
а дминис т рат ивно-терри ториа льна я 
единица – правительственный округ, в 
рамках которого решаются местные го-
сударственные задачи и осуществляется 
государственный надзор за местным са-
моуправлением. Таких единиц 29.

Исследователи выделяют четыре типа 
общин, классифицируя их с точки зрения 
соотношения представительного органа и 
администрации.

Южно-германская модель, применяе-
мая, в частности, в Баден-Вюртемберге, 

Баварии, характеризуется слиянием вер-
хушки представительной корпорации 
и администрации. Представительная 
корпорация (общинный совет, городское 
собрание депутатов и тому подобное) из-
бирается непосредственно населением. 
Таким же образом избирается и глава 
администрации – бургомистр, который 
одновременно по должности председа-
тельствует в представительной корпора-
ции. Эту модель называют «Конституцией 
совета».

Другая модель применяется в горо-
дах таких земель, как Гессен и Шлезвиг-
Гольштейн, а также в городах-землях 
Берлине, Бремене и Гамбурге. Она харак-
теризуется тем, что избранный населени-
ем представительный орган формирует 
свой коллегиальный исполнительный 
орган – магистрат или сенат, который со-
стоит из бургомистра и почетных (то есть 
работающих на общественных началах) 
членов. Называется такая модель «Консти-
туция магистрата».

Третья модель характерна для зе-
мель Рейнланд-Пфальц, Саар, Шлезвиг-
Гольштейн. Она предусматривает, что 
избранная населением представительная 
корпорация избирает бургомистра, ко-
торый возглавляет и представительную 
корпорацию, и местную администрацию, 
соединяя функции главы общины и главы 
администрации. Такую модель называют 
«Конституцией бургомистра».

Наконец, четвертая модель, существую-
щая в землях Северный Рейн-Вестфалия и 
Нижняя Саксония, напоминает англосак-
сонскую систему «совет-управляющий». 
Представительный орган, как и везде, из-
бирается непосредственно населением. 
Однако создаваемый этим органом испол-
нительный комитет не является местной 
администрацией, а готовит лишь решения 
представительного органа.

В принципе Казахстан может перенять 
некоторые нюансы немецкого опыта, в 
частности, что касается автономии мест-
ных властей и избираемости представи-
тельного органа. Во всем остальном ре-
спублика может строить самоуправление, 
исходя из собственной специфики.

Артем Борисов

Эксперты сомневаются в 
том, что поручение главы 
государства о доведении 

экспортного потенциала мяса 
до 60 тыс. тонн к 2016 году 
будет осуществлено. Динамика 
свидетельствует, что Казахстан 
попал в зависимость от импорта 
мяса. Но запуск новых и выход 
на проектную мощность уже 
имеющихся откормочных 
площадок позволит не 
только закрыть потребности 
внутреннего рынка, но и иметь 
объемы для наращивания 
экспорта

На прошедших недавно в мажилисе пар-
ламентских слушаниях, посвященных 
актуальным проблемам и перспективам 
развития животноводства, председатель 
палаты Нурлан Нигматулин отметил, что 
обсуждаемый вопрос имеет не только эко-
номическое значение. Здесь очень важен 
социальный аспект, поскольку от уровня 
производства и экспорта сельскохозяй-
ственной продукции напрямую зависит 
как рост реального ВВП, так и повышение 
доходов населения.

В настоящее время в Казахстане в 
структуре стоимости валовой продукции 
сельского хозяйства на долю животновод-
ства приходится более 52%.

Вместе с тем, по мнению спикера, мы 
имеем довольно неутешительные стати-
стические данные по импорту мяса, осо-
бенно по мясу птицы, где доля импорта 
составляет более 60%. Растет показатель 
импорта говядины: в 2012 году он соста-
вил более 20 тыс. тонн, тогда как четыре 
года назад составлял чуть более 11 тыс. В 
последние пять лет стала расти доля им-
порта конины. Так, если в 2007 году им-
порта конины не было вообще, то в 2012 
году он составил 5,8 тыс. тонн.

«Полагаю, что при такой доле импор-
та задача выполнения поручения главы 
государства о доведении экспортного по-
тенциала мяса до 60 тыс. тонн к 2016 году 
остается под большим вопросом», – резю-
мировал Нурлан Нигматулин.

Напомним, уже в течение двух лет Ка-
захстан строит откормочные площадки – 
основную базу для наращивания экспорта 
мяса. Они появились в различных регио-
нах страны, но их строительство все еще 
продолжается.

По сути, свое поручение президент Ка-
захстана Нурсултан Назарбаев озвучил 
еще в начале августа 2011 года, во время 
рабочей поездки в Акмолинскую область. 
Тогда президент посетил племенное хо-
зяйство – репродуктор по воспроизвод-
ству крупного рогатого скота ТОО «Щу-
чинский гормолзавод» в селе Пухальское 
Зерендинского района, а также племенное 
хозяйство – репродуктор по воспроизвод-
ству КРС ТОО Kaz Beef Ltd в селе Мамай 
Енбекшильдерского района.

«Нам зерно, пшеницу с каждым го-
дом становится трудно реализовывать, 
поэтому надо производить мясо, на ко-
торое имеется очень большой спрос у 
наших соседей. Как мы говорили в боль-
шой программе, мы создадим четыре по-
добных крупных откормочных пункта, 
репродукторы, и вокруг них будет возни-

кать более 2500 фермерских хозяйств. В 
целом это даст огромное количество ра-
бочих мест, и мы начнем экспортировать 
мясо из Казахстана», – сказал он тогда. И 
добавил, что к 2018 году поставлена за-
дача увеличить экспорт до 180 тыс. тонн 
мяса.

Причем основное внимание Нурсултан 
Назарбаев сосредоточил на выгодности 
мясного бизнеса. «Вот и посмотрите, если 
тонна мяса стоит в пять раз больше тонны 
пшеницы. Это со всех сторон выгодное 
дело, новое дело. Это уже не сельское хо-
зяйство, это индустриализация. Смотри-
те, здесь 2500 голов, работают 15 человек. 
В советское время это было бы 200 или 150 
человек. То есть концентрация. И теперь 

зерносеющие поля должны немного изме-
ниться и начинать производить корма для 
животных», – добавил он.

Чтобы понять, почему глава государ-
ства акцентировал внимание на производ-
стве товарного мяса и его экспорте, доста-
точно вспомнить, чем был примечателен 
2011 год. Тогда, по данным Агентства РК 
по статистике, цены на зерновые культу-
ры выросли с начала года на 14,8%. В то же 
время за год, по отношению к августу 2010 
года, зерновые культуры в Казахстане по-
дорожали на 60,6%.

Одновременно довольно существенно 
снизился экспорт зерна. Еще в июле, то 
есть за месяц до поездки главы государ-
ства в Акмолинскую область, директор 

департамента земледелия и фитоса-
нитарной безопасности Министерства 
сельского хозяйства РК Анна Буць озву-
чила тревожную статистику. По ее дан-
ным, экспорт зерна и муки в зерновом 
эквиваленте в 2010/2011 маркетинговом 
году составил 5,9 млн тонн. В том числе 
экспорт зерна в период с 30 июня 2010 
года по 1 июля 2011 года 3,4 млн, муки 
в зерновом эквиваленте – 2,5 млн тонн. 
Поэтому не случайно именно в ходе 
своей рабочей поездки в Акмолинскую 
область президент РК говорил о необхо-
димости развития животноводства: экс-
портировать зерно не только невыгодно, 
но и хлопотно, тогда как товарное мясо 
всегда имеет спрос.

Кстати, спикер мажилиса парламента 
все-таки уверен, что у Казахстана есть все 
возможности стать крупным экспортером 
мяса. 

«Как отметил глава государства в стра-
тегии «Казахстан-2050», нам вполне по 
силам совершить качественный рывок в 
сельскохозяйственном производстве. Это 
особенно важно сегодня, когда прогно-
зы по глобальному продовольственному 
рынку не радужные. И если Казахстан 
в это время придет на внешние рынки с 
качественным продуктом, в данном слу-
чае, с качественным мясом, то мы сможем 
стать как крупнейшим экспортером, так 
и крупнейшим игроком в области произ-
водства экологически чистых продуктов, 
что высоко ценится на мировом рынке», 
– говорилось в сообщении пресс-службы 
представительского органа со ссылкой на 
Нурлана Нигматулина.

В принципе те объекты, которые уже 
имеются, и те объекты, которые плани-
руется запустить в ближайшие 2-3 года, 
должны позволить Казахстану снизить 
зависимость от импорта мяса, обеспечить 
внутренний рынок и дать объемы для экс-
порта.

К местному самоуправлению 
нужно идти постепенно

Быть ли Казахстану крупным 
импортером мяса?
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В текущем году на базе Call-центра элек-

тронного правительства Казахстана планиру-

ется создать единый контакт-центр для всех 

государственных услуг. Об этом на брифинге в 

Службе центральных коммуникаций сообщил 

председатель правления АО «Национальные 

информационные технологии» Руслан Енсеба-

ев. «То есть существующие call-центры госор-

ганов объединяются уже в единый контакт-

центр. Почему контакт-центр? Потому что 

это не просто телефонные консультации, это 

любые каналы обращения, это электронная 

почта, социальные сети или другие запросы 

обслуживаются через единый контакт центр», 

– пояснил Руслан Енсебаев. По его данным, на 

сегодня в Call-центр ежедневно поступает око-

ло 6 тыс. звонков и еще большое количество об-

ращений через социальные сети, электронную 

почту. С начала 2013 года обслужено более 925 

тыс. телефонных обращений. В Сall-центре ра-

ботает порядка 100 человек. «Мы планируем, 

что к концу года все государственные услуги 

из реестра, 574 услуги существуют, будут под-

ключены к Call-центру, и из любой точки Ка-

захстана, в любое время бесплатно гражданин 

может получить качественную консультацию 

по оказываемым услугам», – сообщил предсе-

датель правления АО «Национальные инфор-

мационные технологии». (kapital.kz)

В РОССИИ БОЛЬШЕ 
НЕТ БАНКОВСКОЙ 
ТАЙНЫ

Владимир Путин подписал закон «О внесе-

нии изменений в отдельные законодательные 

акты РФ в части противодействия незаконным 

финансовым операциям». Законопроект был 

внесен правительством в Госдуму в декабре 

прошлого года, и в первоначальном варианте 

документ фактически давал право любому 

следователю интересоваться счетами каж-

дого гражданина. Тем не менее спорный за-

конопроект был принят. Теперь налоговики и 

силовики могут поинтересоваться наличием у 

гражданина счетов. Но сделать это они смогут 

только по решению суда. Причем банкиры в 

ответ на запрос обязаны сообщить о наличии 

и текущем состоянии счета. Кроме того, необ-

ходимо декларировать и вывозимую валюту в 

аэропорту. Теперь выезжающие за рубеж граж-

дане, забывшие задекларировать вывозимую 

валюту, заплатят штраф в размере 100% или 

200% от незадекларированной суммы. Также 

в законе предусмотрена норма о субсидиарной 

ответственности руководителей предприятия 

по долгам фирмы. (kapital.kz)

НАЧАЛОСЬ 
СТРОИТЕЛЬСТВО 
ДОРОГИ АСТАНА – 
ТЕМИРТАУ

С участием премьер-министра Казахстана 

Серика Ахметова состоялся запуск проекта по 

строительству автодороги «Астан – -Темиртау», 

сообщили в пресс-службе министерства транс-

порта и коммуникаций республики. «Министр 

транспорта и коммуникаций Аскар Жумагали-

ев, доложив о ходе реализации приоритетных 

проектов в автодорожной отрасли, отметил, 

что строительство участка «Астана – Темиртау» 

протяженностью 178 километров планирует-

ся завершить в 2016 году. В последующем, как 

сообщил министр, по данному направлению 

предусматривается построить дорогу от Кара-

ганды до Алматы. Завершатся работы в 2019 

году, – говорится в сообщении. По информации 

пресс-службы, в ходе брифинга глава прави-

тельства назвал транспортный сектор одним из 

локомотивов экономического роста. «Из года в 

год растет финансирование на строительство 

железных и автомобильных дорог. Только в 

этом году будет отремонтировано более 2 ты-

сяч километров местных дорог, завершена 

реконструкция международного направле-

ния «Астана – Костанай – Челябинск», полным 

ходом ведется строительство мегапроекта 

«Западная Европа – Западный Китай», – цити-

рует пресс-служба Ахметова. Он сообщил, что 

в этом году по поручению главы государства в 

рамках развития автодорожных направлений 

«Центр-Юг», «Центр-Восток», «Центр-Запад», 

начинается строительство еще трех проектов. 

Это «Астана – Темиртау», «Астана – Павлодар», 

«Астана – Запад» в сторону Атырау. В этом году 

также начнется реализация крупного проекта 

«Алматы –Капшагай». (kapital.kz)

США И КЫРГЫЗСТАН 
ОБСУДЯТ ПРОЕКТ 
ГРАЖДАНСКОГО ХАБА 
В МАНАСЕ

Американская сторона готова обсудить 

взаимодействие в создании и использовании 

гражданского авиахаба в аэропорту «Манас». 

Об этом КирТАГ сообщили в пресс-службе 

посольства США. «Мы хорошо осведомлены 

о желании президента Алмазбека Атамбаева 

преобразовать Центр транзитных перевозок 

«Манас» в гражданский логистический узел. 

Поэтому мы будем обсуждать с нашими дру-

зьями из правительства Кыргызстана, как 

достигнуть наших общих целей», – проинфор-

мировали в диппредставительстве. Помимо 

этого в посольстве США отметили, что продол-

жаются консультации с властями Кыргызста-

на о подписанном недавно законе о денонса-

ции соглашений по ЦТП «Манас». Напомним, 

Кыргызстан денонсировал соглашение по 

ЦТП «Манас» в июне 2013 года. Законопроект 

о денонсации уже подписан, посол США Па-

мела Спратлен официально уведомлена МИД 

Кыргызстана о принятом решении. ЦТП «Ма-

нас» – транспортный узел военно-воздушных 

сил США, размещенный в аэропорту «Манас» 

недалеко от Бишкека. Через авиабазу в обоих 

направлениях ежемесячно переправляются 

около 25 тыс. военнослужащих.  (kapital.kz)

В 
очередном международном иссле-
довании: «Перспектива-2050: но-
вая политико-экономическая кар-

та мира» фонд «Посткризисного мира» 
попросил экспертов, представляющих 
разные страны, регионы и континен-
ты, охарактеризовать состояние мира в 
нынешнем, 2013 году. Почти две трети 
экспертного сообщества отдали предпо-
чтения таким внушающим тревогу опре-
делениям, как «передел сфер влияния», 
«кризис» или «мировой беспорядок». 

Порядка 30% участников опроса ха-
рактеризуют нынешнее состояние мира 
как передел сфер влияния, имея в виду, 
как следует из их комментариев, прежде 
всего смещение центра экономической 
мощи в сторону Азии и расширение влия-
ния развивающегося мира в целом.

Ответы на вопрос: «Какая проблема 
будет главной для человечества в период 
перехода 2013-2050 гг.?» продемонстри-
ровали, что безусловный лидер среди 
всех глобальных вызовов – это дефицит 
природных ресурсов. Так считает полови-
на всех участников опроса. 

Глобальный передел мира будет про-
ходить на фоне главнейшего вызова вре-
мени: нарастающего дефицита природ-
ных ресурсов – углеводородного сырья 
(в первую очередь), питьевой воды и про-
довольствия. Очевидно, что с ростом на-
селения планеты и возрастанием уровня 
потребления проблема будет усугублять-
ся.

На втором месте по значимости ока-
зались глобальные экологические и кли-
матические проблемы. Экологические 
проблемы для участников опроса – это 
обратная сторона экономического роста, 
и очень часто они упоминались наряду и 
в связке с дефицитом ресурсов.

Мы сейчас можем убедиться, как на-
строения мирового экспертного сообще-
ства созвучны тем решениям, которые 
ранее были приняты руководством на-
шей республики. В стратегии «Казахстан-
2050» среди вызовов XXI века были на-
званы такие, как острый дефицит воды, 
глобальная энергетическая безопасность 
и исчерпаемость природных ресурсов.

Проблема водообеспечения остро сто-
ит и в нашей стране, поэтому, согласно 
Стратегии-2050, правительству было 
поручено разработать долгосрочную го-
сударственную программу по воде, в ко-
торой последовательно, на первом этапе, 
уже к 2020 году решить проблему обеспе-
чения населения питьевой водой, на вто-
ром, к 2040-му – орошения. Для этого не-
обходимо тщательно изучить передовой 
опыт решения проблем водообеспечения 
в других странах, например, в Австралии, 
и использовать его в наших условиях, 
внедрять самые передовые технологии 
добычи и рачительного использования 
подземных вод, запасы которых у нас зна-
чительны.

В агропромышленном секторе ком-
плексно перейти на влагосберегающие 
технологии.

Необходимо в целом изменить мышле-
ние нашего общества. Мы должны пере-
стать транжирить воду – наше одно из са-
мых драгоценных природных богатств.

Порядка трети экспертов отметили в 
качестве важнейших проблем, стоящих 
перед человечеством в среднесрочной 

перспективе, геополитические процессы, 
а также несовершенство систем управ-
ления национальными экономиками и 
международной финансовой системы в 
целом. Эти факторы не только сопостави-
мы по своему весу в глазах экспертного 
сообщества, но и зачастую напрямую свя-
заны: трансформация центров экономи-
ческой и политической мощи происходит 
на фоне устаревших механизмов регули-
рования мировой экономики. 

Здесь Казахстан по праву может гор-
диться своим опытом. Построенная в 
Казахстане система управления нацио-
нальной экономикой позволила несколь-
ко лет назад  – первой из постсоветских 
республик – успешно преодолеть эконо-
мический кризис и добиться роста эконо-
мики.

Кроме того, президент Республики 
Казахстан Нурсултан Назарбаев еще не-
сколько лет назад выступал с предло-
жениями по реформе международной 
финансовой системы. Продолжающийся 
финансовый кризис в Европе, который 
ставит под вопрос дальнейшее существо-
вание не только еврозоны, но и Евросою-
за вообще, еще раз подтверждает правоту 
идей Нурсултана Назарбаева.

Также участники исследования отме-
чали главные идеи, которые, на их взгляд, 
будут оказывать наибольшее влияние 
на умы в период перехода 2013-2050 гг. 
Результаты оказались достаточно ожи-
даемыми. Безусловным лидером стала 
«зеленая» идеология – экологизм. В каче-
стве главной идеи переходного периода 
ее выбрали более половины экспертов. 
Далее следует целый блок фактически 
равноценных, с точки зрения мирового 
экспертного сообщества, идей (все они 
собрали порядка трети голосов), которые 
во многом определят вектор развития 
человечества в среднесрочной перспек-
тиве. При этом одна группа данных идей 
апеллирует в большей степени к модели 
социально-экономического развития – 
это технологический прогрессизм, новый 
индустриализм и прагматизм. Другая 
группа относится скорее к цивилизаци-
онной альтернативе – это мультикульту-
рализм, ислам и национализм.

Ответы, полученные в результате гло-
бальной экспертизы, в целом соответ-
ствуют определенным президентом век-
торам политики Казахстана. Ведь в РК в 
основу нового курса был положен всеобъ-
емлющий экономический прагматизм, 
который означает принятие всех без ис-
ключения экономических и управленче-
ских решений с точки зрения экономиче-
ской целесообразности и долгосрочных 
интересов, определение новых рыночных 
ниш, где Казахстан может участвовать 
как равноправный бизнес-партнер, созда-
ние новых точек экономического роста, а 
также создание благоприятного инвести-
ционного климата с целью наращивания 
экономического потенциала, прибыль-
ность и возврат от инвестиций, создание 
эффективного частного сектора экономи-
ки и развитие государственно-частного 
партнерства, государственное стимули-
рование экспорта.

Кроме того, Нурсултаном Назарбае-
вым был точно предугадан рост «зеле-
ного тренда» – и был сделан акцент на 
внедрение «зеленых технологий» во всех 

областях экономики – промышленности, 
энергетике, транспорте и сельском хозяй-
стве.

В Стратегии -2050 президент говорил о 
третьей индустриальной революции как 
об одном из глобальных вызовов этого 
века, и мы видим, как перекликаются с 
этим идеи технологического прогрессиз-
ма и нового индустриализма.

Третья индустриальная революция 
меняет само понятие производства. Тех-
нологические открытия кардинально 
меняют структуру и потребности миро-
вых рынков. Мы живем уже в совершенно 
иной технологической реальности, неже-
ли ранее. Цифровые и нанотехнологии, 
робототехника, регенеративная меди-
цина и многие другие достижения науки 
станут обыденной реальностью, транс-
формировав не только окружающую сре-
ду, но и самого человека.

При любых будущих «революциях» 
в мировом энергетическом балансе для 
стран развивающегося мира неизмен-
ным остается одно важнейшее обстоя-
тельство: диверсификация экономи-
ки – необходимое условие выживания 
и процветания в меняющемся мире, а 
развитие альтернативной энергетики 
– безусловный ресурс и конкурентное 
преимущество в каждом из возможных 
раскладов. И сегодня это представляется 
вдвойне актуальным для стран, которые 
обладают собственными запасами угле-
водородного сырья.

Последовательная долгосрочная стра-
тегия руководства Казахстана направле-
на на диверсификацию экономики, инду-
стриализацию и рост образовательного 
уровня населения. 

Президент нашей республики про-
зорливо поставил задачу развития «зе-
леной энергетики», предложив создать 
международную организацию «Зеленый 
мост», а также начать реализацию про-
екта Green4 на базе четырех городов-
спутников вокруг Алматы. Именно на это 
он ориентирует предстоящую выставку 
ЭКСПО-2017 в Астане. В столице будут 
представлены лучшие мировые достиже-
ния науки и техники. Это даст огромные 
преимущества Казахстану в будущем. 

Диверсификация энергетической 
сферы станет надежной страховкой для 
экономики нашей страны, защитив ее от 
негативных последствий каких-либо воз-
можных глобальных революций в энер-
гетической сфере. Согласно принятой 
Стратегии-2050, к середине века в стране 
на альтернативные и возобновляемые 
виды энергии должно приходиться не ме-
нее половины всего совокупного энерго-
потребления. 

История последних трех десятилетий 
после распада СССР в 1991 году дает при-
меры ярких лидеров различных стран в 
различных регионах. Кто из них способ-
ствовал развитию своей страны, кто стал 
причиной утраты страной прежних по-
зиций, а кто вообще не оказал заметного 
влияния на ход отечественной истории?

Итак, в Топ-5 среди тех лидеров, кто 
явно способствовал успеху и развитию 
своей страны, вошли действующий 
премьер-министр Германии Ангела Мер-
кель, экс-глава Китая Ху Цзиньтао, пре-
зидент РФ Владимир Путин, ушедший 
недавно президент Венесуэлы Уго Чавес 

и президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев. 

Президент Казахстана фактически по-
лучил лучшую оценку среди политиков-
лидеров государств на постсоветском 
пространстве. И это более чем оправдано. 
Во второй половине ХХ века человече-
ство пережило феноменальный, не имев-
ший аналогов в истории экономический 
рост. Десятилетия экономического роста 
сформировали соответствующую поли-
тическую культуру. В эту эпоху длитель-
ного повышательного тренда развития 
сформировался запрос на политиков и 
государственных руководителей сугубо 
менеджерского плана. Когда весь мир 
развивался, востребованы были, прежде 
всего, грамотные управленцы, способные 
правильно вести свои государства в рам-
ках всеобщего повышательного тренда. 
Однако в неспокойные времена всегда 
возникал спрос на лидеров другого типа, 
таких как Махатма Ганди, Иосиф Сталин, 
Де Голль, Ли Куан Ю, способных не идти 
в рамках тренда, а, наоборот, ломать не-
благоприятные тренды. 

А сейчас мир вошел в длительную ста-
дию кризисов, неопределенности, мета-
ний, неуверенности и конфликтов. Дол-
госрочного повышательного мирового 
тренда нет. Следовательно, будет запрос 
на лидеров другого типа – идеологов на-
ции, указывающих дальнейший путь раз-
вития страны. 

Для молодых стран постсоветского 
пространства «спокойных времен», по 
сути, не было. Миссия Нурсултана На-
зарбаева всегда выходила далеко за рам-
ки «государственного менеджмента» и 
наиболее полно отражена в заслуженном 
звании Отца нации. Назарбаев – тот тип 
лидера, который характерен для боевых 
эпох, и наиболее соответствует духу на-
ступающего времени. Назарбаев успешно 
провел страну сквозь три больших кризи-
са международного плана, – развал СССР, 
азиатский кризис-1998 и Мировой кризис-
2008-2009 – сохранив межнациональный 
мир и построив успешное государство. А 
сегодня он определяет новые горизонты 
для нашей страны, которые обеспечат Ка-
захстану прорыв в «первый мир». 

Будущее мира будет связано с форми-
рованием региональных экономических 
кластеров – новых центров силы. Сегодня 
оптимальная модель внешней политики 
страны предполагает сочетание двух, на 
первый взгляд, малосовместимых при-
оритетов: максимальной многовектор-
ности и региональной интеграции с бли-
жайшими соседями. Те страны и лидеры, 
которые сумеют в полной мере реализо-
вать эту модель, станут, помимо прочего, 
и оптимальными кандидатами на роль 
посредников-миротворцев в предотвра-
щении и урегулировании межгосудар-
ственных конфликтов. 

Именно такую – открытую модель 
развития предложил Казахстану наш 
президент в Стратегии-2050. В Послании 
народу Казахстана дана идеологическая 
платформа нового типа, соответствую-
щая наступившей переходной эпохе. По-
ставлена амбициозная стратегическая 
цель с четким, однозначным критерием 
успеха или неуспеха: Казахстану надле-
жит войти в число тридцати государств-
лидеров.

Артем Борисов

Условиями в рамках 
Таможенного союза, в 
первую очередь, недоволен 

бизнес. Обязательное наличие 
сертификатов на продукцию 
для субъектов розничной 
торговли является для бизнеса 
существенным тормозящим 
фактором

В конце июня в разных городах Беларуси 
на ряде вещевых рынков прошла одно-
дневная общенациональная забастовка 
предпринимателей, недовольных новыми 
правилами торговли в рамках Таможенно-
го союза (ТС). Как сообщило радио «Азат-
тык», в ходе забастовки прозвучали требо-
вания выйти из ТС, куда кроме Беларуси 
входят Казахстан и Россия.

Согласно техническому регламенту ТС 
«О безопасности продукции легкой про-
мышленности», предприниматели долж-
ны иметь сертификаты на продукцию. По 
нему до 1 июля этого года индивидуаль-
ные предприниматели (ИП) должны пре-
доставить сопроводительные документы 
о приобретении товара в странах ТС. Бе-
лорусские предприниматели протестуют 
против введения новых правил торговли в 
рамках ТС России, Беларуси и Казахстана, 
которые, по их мнению, приведут к разо-
рению.

Казахстан – в проигрыше?
Эксперт Института азиатских исследова-
ний Алексей Иконников в своей статье на 
страницах журнала «Центр Азии» пишет 
о том, что данный вопрос стал «наиболее 
острым и социально чувствительным». 
«Действительно, статистические отчеты 
показывают: в течение последних трех лет 

удорожание основных ТНП и нефтепро-
дуктов в среднем в два раза превышало 
среднегодовые темпы роста цен с начала 
2000-х годов. Мясо, например, успело по-
дорожать по сравнению с 2009-м на 60-
80 процентов, а в некоторых регионах и 
городах – и того больше. Цены на овощи 
и фрукты сравнялись и даже опередили 
среднеевропейский уровень, что вообще 
выглядит как абсолютный нонсенс, учи-
тывая казахстанский климат, достаточно 
высокое развитие аграрного сектора и до-
ступность дешевой продукции из соседних 
стран Средней Азии. Факт безудержного 
роста цен на продукты, которых в Казах-
стане всегда было в избытке – на овощи, 
мясо, сахар, муку, а также то обстоятель-
ство, что с вводом ТС их вывоз в Россию на-
чал резко расти, – наталкивают на логич-
ный вывод: в этом виновата интеграция», 
– считает эксперт.

При этом Казахстан как был, так и оста-
ется поставщиком сырья. «Структурный 
анализ показывает, что «туда» (Россия 
и Беларусь) вывозится в основном пер-
вичная продукция казахстанских полей 
и ферм – картофель, зерно, овощи, мясо. 
Тогда как «оттуда» в страну поступает 
главным образом продукция переработ-
чиков: упакованные молочные продукты, 
колбасы, бакалейная, кондитерская и про-
чая продукция российско-белорусского 
пищепрома. Причем весь этот потреби-
тельский ассортимент, импортируемый 
в Казахстан из стран ТС, только за 2010-
2011 годы подорожал на 17,3 процента. И 
хотя в 2012-м тенденция поменялась – им-
порт ТНП из стран ТС стал на 2,8 процента 
дешевле (в основном за счет бытовой тех-
ники и автомобилей), сути это не меняет. 
Как экспортный, так и импортный поток 
социально значимых товаров дорожает. 
Ничего, кроме раздражения, это в Казах-
стане вызывать не может», – полагает г-н 
Иконников.

Работать надо лучше
В принципе президент Казахстана Нурсул-
тан Назарбаев когда говорит о том, что биз-
нес не должен винить во всем ТС, а самому 
работать надо лучше, во многом прав.

Так, 10 апреля 2013 года состоялось 
заседание совета предпринимателей при 
президенте РК, на котором речь шла, в 
частности, и о взаимодействии с ТС. Нур-
султан Назарбаев задался следующим во-
просом: «Если сейчас в ТС на троих с Росси-
ей и Беларусью проиграем конкуренцию, 
что будем делать, когда в ВТО вступим?»

Также глава РК заявил представителям 
бизнеса следующее: «Я уже сколько лет 
говорил: готовьтесь, будет вот это, и вот 
сейчас говорим, что есть издержки этого 
интеграционного объединения. Нет, это 
наши издержки, это мы плохо сработали, 
поэтому я надеюсь, что и в законах, и в ва-
шей работе – все это будет учтено, будет 
больше общей пользы».

По мнению Нурсултана Назарбаева, 
казахстанские бизнесмены должны защи-
щать интеграционные процессы, несмотря 
на те шероховатости и недоработки, кото-
рые на сегодняшний день еще не удалось 
устранить.

«Сейчас важно не кричать на всю округу 
«куда нас заманили?!», «нас обходят!». На-
чинают в целом интеграционный процесс 
критиковать. Мы, Казахстан, внутримате-
риковое государство, не имеющее выхода к 
морям и океанам. Если считать морем Ки-
тай и Россию, да, тогда можно, поэтому без 
интеграции мы не можем. Мы увеличива-
ем продукцию, а где ее продавать? Мы же 
создаем вам все условия, чтобы таможен-
ных барьеров не было, чтобы вы работали 
на территории России, Беларуси. Если вы 
хуже работаете, чем их бизнесмены, то это 
ваша вина, правильно?» – спросил глава 
государства.

В реальности отечественный бизнес, 
когда работал внутри Казахстана, привык 

регулярно прибегать к помощи государ-
ства, даже в вопросах, касающихся конку-
ренции. Теперь, когда ТС реальность, они 
никак не могут избавиться от этой при-
вычки. Но иного выхода, как показывает 
жизнь, просто нет.

Есть и некоторые «но» интеграции
В конце марта именно об этих «но» порта-
лу «Капитал.kz» рассказал вице-президент 
Независимой ассоциации предпринима-
телей РК Тимур Назханов. По его мнению, 
Казахстан не был готов к полноценной ин-
теграции ни тогда, в 2010 году, ни сейчас, 
в 2013-м.

Как и Иконников, Назханов считает, что 
Казахстан как вывозил сырье в Россию и 
Беларусь, так и вывозит. При этом поток то-
варов из Китая не уменьшился, а наоборот, 
вырос. «Предпринимателю по-прежнему 
выгоднее ввозить товар из Китая, чем из 
России», – считает эксперт. Китай, как 
правило, производит более дешевый то-
вар, чем Россия, кроме того, именно на 
китайско-казахстанской границе в полной 
мере налажены логистика и перевозки.

Вместе с тем Тимур Назханов озабочен 
влиянием, которое оказывают крупные 
российские компании на развитие бизне-
са в Казахстане. «Некоторые наши пред-
приятия, которые занимаются, к примеру, 
переработкой пищевой промышленности, 
не могут попасть на российский рынок, 
потому что есть меры нетарифного регу-
лирования, попросту говоря, возможность 
ставить преграды на пути казахстанского 
товара на российский рынок», – добавил 
г-н Назханов.

По его словам, Казахстан стал членом 
ТС не подготовленным ни с точки зрения 
бизнеса, ни со стороны государственных 
норм, стандартов, которые на ходу начали 
отрабатываться. «В результате страдает 
бизнес», – сказал вице-президент Незави-
симой ассоциации предпринимателей.

Да, Казахстан должен проанализиро-
вать плюсы и минусы ТС, если есть возмож-
ность, защитить интересы отечественных 
производителей. С другой стороны, как 
заметил глава государства, бизнес тоже 
должен меняться. Сейчас он конкурирует 
с российскими и белорусскими произво-
дителями, а после вступления в ВТО – при-
дется конкурировать с крупными между-
народными компаниями. К этому нужно 
серьезно готовиться.

Третья индустриальная 
революция – один 
из глобальных вызовов 
этого века

Что поможет Казахстану 
развиваться внутри ТС
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Президент России Владимир Путин создал 

комиссию по реформированию космической 

отрасли. Об этом сообщил вице-премьер РФ 

Дмитрий Рогозин, который возглавил обра-

зованную комиссию, передает РБК. Дмитрий 

Рогозин отметил, что в результате реформы 

ракетно-космическая промышленность пре-

кратит свое существование в ее нынешнем 

виде, а на ее месте появится открытое акцио-

нерное общество с рабочим названием «Объе-

диненная ракетно-космическая корпорация». 

«Подписано распоряжение президента, есть 

состав этой комиссии, туда вошли министры 

экономического блока, руководство мини-

стерства обороны, руководство Федерального 

космического агентства (Роскосмос) и, есте-

ственно, Росимущества», – сообщил Дмитрий 

Рогозин. Комиссия должна подготовить про-

ект решения президента о реформировании 

ракетно-космической промышленности. Он 

также добавил, что распоряжение президен-

та было подписано неделю назад и никак не 

связано с событиями на Байконуре. Реформа 

будет заключаться в консолидации промыш-

ленности в рамках единой интегрированной 

структуры. Вице-премьер России уточнил, что 

в новую корпорацию будут переданы все госу-

дарственные акции, которые находятся сейчас 

в ведении разрозненных предприятий. По его 

словам, данная реформа потребует преобра-

зования существующих федеральных госу-

дарственных унитарных предприятий (ФГУП) 

в открытые акционерные общества (ОАО), а 

также глубокого анализа всей собственности, 

которая находится в их ведении. После этого, 

сообщил вице-премьер, будет введена единая 

техническая политика, то есть будет резко су-

жена номенклатура продукции за счет универ-

сализации технических решений. (kapital.kz)

СРЕДИ ЮРИСТОВ – 
МАКСИМАЛЬНАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ

Апрель оказался самым бизнес-активным 

месяцем казахстанского рынка труда в минув-

шем полугодии 2013 года. Исследовательский 

центр компании HeadHunter проанализировал 

предложения отечественных работодателей и 

соискательское поведение граждан и выявил, 

что показатели апреля были наиболее благо-

приятными для всех участников рынка труда: 

вакансий размещалось на 20%  больше, от-

кликов – на 1%, резюме – на 17% меньше (по 

отношению к январю 2013 года). Июнь принес 

небольшое оживление (по отношению к май-

скому «затишью»): предложения о работе уве-

личились на 0,5%, резюме – на 8%, а отклики 

уменьшились всего на 5%. В топ-10 профессио-

нальных областей, в которых казахстанские 

компании опубликовали максимальное коли-

чество вакансий в первом полугодии, вошли 

«Продажи» – 20%, «Информационные техноло-

гии, интернет, телеком» – 11%, «Бухгалтерия, 

управленческий учет, финансы предприятия» 

и «Административный персонал» – по 8%, 

«Маркетинг, реклама, PR», «Производство», 

«Транспорт, логистика» – по 6%, «Строитель-

ство, недвижимость» – 5%, «Банки, инвести-

ции, лизинг» – 4% и «Медицина, фармацевти-

ка» – 3% (от общего количества всех вакансий). 

Наименьшая потребность работодателей от-

мечена на специалистов страхования и спор-

тивных клубов и салонов красоты – менее 1% от 

общего числа запросов. Самая высокая конку-

ренция среди кандидатов отмечена у юристов 

– в среднем  на одно предложение работодателя 

приходилось по 105 (!) резюме. Немногим ниже 

был «конкурс» для специалистов профобластей 

«Административный персонал» и «Бухгалте-

рия, управленческий учет, финансы предприя-

тия» – 92 человека на место. Пятерку замыкают 

«Управление персоналом, тренинги» и «Выс-

ший менеджмент» – 89 и 77 откликов на одну 

вакансию соответственно. (kapital.kz)

АНАЛИТИКИ 
СКОРРЕКТИРОВАЛИ 
ПРОГНОЗ ПО 
МИРОВЫМ 
IT-РАСХОДАМ

Мировые расходы на информационные 

технологии (ИТ) в 2013 году возрастут на 2% – 

до $3,7 трлн, прогнозирует компания Gartner. 

В 2012 году расходы составили $3,6 трлн. 

Прежде аналитики Gartner прогнозировали 

4,1% рост мировых ИТ-расходов. Снижение 

прогноза на 2,1 процентных пункта в основ-

ном обусловлено колебанием американской 

валюты, в которой представлен прогноз. Без 

учета колебаний рост ИТ-расходов в 2013 году 

составит 3,5%, что всего на 0,6 процентных 

пункта меньше в сравнении с предыдущим 

прогнозом. Незначительная корректировка 

прогноза в постоянной валюте является глав-

ным образом следствием более низкого спро-

са на вычислительные устройства, пояснил 

вице-президент Gartner Ричард Гордон. Ранее 

эксперты указывали, что расходы на устрой-

ства в 2013 году возрастут на 7,9%, однако сей-

час говорят лишь о 2,8% росте. Напомним, что 

в I квартале 2013 года поставки персональных 

компьютеров, которые также учтены в данной 

категории, сократились почти на 14% в срав-

нении год к году, согласно IDC. Данных по II 

кварталу пока не представлено, но аналитики 

Gartner утверждают, что тенденция сохрани-

лась. При этом во второй половине года не про-

изойдет ничего, что сможет нивелировать это 

падение. Надежды на новую волну устройств 

на базе Windows 8.1, которые появятся в про-

даже во второй половине года, аналитики 

также не возлагают. Расходы на планшеты в 

2013 году, как ожидают в Gartner, возрастут 

на 2,8%, а на мобильные телефоны – на 7,4%. 

Рост расходов на корпоративное программ-

ное обеспечение в 2013 году прогнозируется 

на уровне 6,4%. Улучшен прогноз по сегменту 

CRM-решений (системы управления взаимо-

отношениями с клиентами), вследствие по-

вышения активности в сферах электронной 

коммерции, социальных сетей и мобильных 

технологий. (kapital.kz)

Олег Циммерман

30 
июня в Египте начался оче-
редной политический кризис, 
который выразился в акциях 

протеста против политического режима 
Мухаммеда Мурси. Сначала протестую-
щих поддержали некоторые министры и 
руководители регионов страны. Уже в по-
недельник, 1 июля, командование армией 
Египта сформулировало ультиматум с тре-
бованием к руководству страны об урегу-
лировании ситуации. Однако на момент 
подготовки материала местные СМИ сооб-
щают, что беспорядки не утихают и охва-
тили уже несколько провинций Египта.

По данным, опубликованным газе-
той «Аль-Ахрам», в случае, если Мурси 
не уйдет в отставку, военные планируют 
сменить руководство страны силой. По 
имеющимся данным, протестанты требу-
ют создать совет во главе с председателем 
Высшего конституционного суда, разрабо-
тать новую конституцию и провести пре-
зидентские и парламентские выборы. По 
последней информации, советник Мурси 
Исам Хаддад обратился за международ-
ной военной помощью к властям США и 
Евросоюза.

Большинство экспертов отмечают, что 
внутриполитический кризис в Египте 
был вполне ожидаем, причем его прогно-
зировали уже сразу после прихода новой 
политической элиты к власти. «Вопрос 
был только в том, сколько правящий ре-
жим будет способен сдерживать чрез-
мерные всплески недовольства, скажем 
так, на бытовом уровне, вне «уличной» 
протестности. Тем более регулярные вы-
ступления оппозиции имели место в ходе 
всего срока пребывания Мурси у власти. 
Вероятно, важнейшим фактором, сы-
гравшим не в пользу Мурси, стало прове-
дение в минувшем декабре референдума 
о внесении в конституцию страны ряда 
изменений», – полагает Артем Устимен-
ко, старший аналитик Агентства по ис-
следованию рентабельности инвестиций 
(АИРИ). По мнению аналитика, в усло-
виях масштабной поляризации египет-
ского общества приоритеты политики 
Мурси изначально не устраивали значи-
тельную его часть. «Основа его политики 
– популизм, тогда как решение ключе-
вых проблем, прежде всего социально-

экономических, откладывалось «на 
потом». А, как известно, популизм при-
носит лишь временные результаты. Да и 
сам Мурси – фигура неоднозначная, и во-
все не стремился к построению эфемер-
ной «демократии» после революционной 
истерии, охватившей страну пару лет на-
зад. Во многом он прав – «демократия», 
граничащая с анархией, в условиях Егип-
та становится путем в никуда», – считает 
Артем Устименко.

В том, что этих событий можно было 
ожидать, согласен и Мурат Абулгазин, 
старший аналитик АИРИ. «Волнения были 
ожидаемы в связи с не утихавшими недо-
вольствами, которые традиционно уси-

ливаются в годовщины трагических или 
драматических событий. Тем более что 
Мурси открыто и совершенно опрометчи-
во поддержал позицию Запада и монархий 
Персидского заливав в отношении Си-
рии. Тем самым противопоставил себя не 
только Дамаску, движению Хезболлах, но 
и Ирану, который имеет своих верных по-
следователей во многих странах Ближнего 
Востока. Здесь ясно, что Мурси становится 
очередной жертвой как политических спе-
куляций Запада и монархий, так и вообще 
необратимых процессов в этом регионе», – 
поясняет Мурат Абулгазин.

Эксперты отмечают, что сейчас до-
статочно сложно давать четкие прогнозы 

развития ситуации, и процессы в бли-
жайшие дни во многом будут развиваться 
стихийно. «Поляризация общественных 
настроений достигла критического уров-
ня, власть и оппозиция не готовы к ком-
промиссным решениям политического 
кризиса. Оппозиция, безусловно, намере-
на продолжать озвучивать максимальные 
политические требования и попытается 
расшатать позиции режима, в том числе 
через интенсификацию в сжатые сроки 
акций протеста», – комментирует Артем 
Устименко. Об этом свидетельствует и 
выдвинутый властям ультиматум с тре-
бованием безусловной отставки Мурси. 
Однако, по мнению аналитика АИРИ, 
правящая элита вряд ли пойдет на какие-
либо политические уступки оппозиции. 
«Также не ясно, стоит ли за египетской 
оппозицией какая-либо весомая внешняя 
поддержка, что может рассматриваться 
как ключевой фактор для «успешности» 
оппозиционных выступлений», – полагает 
Артем Устименко.

Кроме того, по словам эксперта, правя-
щий режим серьезно ограничен в исполь-
зовании силовых инструментов подавле-
ния протестов – как ввиду их массовости, 
так и негативной международной и обще-
ственной реакции на чрезмерное исполь-
зование силы для стабилизации ситуа-
ции. «Вполне вероятно, что Мурси будет в 
большей степени ориентироваться имен-
но на мобилизацию своих сторонников, 
прежде всего из числа «аль-Ихван аль-
Муслимин» и «аль-Гамаа аль-Исламия». 
Это позволит в той или иной степени 
сдержать выступления оппозиции, одна-
ко также чревато выходом ситуации из-
под контроля», – считает старший анали-
тик АИРИ.

При этом эксперты не исключают воз-
можности очередных арабских волнений 
и даже революций, в том числе и потому, 
что произошедшие в последние два года 
события в отдельных странах региона не 
дошли до логического конца – смены ре-
жимов. «Тем более что такой исход устраи-
вает и внешних игроков – Сирию и Иран. 
Однако здесь события связаны с обан-
кротившейся политикой Мурси, на смену 
которому может быть быстро выдвинут 
бывший премьер Египта оппозиционный 
политик Шафик», – прогнозирует Мурат 
Абулгазин.

Жаркий июль 2013-го
Точка кипения на площади Тахрир

Аманжол Сагындыков

Глава Минсельхоза призывает 
казахстанцев покупать 
отечественные продукты, 

которые, по его мнению, 
полезные и натуральные, тогда 
как импортные часто содержат 
консерванты

На прошлой неделе на брифинге в Служ-
бе центральных коммуникаций при пре-
зиденте РК министр сельского хозяйства 
Асылжан Мамытбеков призвал власти 
вести государственную пропаганду с 
целью привития казахстанцам высокой 
культуры питания. По его словам, сегодня 
многие наши соотечественники не могут 
отличить молоко пастеризованное от сте-
рилизованного, мясо замороженное от 
охлажденного. Асылжан Мамытбеков под-
черкнул, что такие шаги смогут повысить 
конкурентоспособность казахстанской 
продукции. К примеру, пастеризованное 
молоко может храниться только 4-5 дней 
со дня производства. Оно сохраняет по-
лезные качества, и его нельзя привезти из-
далека. Стерилизованное молоко подвер-
гается большой термической обработке, 
соответственно имеет более долгий срок 
хранения и импортируется.

«Молоко во всем мире – это локальный 
продукт. У нас на прилавках даже можно 
увидеть молоко со сроком хранения в два 
года. Чтобы продукт выдержал такое вре-
мя, его подвергают большой термической 
обработке, необходимы консерванты, ко-
торые, естественно, идут во вред качеству 
продукции», – пояснил он.

Эту информацию, считает министр, 
надо доводить до потребителей на уров-
не государственной пропаганды. «Это не 
означает, что мы закрываем дорогу импор-
ту или должны кричать лозунг: «Выбирай 
отечественное!» Мы просто должны объ-
яснить потребителю, что полезнее и чем 
этот продукт отличается от другого. Этого 
будет достаточно, чтобы наши потребите-
ли покупали местный продукт, более све-
жий, более органически чистый и полез-
ный для здоровья», – заключил Асылжан 
Мамытбеков.

Палка о двух концах
Когда чиновники высокого ранга говорят 
о необходимости развития отечественной 
переработки, возразить фактически не-
чем. На самом деле, если отечественная 
продукция будет пользоваться хорошим 
спросом, у производителей появится ин-
терес к увеличению производства.

Однако нельзя забывать и о том, что 
власти также должны думать о продоволь-
ственной безопасности. Правда, она может 
привести к искусственному ограничению 
конкуренции и потере интереса к повыше-
нию качества отечественной продукции.

Так, в октябре 2012 года Казахстан ввел 
ограничение на ввоз молочной продукции 
из Кыргызстана. В декабре в результате до-
говоренности, достигнутой в телефонном 
разговоре бывшего премьер-министра 
Казахстана Карима Масимова и тогда 
еще исполняющего обязанности главы 
правительства Кыргызстана Омурбека 
Бабанова, ввозить молочную продукцию 

в Казахстан разрешили десяти заводам 
Кыргызстана.

Как в конце марта сообщил Tengrinews.
kz со ссылкой на пресс-службу министер-
ства сельского хозяйства, с 26 марта 2013 
года Казахстан снял временные ограниче-
ния на ввоз молочной продукции для двух 
предприятий Кыргызстана: ОАО «Бишкек 
– Сут» и ОсОО «Кант-Сут».

Можно также вспомнить и другие огра-
ничения, которые Казахстан вводил про-
тив своих географических соседей.

С другой стороны, такие ограничения 
могут ограничить конкуренцию на вну-
треннем рынке и привести к обратному 
эффекту. В таком случае отечественный 
производитель, как правило, теряет инте-
рес к повышению качества выпускаемой 
продукции, так как знает: в случае про-
блем с реализацией всегда можно исполь-
зовать административный ресурс и искус-
ственно ограничить конкуренцию.

Таможенный союз против молока
Что касается Таможенного союза (ТС) 
и влияния технических регламентов на 
цену молока, то здесь полно проблем.

Как рассказала в середине января 2012 
года корреспонденту Tengrinews.kz  экс-
перт объединения юридических лиц «Мо-
лочный союз Казахстана» (ныне замести-
тель исполнительного директора) Лидия 
Михеева, молоко в Казахстане может по-
дорожать после принятия технического 
регламента ТС.

По мнению эксперта, принятие тех-
регламента «Молоко и молочная продук-
ция» в его нынешней редакции пагубно 
повлияет на молочную промышленность 
Казахстана. 

В первую очередь это касается специ-
фики производства молока в стране. «Мы 
используем частично сухое (восстановлен-
ное) молоко при производстве питьевого. 
Потому что у нас очень высокая сезон-
ность молока, летом его надаивается в три 
раза больше, чем зимой. А зимой молока 
не хватает», – рассказала г-жа Михеева. 

Согласно техрегламенту, молоко с до-
бавлением сухого сырья должно назы-
ваться «молочным напитком». «Они (раз-
работчики) используют терминологию, не 
соответствующую международным доку-
ментам», – добавила эксперт.

Лидия Михеева отметила, что техрегла-
мент вынудит отечественных производи-
телей сокращать производство и снижать 
объемы молока, которое они покупают у 
крестьянских хозяйств. «Это может нега-
тивно сказаться на нашем животноводстве 
и на нашем рынке. Крестьяне не смогут 
реализовать свою продукцию, а на что им 
жить?» – спрашивает эксперт. По ее мне-
нию, дефицит отечественной продукции 
приведет к тому, что на рынке будет пре-
обладать импортное молоко, например, 
российское. «На цену имеет влияние дефи-
цит. Чем больше дефицит, тем выше цены. 
В конечном итоге получится так, что у нас 
розничные цены могут повыситься», – ска-
зала Лидия Михеева. Она добавила, что 
отечественная продукция занимает около 
80% молочного рынка республики.

В связи с этим казахстанская сторона 
предложила исключить из техрегламента 
пункт, приравнивающий молоко с добав-
лением сухого сырья к молочным напит-
кам.

И она во многом права. Так, уже в де-
кабре 2012 года цены на молоко и молоч-
ные продукты выросли в Костанайской и 
Северо-Казахстанской областях, как раз 
там, где и производится много молока. 

В Петропавловске цена одного литра 
молока поднялась со 125 тенге до 152 тен-
ге, в Костанайской области вся линейка 
молочной продукции марки «Деп» подо-
рожала на 15-30 тенге. Стоимость литра 
молока 2,5%-ной жирности выросла на 30 
тенге – до 155 тенге за литр.

Вслед за этими регионами цены на мо-
локо и молочные продукты выросли и в 
других регионах Казахстана.

Что делать?
В первую очередь нужно понимать простую 
истину: классифицировать молоко по по-
лезности должна торговля. Как на Западе, 
где именно торговля классифицирует про-
дукты на экологически чистые по высоким 
ценам и другие, но по более низким ценам.

В этом ракурсе предложение главы 
Минсельхоза более чем странное. 

Население не должно часами выбирать 
продукты в магазинах, пытаясь прочи-
тать то, что производитель печатает мел-
ким шрифтом на упаковке. Как и в других 
странах мира, в Казахстане должно быть 
четкое деление на экологически чистые 
продукты и обычные, с применением кон-
сервантов.

Что же касается техрегламента, введен-
ного в рамках ТС, то и здесь все должно 
быть упорядочено. В противном случае 
страны ТС станут единственной террито-
рией, где будут существовать так называе-
мые «молочные напитки».

Ну, и самое главное, нужно, чтобы 
торговые сети перестали вести политику 
удорожания доступа на свои прилавки. 
Власти могли бы ввести определенные 
льготы в обмен на снижение стоимо-
сти выхода производителей в торговые 
сети.

Если власти смогут решить все эти три 
ключевые проблемы, то о предложении 
главы Минсельхоза о государственной 
пропаганде можно просто забыть.

Не надо пропаганды, 
рынок все отрегулирует
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// ИНДИКАТОРЫ

Владимир Плошай

Предлагаем краткий обзор опу-
бликованных за неделю норма-
тивных правовых актов. Среди 

них отметим приказ министра труда и 
социальной защиты населения Респу-
блики Казахстан, которым определе-
на черта бедности на III квартал 2013 
года, а также приказ министра охра-
ны окружающей среды Республики 
Казахстан, которым утверждены Тре-
бования к отчетности по результатам 
производственного экологического 
контроля

Черта бедности
Министерство труда и социальной защиты 
населения Казахстана определило черту 
бедности на третий квартал 2013 года по 
республике в размере 40 процентов от про-
житочного минимума. «Определить черту 
бедности на 3 квартал 2013 года по Респу-
блике Казахстан в размере 40 процентов от 
прожиточного минимума, рассчитанного 
за истекший квартал Агентством Респу-
блики Казахстан по статистике», – гово-
рится в приказе. Величина прожиточного 
минимума в июне 2013 года составила 18 
тысяч 436 тенге. Данный приказ опубли-
кован 3 июля 2013 года.

Экологические требования
Приказом Министра охраны окружаю-
щей среды Республики Казахстан от 14 
февраля 2013 года № 16-/ утверждены 
Требования к отчетности по результа-
там производственного экологического 
контроля

Требования к отчетности по результатам 
производственного экологического кон-
троля распространяются на всех физиче-
ских и юридических лиц, осуществляющих 
право специального природопользования с 
использованием объектов I, II, III категорий 
в соответствии со статьей 72 Экологическо-
го кодекса (Статья 72. Материалы, пред-
ставляемые для получения  разрешения на 
эмиссии в окружающую среду

1. Для получения разрешения на эмис-
сии в окружающую среду природопользо-
ватель представляет в орган, выдающий 
разрешение, необходимый пакет доку-
ментов.

 2. Для природопользователей, имею-
щих объекты I и II категорий, пакет до-
кументов для получения разрешения 

на эмиссии в окружающую среду вклю-
чает: заявку на получение разрешения; 
заключение государственной экологи-
ческой экспертизы на проекты норма-
тивов эмиссий; план мероприятий по 
охране окружающей среды; программу 
производственного экологического кон-
троля.    Для получения разрешения на 
эмиссии в окружающую среду в части 
размещения отходов производства и по-
требления природопользователь пред-
ставляет также программу управления 
отходами.

Для получения разрешения на эмиссии 
в окружающую среду в части размещения 
серы природопользователь, осуществляю-
щий нефтяные операции, представляет 
также программу по уменьшению на-
копленных объемов серы и снижению ее 
вредного воздействия на окружающую 
среду, согласованную с местным испол-
нительным органом области, на террито-
рии которой осуществляется размещение 
серы, и с уполномоченным органом в обла-
сти охраны окружающей среды.

3. Для природопользователей, имею-
щих объекты III категории, пакет докумен-
тов для получения разрешения на эмиссии 
в окружающую среду включает: заявку на 
получение разрешения; заключение госу-
дарственной экологической экспертизы 
на проект нормативов эмиссий; план ме-
роприятий по охране окружающей среды; 
программу производственного экологиче-
ского контроля.

4. Для природопользователей, имею-
щих объекты IV категории, пакет докумен-
тов для получения разрешения на эмиссии 
в окружающую среду включает: заявку на 
получение разрешения; нормативы эмис-
сий в окружающую среду, установленные 
и обоснованные расчетным или инстру-
ментальным путем.

5. Форма заявки на получение раз-
решения на эмиссии в окружающую 
среду утверждается уполномоченным 
органом в области охраны окружающей 
среды).

Отчет по результатам производствен-
ного экологического контроля представ-
ляется по форме согласно приложению к 
настоящим Требованиям.

К отчету производственного экологи-
ческого контроля предусматривается по-
яснительная записка о выполнении работ, 
составляемая природопользователем в 
произвольной форме.

Отчетность о выполнении программы 
производственного экологического кон-
троля и пояснительная записка к нему 
предоставляется в территориальные 
органы в области охраны окружающей 
среды в соответствии с графиками, ука-
занными в пунктах 6 и 7 настоящих Тре-
бований.

График представления периодических 
отчетов 

отчет по мониторингу выбросов в ат-
мосферу, представляется ежеквартально, 
в течение 10 рабочих дней после отчетного 
квартала;

отчет по мониторингу сбросов в воду, 
представляется ежеквартально, в течение 
10 рабочих дней после отчетного кварта-
ла;

отчет по мониторингу отходов, пред-
ставляется ежеквартально, в течение 10 
рабочих дней после отчетного квартала;

отчет по мониторингу уровня загрязне-
ния земель, представляется ежекварталь-
но, в течение 10 рабочих дней после отчет-
ного квартала;

отчет по радиационному мониторингу, 
представляется ежеквартально, в течение 
10 рабочих дней после отчетного кварта-
ла;

отчет по мониторингу воздействия 
на границе санитарно-защитной зоны 
(атмосферный воздух, водные ресурсы, 
почвенный покров) представляется еже-
квартально, в течение 10 рабочих дней по-
сле отчетного квартала;

отчет по газовому мониторингу на по-
лигонах размещения отходов, представля-
ется ежеквартально, в течение 10 рабочих 
дней после отчетного квартала.

График представления периодических 
отчетов в рамках производственного эко-
логического мониторинга при проведе-
нии нефтяных операций в казахстанском 
секторе Каспийского моря:

1) квартальные и годовые отчеты по 
операционному экологическому монито-
рингу представляются в течение 10 рабо-
чих дней после окончания отчетного квар-
тала;

2) квартальные и годовые отчеты по 
мониторингу эмиссий представляются в 
течение 10 рабочих дней после окончания 
отчетного периода;

3) годовые отчеты по мониторингу воз-
действия представляются природопользо-
вателем в течение 2 месяцев после оконча-
ния отчетного периода.

Настоящий приказ вводится в действие 
по истечении 10 календарных дней со дня 
его первого официального опубликова-
ния. Опубликован 3 июля 2013 года.

Японский Nikkei +0,1%
Гонконгский Hang Seng -1,91%
Шанхайский SSE -1,32%
Корейский Kospi -1,23%

Третий день подряд динамика на ази-
атских фондовых площадках проходит по 
единому сценарию, с преимущественным 
снижением большинства рынков и уме-
ренно – позитивной динамикой на япон-
ских площадках. Разница наблюдается 
лишь в снижении корреляции внутри сек-
торов. Поддержку японскому рынку ока-
зывает продолжающая свое ослабление 
национальная валюта, и сегодня пара usd/
jpy уже торгуется выше уровня 100, на от-
метке 100,7 против вчерашнего значения 
99,5.

Тем не менее единой динамики экспор-
теры и банки, традиционно чувствитель-
ные к динамике курса иены, не демонстри-
руют, в частности, Sony Mizuho Financial 
Group снижаются на 0,5%, а Pioneer и 
Mitsubishi UFJ Financial Group растут на 
0,5% и 0,2% соответственно. Выделяются 
на этом фоне лишь автопроизводители 
после вышедших данных о росте про-
даж в США, так, Nissan Motor дорожает на 
1,4%, увеличив продажи в июне на 12,9% 
и достигнув рекордных значений, а акции 
Mazda Motor прибавляют в цене 0,7%.

В КНР выходила статистика по индек-
су PMI для непроизводственной сферы, 
и вновь официальная оценка и оценка от 
банка HSBC разошлись. В первом случае 
индекс снизился в июне до 53,9 с майского 
значения 54,3, а во втором, напротив, вы-
рос с 51,2 до 51,3.

Рынок нефти: прогноз Goldman 
Sachs по сокращению спреда 
полностью реализовался
Цены на нефть по итогам прошедших тор-
гов показали положительную динамику. 
Спред в августовских контрактах между 
марками Brent и WTI сократился и в дан-
ный момент составляет $4,4. Это мини-
мальное значение за последние два с по-
ловиной года. Аналитики Goldman Sachs в 

свою очередь закрыли свою успешную ре-
комендацию, сформированную несколько 
месяцев назад, согласно которой советова-
ли продавать североморскую нефть про-
тив покупок WTI.

В то же время Deutsche Bank пересмо-
трел в сторону повышения долгосрочный 
прогноз спреда до $15 за баррель к 2016 
году по сравнению с более ранним прогно-
зом в $11,70. В свою очередь UBS считает, 
что скидка WTI к Brent увеличится до $12 
в третьем квартале, а затем сократится до 
$10 в четвертом квартале и до $6 к середи-
не 2014 года.

Напряженность на Ближнем Востоке 
(проблемы в Ливии и Египте) вновь ока-
зывает поддержку ценам на «черное золо-
то», вызывая опасения по поводу потенци-
альных перебоев с поставками в Европу.
Что касается Brent, то пока ситуация оста-
ется стабильной, котировки остаются в 
рамках своего бокового коридора. Сверху 
нас держит область $106-107, а снизу опо-
рой выступает зона $99-100 за баррель. Ну 
а текущее положение дел за океаном го-
раздо интересней. Цена на WTI во вторник 
вплотную подобралась к круглой отметке 
$100, обновив тем самым максимумы с 
весны прошлого года.

Согласно вчерашним данным от аме-
риканского Института нефти (API), запа-
сы «черного золота» понизились на 9,36 
млн баррелей. Что касается бензина, то 
объем запасов упал на 0,2 млн барр. Дис-
тилляты сократились на 2,3 млн барр.
Ну а сегодня нас традиционно ждет публи-
кация еженедельных данных по запасам от 
Министерства энергетики США. Согласно 
данным Reuters, эксперты в среднем ожи-
дают падение на 2,3 млн барр.

Сегодня с утра фьючерс на нефть марки 
Brent торгуется с повышением, прибавляя 
0,87% по отношению к уровню закрытия 
предыдущей сессии.

Рынок США: трейдеры ждут слов 
Дадли и статистики
Во вторник, 2 июля, американские ин-
дексы торгуются в плюсе: DJIA растет на 

0,13%, S&P 500 прибавляет 0,26%, Nasdaq 
вырос на 0,26%.

Американский рынок акций открылся 
довольно вяло – трейдеры ждут данных 
по производственным запасам, а также 
комментариев от главы ФРБ Нью-Йорка 
Уильяма Дадли. Вопрос о вероятном со-
кращении программы ФРС все еще волну-
ет инвесторов.

Европейские площадки настроены пес-
симистично весь день, и вряд ли они помо-
гут американцам – FTSE 100 теряет 0,1%, 
DAX упал на 0,82%.

Доходность эталонных 10-летних тре-
жерис балансирует на уровне 2,49%, при-
бавляя 1 базисный пункт.

Рынки Европы: рекомендации 
аналитиков обрушили акции 
страховых компаний
Во вторник, 2 июля, на европейских рын-
ках наблюдается падение индексов: FTSE 
100 теряет 0,98%, DAX просел на 1,05%, 
CAC 40 упал на 0,55%.

Индексы Европы находятся в 
«красной» зоне, несмотря на непло-
хое закрытие американских площа-
док. Одним из опасений трейдеров 
стала позитивная статистика в США 
по индексу ISM,  которая повышает 
шансы на сокращение стимулирую-
щей программы ФРС уже в этом году.
Также инвесторы с нетерпением ожида-
ют выступления президента ФРБ Нью-
Йорка, который может немного пролить 
свет на дальнейшую политику ФРС.

Индекс цен производителей еврозо-
ны, опубликованный в середине дня, 
практически не повлиял на динамику 
рынков – индикатор в месячном исчис-
лении снизился в мае на 0,3%, в годовом 
– на 0,1%.

Евро в утренние часы пытался отбить 
у доллара часть своих позиций и вырос до 
1,3075 пунктов, однако вслед за этим по-
следовал резкий откат до 1,3025, и сейчас 
валюта консолидируется возле этого уров-
ня.

Котировки немецкого индекса DAX 
движутся довольно инертно, балансируя в 
коридоре 7880-7920 пунктов. 

Информация предоставлена директором 
представительства компании БКС 

в Казахстане Мариной Пягай

Новинки законотворчества

Азиатские рынки: третий 
день по одному сценариюЗначение 1D 1W 1M YTD

Brent 102.8 0.59% 1.7% 3% -7%
WTI 98.0 1.48% 3.0% 7% 8%
Urals 103.0 0.97% 2.2% 3% -6%
Золото 1,253 1.46% -2.3% -10% -24%
Никель 13,896 1.85% 2.5% -6% -19%
Медь 6,981 3.71% 5.2% -4% -11%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,336 0.43% 3.6% -1% -9%
РТС 1,277 0.11% 3.6% -4% -16%
S&P 1,615 0.54% 2.7% -1% 15%
DJIA 14,975 0.44% 2.2% -1% 16%
NASDAQ 3,434 0.92% 3.4% -1% 16%
DAX 7,984 0.31% 3.8% -4% 5%
FTSE 6,308 1.49% 4.6% -4% 6%
Hang Seng* 20,722 -0.39% 5.0% -7% -8%
Shanghai* 1,988 -0.38% 1.6% -13% -11%
Nikkei-225* 13,994 1.02% 6.0% 1% 33%
S&P фьюч.* 1,610 0.22% 2.6% -1% 17%

* Данные по состоянию на 08:14 МСК

EUR/USD 1.3067  ▼   0,5% USD/JPY 99,7451 ▲  2,3% USD/CHF 0,9458  ▲    1,3% USD/CNY 6.1309  ▼  0,2% USD/RUR 32,9475 ▲ 0,7%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▼ ▼
0.44% 1.48% -0.38% -0.01%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 4 июля 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»

Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница 3 кл. EXW 31 849 0,74%

Пшеница 3 кл. DAP на границе РК 37 174 0,26%

Данные www.ets.kz, 01.07.2013 г. 

Аналитика СПОТ-рынка ЕТС

На Товарной Бирже ЕТС в режиме классических биржевых торгов на секции торговли сельхозпродукцией было продано 282 тыс. 
тонн пшеницы на сумму 10,8 млрд. тенге, ячменя реализовано 4,7 тонн, что в денежном выражении составило 206 млн. тенге.
На секции торговли металлами и промышленными товарами было продано 114 тыс. тонн цемента, на сумму 1,9  млрд. тенге. 
На секции специализированных товаров оборот за неделю составил 50,7 млн. тенге.
Торговая сессия 1 июля т.г. на ЕТС завершилась со следующими показателями:
- пшеница (сентябрь) – 655.00ц/б (-2.75); 36 100 тенге за тонну
По итогам торгов в понедельник чикагские агрокотировки упали, так как рынок продолжает реагировать на данные отчета USDA. 
Пшеничный рынок находится под давлением сезонной уборки урожая. Отчеты демонстрируют более высокую, чем ожидалось, уро-
жайность в некоторых южных районах Великих равнин США.
Потери пшеничных контрактов ограничиваются сильным экспортным спросом и дождливой погодой в штатах от Иллинойса до 
Огайо. Пшеница также упала на фоне погодных условий. В течение недели прогнозы обещают сохранение дождливой погоды, что, 
однако, может замедлить ход уборки урожая.



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 4 ИЮЛЯ, 201312 // СПОРТ

ГНЕВ ФАНАТОВ

Фанаты иерусалимского «Бейта-

ра» сорвали открытую предсезонную 

тренировку команды. Об этом сообща-

ет «Интерфакс». Хулиганы прорвали 

ограждение вокруг поля на тренировоч-

ной базе и устроили погром с использо-

ванием пиротехники. Отдельных игро-

ков, которые в конце прошлого сезона 

высказывались в поддержку чеченских 

легионеров Заура Садаева и Джабраила 

Кадиева, забросали камнями. Семе-

ро нападавших были арестованы. Им 

грозит до полугода тюрьмы. Садаев и 

Кадиев пришли в «Бейтар» из «Терека» 

в середине сезона-2012/2013, став пер-

выми в истории клуба мусульмански-

ми игроками. Появление мусульман 

в составе было резко негативно встре-

чено фанатами, которые многократно 

проводили агрессивные акции про-

теста. 7 февраля был сожжен клубный 

офис, в результате пожара пострадал 

музей «Бейтара». Во время игр болель-

щики оскорбляли Садаева и Кадиева. 

Оскорблениям стал подвергаться и 

владелец клуба Аркадий Гайдамак, 

пригласивший чеченцев в Иерусалим, 

а также члены его семьи. В апреле 2013 

года Садаев и Кадиев покинули «Бей-

тар». Одновременно Гайдамак выразил 

желание продать команду. В июне Гай-

дамак объявил о намерениях уступить 

клуб чеченским бизнесменам, что вы-

звало очередную волну протестов. В 

конце концов команда была передана 

израильскому бизнесмену Эли Табибу, 

который согласился погасить ее долги в 

размере 12,5 млн шекелей ($3,45 млн). 

(lenta.ru)

БИТВА СОСТОИТСЯ

Россиянин Александр Поветкин и 

украинец Владимир Кличко подписали 

контракт на бой. Россиянин и украи-

нец встретятся 5 октября в Москве в 

спорткомплексе «Олимпийский». Об 

этом сообщается в пресс-релизе, по-

ступившем в редакцию «Ленты.ру». 

В последних числах июня Всемирная 

боксерская ассоциации (WBA) одобри-

ла условия соглашения между Кличко и 

Поветкиным. Представители боксеров 

договорились о контракте на поединок 

еще в середине июня, после чего ждали 

решения WBA. По версии этой органи-

зации Кличко носит титул «суперчем-

пиона» мира, а Поветкин – «обычного» 

чемпиона. Украинец назвал предстоя-

щий бой лучшим в супертяжелом весе. 

«Я под впечатлением от того, что он 

пройдет в Москве, ведь у многих рос-

сийских и украинских фанатов есть 

шанс вживую присоединиться к про-

исходящему. Атмосфера события будет 

захватывающей», – добавил Кличко. 

Торги за право провести бой прошли в 

апреле 2013 года в Панаме. Российский 

промоутер Владимир Хрюнов при по-

мощи бизнесмена Андрея Рябинского 

выставил сумму в $23 млн, превысив 

предложения других промоутеров. Рас-

пределение гонорара от боя пройдет 

по схеме «75 на 25» в пользу Кличко, то 

есть украинец получит $17 млн, а По-

веткин – шесть миллионов. 33-летний 

россиянин выиграл все 26 поединков 

на профессиональном ринге (18 – но-

каутом). 37-летний украинец выходил 

победителем в 60 боях из 63 (51 – нока-

утом), а три раза он оказывался в роли 

проигравшего. (lenta.ru

НА ПОВЫШЕНИЕ 
В ЛОНДОН

Полузащитник сборной Бразилии 

по футболу Паулиньо, вошедший в 

тройку лучших игроков Кубка конфе-

дераций, продолжит карьеру в лондон-

ском «Тоттенхэме. Об этом сообщает 

сайт Goal.com. За трансфер 24-летнего 

игрока английский клуб заплатит 

бразильскому «Коринтиансу» 17 млн 

фунтов стерлингов (чуть меньше 20 

млн евро). К «Тоттенхэму» Паулиньо 

присоединится через несколько дней. 

Бразильцу предоставили отдых после 

выступления на Кубке конфедераций. 

На победном турнире бразилец провел 

пять матчей, забив два гола. В том числе 

на его счету победный мяч в ворота ко-

манды Уругвая в полуфинальной игре. 

По итогам Кубка конфедераций Паули-

ньо был назван третьим лучшим игро-

ком турнира. Первым стал его партнер 

по сборной Неймар, а вторым – испанец 

Андрес Иньеста. В «Коринтиансе» Пау-

линьо выступал с 2010 года. До этого он 

играл за команды низших бразильских 

дивизионов – «Брагантино» и «Пан де 

Асукар», где начал карьеру. А в 2006-

2008 годах бразилец выступал за литов-

ский «Вильнюс» и польскую «Лодзь». За 

сборную Бразилии полузащитник про-

вел 17 игр, забив пять голов. (lenta.ru)

САМБА СНОВА 
В «АНЖИ»

Председатель совета директоров 

махачкалинского «Анжи» Константин 

Ремчуков сообщил в своем твиттере, 

что в команду возвращается централь-

ный защитник Кристофер Самба. 

Ремчуков рассказал, что Самба сам 

захотел вернуться в махачкалинский 

клуб. «Плюс за него попросили ребята. 

Мы умеем прощать ошибки друзьям. 

Сегодня он проходит медчек (медоб-

следование)», – написал председатель 

совета директоров «Анжи». Игрок 

сборной Конго выступал в «Анжи» с 

февраля 2012 года, однако в конце ян-

варя 2013 года перешел в английский 

«Куинс Парк Рейнджерс». Сам Самба 

говорил тогда, что едет в Англию для 

того, чтобы больше времени проводить 

с проживающей там семьей. По итогам 

сезона-2012/13 КПР вылетел из англий-

ской премьер-лиги. До «Анжи» Самба 

выступал за английский «Блэкберн», 

немецкую «Герту» и французский «Се-

дан». За сборную Конго защитник про-

вел 26 матчей. (lenta.ru)

РФС ПОСТАНОВИЛ

Исполком Российского футбольно-

го союза (РФС) утвердил поправки в 

дисциплинарный регламент, согласно 

которым прерванные по вине третьих 

лиц (к ним, в частности, относятся бо-

лельщики) матчи будут доигрывать 

или переигрывать. Об этом сообщает 

«Р-Спорт» со ссылкой на президен-

та московского «Локомотива» Ольгу 

Смородскую. Смородская рассказала, 

что принимать решение о судьбе пре-

рванных встреч будет Контрольно-

дисциплинарный комитет (КДК) РФС. 

Согласно прежней редакции регламен-

та, подобные матчи не доигрывались, а 

к виновным клубам применялись раз-

личные санкции. На принятии попра-

вок настаивал питерский «Зенит», чей 

матч с московским «Динамо» в ноябре 

2012 года был прерван по вине фанатов. 

Тогда из сектора, где располагались бо-

лельщики из Санкт-Петербурга, на поле 

была брошена петарда, попавшая в гол-

кипера «Динамо» Антона Шунина. Пи-

терский клуб предлагал доиграть матч 

с «Динамо», поскольку никто так и не 

доказал, что петарду бросил питерский 

фанат. До настоящего времени бросив-

ший на поле пиротехнику человек не 

найден. 22 ноября 2012 года КДК прису-

дил «Зениту» поражение со счетом 0:3, 

оштрафовал на 1,1 млн рублей, а также 

наказал команду двумя домашними 

матчами без зрителей. После такого ре-

шения КДК «Зенит» пригрозил сняться 

с чемпионата России, однако в итоге 

остался. Вместо этого питерский клуб 

стал инициатором создания наднацио-

нального турнира с участием команд из 

стран СНГ. Позднее этот проект транс-

формировался в объединенный чемпи-

онат России и Украины. (lenta.ru)

МЕРЫ 
УЖЕСТОЧИЛИ

Госдума приняла в третьем чтении 

закон об обеспечении порядка и безо-

пасности при проведении официальных 

спортивных соревнований, предусма-

тривающий штрафы и другие санкции 

для болельщиков – нарушителей поряд-

ка на трибунах. Об этом сообщает РИА 

«Новости». «За» проголосовали 302 де-

путата, один воздержался. Закон пред-

полагает штраф в размере до 15 тыс. 

рублей для болельщиков, нарушивших 

правила поведения повторно либо со-

рвавших матч. За первое нарушение 

болельщик может быть оштрафован на 

сумму до 10 тыс. рублей (в изначальном 

проекте закона шла речь о штрафах 

на сумму до тысячи рублей). За нару-

шение порядка фанатов также смогут 

арестовать на срок до 15 суток. Кроме 

того, законом вводится новая мера на-

казания – административный запрет 

на посещение соревнований сроком от 

6 месяцев до 7 лет (за нарушение этого 

запрета фанату грозит штраф на сумму 

до 25 тыс. рублей или арест на срок до 

15 суток). Болельщиков-нарушителей 

также смогут привлечь к обязательным 

работам до 160 часов. Законопроект, 

известный как «закон о болельщиках», 

был внесен в Госдуму в ноябре 2012 года 

Правительством РФ. Первоначально за-

кон планировали принять еще до нача-

ла 2013 года. Внесение законопроекта 

вызвало протест футбольных фанатов, 

которые указывали на то, что правила 

поведения на стадионах регулируются 

Административным и Уголовным ко-

дексами, и дополнительные норматив-

ные акты не требуются. (lenta.ru)

Вячеслав Селезнев

Ю
билейный – сотый «Тур де 
Франс» сейчас в самом раз-
гаре. По дорогам Франции 

гонщики проехали уже пять эта-
пов. Последний из них состоялся в 
среду вечером. Впереди на «Боль-
шой петле» гонщикам предстоит 
еще шестнадцать этапов, шесть из 
которых горные, и два дня отдыха. 
Между тем уже в первые дни прове-
дения гонки произошло несколько 
примечательных событий. 

Первый этап юбилейного Тура 
прошел в субботу на Корсике и 
соединил города Порто-Веккио и 
Бастия. Протяженность дистан-
ции составила 213 км. Еще до на-
чала старта произошло падение 
одного из фаворитов гонки Кри-
стофера Фрума. К счастью, это 
происшествие не имело дальней-
ших последствий, и англичанин 
сумел принять участие в заезде. 
Сам этап прошел по всем канонам 
первоклассного триллера. Сначала 
гонщики пару раз угодили в за-
валы. А под конец дистанции про-
изошло то, о чем не мог подумать 
ни один из организаторов Тура. 
Автобус австралийской команды 
Orica-GreenEDGE не поместился в 
финишный створ, зацепившись за 
рамку. Впоследствии застрявшая 
машина не смогла продолжить дви-
жение. В этой связи организаторы 
приняли решение сократить дис-
танцию и перенести финиш на три 
километра. Однако когда об этом 
было объявлено, автобус, наконец, 
смог продвинуться вперед. В итоге 
вновь было решено вернуть фи-
ниш на первоначальное место. Эта 
неразбериха стала причиной еще 
одного крупного завала. В резуль-
тате победу на этапе праздновал 
немец Марсель Киттель. Гонщик 
команды Argos показал время 4 ч. 
56 мин. 52 сек. Второе место занял 
норвежец Александер Кристоф из 
«Катюши», а третьим стал голлан-
дец Данни ван Поппель, защищаю-
щий цвета Vacansoleil. 

Лучшим из казахстанцев и пред-
ставителей «Астаны» на первом 

этапе стал Андрей Кашечкин, за-
нявший шестнадцатое место. 

Второй этап престижной велом-
ногодневки, в отличие от первого 
равнинного, прошел по среднего-
рью и соединил города Бастия и 
Аяччо. Протяженность дистанции 
составила 156 км. На этом этапе 
также не обошлось без конфуза. 
На одном из участков дистанции, 
незадолго до финиша (4 км.), на 
шоссе выбежала собака и едва не 
спровоцировала завал. К счастью, 
в последний момент животное 
успело ретироваться с пути пелото-
на. В конечном итоге победителем 
этапа стал бельгиец Ян Бакелантс 
из RadioShack. Он преодолел дис-
танцию за 3 ч. 43 мин. 11 сек. Пе-
лотон отстал от него на 1 секунду. 
Второе место занял словак Петер 
Саган, представляющий коман-
ду Cannondale, на третьем месте 
оказался польский велосипедист 
Михал Квятковски, защищающий 

цвета Omega Pharma – Quick-Step. 
Лучшим из «Астаны» на этапе стал 
итальянец Франческо Гавацци, 
пришедший на финиш седьмым. 
Андрей Кашечкин – лучший из 
казахстанцев – также финиши-
ровал в большой группе, которая 
уступила Бакелантсу. Однако по 
итогам этапа гонщик «Астаны» 
оказался на 90-й позиции. После 
этого этапа Кашечкин предпочел 
прекратить участие в Туре и стал 
первым участником, сошедшим с 
дистанции. 

В понедельник состоялся тре-
тий этап веломногодневки, ко-
торый пролегал между городами 
Аяччо и Кальви. Протяженность 
дистанции составила 145,5 км. По-
беду на последнем корсиканском 
этапе одержал австралийский 
гонщик Саймон Джерранс из ко-
манды Orica-GreenEDGE. Второе 
место занял словак Петер Саган. А 
третьим на этапе стал испанский 

велосипедист Хосе Хоакин Рохас, 
защищающий цвета Movistar. Луч-
шим из «Астаны» вновь стал Фран-
ческо Гавацци, который, к слову, 
вновь занял седьмое место. Другой 
гонщик казахстанской команды – 
словенец Янец Брайкович пришел 
на финиш 38-м. Его одноклубник 
датчанин Якоб Фульсан по итогам 
этапа занял 40-ю позицию. А еще 
один «астанчанин» – швед Фреде-
рик Кесьякофф стал 42-м. 

Во вторник на «Тур де Франс» 
состоялась командная «разделка». 
Этот этап прошел в Ницце. Протя-
женность дистанции составила 25 
км. В итоге первый континенталь-
ный этап выиграла австралийская 
команда Orica-GreenEDGE. Вто-
рое место заняла Omega Pharma – 
Quick-Step. А третье место заняла 
Team Sky. 

Велогруппа Astana финиширо-
вала на шестнадцатом месте, усту-
пив победителям 56 секунд.

Данияр Балахметов
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В 
казахстанской премьер-лиге 
до конца первого этапа, когда 
будет сыгран XXII тур, после 

которого команды поделятся на 
«шестерки» и будут решать разные 
задачи, осталось провести пять 
туров. Закончится первый этап 
4-го августа. В соответствии с фор-
матом турнира команды начнут 
второй этап (1-6 и 7-12 места) с по-
ловиной набранных очков. Если у 
клубов будет нечетное количество 
баллов, то округление при делении 
надвое будет производиться в боль-
шую сторону. Команда, которая по 
окончании первенства займет 12-е 
место, отправится в первую лигу. 
Клуб, оказавшийся на 11-м месте, 
сыграет переходные матчи со вто-
рой командой первой лиги. 

Итак, перед делением на «ше-
стерки» в первенстве наступает 
жаркая пора, когда каждый выи-
гранный или проигранный матч, 
набранное или потерянное очко бу-
дут иметь особую ценность. Сейчас 
таблица имеет ряд условных групп, 
куда входят по несколько команд. 
Наибольший люфт образовался в 
верхней и нижней частях таблицы. 
В остальном сохраняется относи-
тельная плотность. 

«Актобе» (40 очков)  
Лидером первенства является за-
падноказахстанский клуб. За шесть 
туров до окончания первого этапа 
подопечные Владимира Никитенко 
опережают ближайшего преследо-
вателя в лице «Астаны» на 7 очков. 
В ближайшем туре, 7 июля, «Акто-
бе» на своем поле будет принимать 
«Тараз». И многое говорит за то, что 
команда Владимира Никитенко 
сможет разжиться тремя очками в 
этом поединке. Если смотреть даль-
ше, то актюбинцев ожидает вполне 
напряженный календарь. 14 июля 
западноказахстанцы сыграют на 
выезде с «Тоболом». А 21 июля бу-
дут принимать дома «Кайрат», с 
которым как раз и были потеряны 
единственные на данный момент 
три очка. 28 июля «Актобе» на вы-
езде сыграет с неуступчивым «Ор-
дабасы». А 4 августа западноказах-
станцы будут принимать «Восток».  

«Астана» (33 очка)
Столичный клуб опережает сво-
их преследователей на целых 9 
очков. Однако имеет место быть 
и отставание астанчан от лидера 
первенства, причем на весьма при-
личное расстояние. В ближайшем 
туре, 7 июля, команда Мирослава 
Беранека будет встречаться на вы-
езде с «Жетысу». Талдыкорганцы, 
кстати, в предыдущем туре камня 
на камне не оставили от обороны 
«Акжайыка» (5:1). Стоит полагать, 
что и астанчанам легкой жизни не 
будет в этом поединке. 

Между тем команда Беранека 
в предстоящих турах будет встре-

чаться с клубами, которые сейчас 
располагаются во второй половине 
турнирной таблицы. Три из них  за-
нимают последние места с конца. 
Так, 14 июля «Астана» примет дома 
«Акжайык». 21 июля столичная 
команда на своем поле сыграет с 
«Атырау». Затем, 28 июля состоит-
ся гостевая встреча с «Таразом». А 4 
августа «Астана» будет принимать 
«Тобол». Кстати, костанайцы на 
старте чемпионата нанесли дома 
поражение «Астане» со счетом 5:1. 
Возможно, дополнительной мо-
тивацией для астанчан послужит 
мысль о реванше. 

«Шахтер», «Кайрат», 
«Ордабасы» (по 24 очка), 
«Иртыш» (22 очка)
В этой группе все может видоиз-
мениться до неузнаваемости. Три 

клуба стоят практически на одной 
строчке и лишь по дополнитель-
ным показателям можно провести 
какую-нибудь градацию. Плюс ко 
всему, есть «Иртыш», который по 
итогам ближайшего тура может 
вклиниться в эти стройные ряды. 
И при определенных раскладах 
павлодарцы могут и обойти эти 
три команды. Правда, произойдет 
это в том случае, если сам «Иртыш» 
одолеет дома «Атырау», а «Шахтер», 
«Кайрат» и «Ордабасы» уступят или 
сыграют вничью в своих поедин-
ках. «Горняки» играют в субботу 
дома с «Тоболом». А «Кайрат» на 
выезде сыграет с «Востоком», «Ор-
дабасы» также на выезде сразится 

с «Акжайыком». Стоит сказать, что 
заключительный отрезок первого 
этапа для всех четырех клубов бу-
дет напряженным. Особенно это 
касается карагандинцев, которые 
также поведут борьбу в Лиге чем-
пионов.

«Тобол» (20 очков)
Костанайцы располагаются на 
стыке грядущего разделения и же-
лают оказаться в первой шестерке, 
от которой их отделяют 2 очка. В 
ближайшем туре «Тобол» сыграет с 
«Шахтером» на выезде. И при удач-
ном исходе (желательно победном) 
может подняться выше. В целом 
стоит признать, что календарь 
оставшихся встреч для «Тобола» 
легким назвать никак нельзя. 14 
июля костанайцы дома сыграют с 
лидерами первенства – ФК «Акто-

бе». Через неделю после этого со-
стоится выезд в Павлодар на матч с 
«Иртышом». 27 июля «Тобол» дома 
встретится с «Жетысу». А в заклю-
чительном матче первого этапа 
костанайцы сыграют на выезде с 
«Астаной». 

«Жетысу», «Восток», 
«Атырау» (по 17 очков), 
«Тараз» (16 очков)
Стоит отметить, что талдыкорган-
ский «Жетысу» по очкам имел бы 
равенство с «Тоболом». Однако с 
«семиреченцев» были сняты три 
балла и теперь они пребывают в 
числе трех клубов, которые набра-
ли по 17 очков и при этом способ-
ны еще теоретически и практиче-
ски способны оказаться в первой 
«шестерке». Однако сделать им это 
будет крайне трудно. В ближай-
шем туре «Жетысу» сыграет дома с 
«Астаной». Будет это 7 июля. Также 
в этот день «Атырау» в Павлодаре 
сразится с «Иртышом», а «Тараз» 
ждет нелегкий поединок с «Акто-
бе» на выезде. Днем ранее «Вос-
ток» из Усть-Каменогорска будет 
принимать «Кайрат». Банально и 
излишне будет напоминать о том, 
что каждый матч для этой чет-
верки будет архиважным. Кого-то 
ожидает окончание первого этапа, 
а может и всего чемпионата в от-
носительно стабильном отрезке 
турнирной таблицы, пусть даже 
и без попадания в заветную «ше-
стерку», а кто-то окажется у опас-
ной черты. 

«Акжайык» (12 очков)
Футбольный клуб «Акжайык» ока-
зался в нынешнем положении по 
воле обстоятельств. С команды 
было снято 6 очков. А произошло 
это по причине систематическо-
го невыполнения руководством 
клуба решений ФФК, касающихся 
обеспечения выплат и погашения 
задолженностей перед командой. 
В итоге уральцы оказались на са-
мом дне турнирной таблицы, от-
куда им еще по силам выбраться. В 
ближайшем туре, 6 июля, «Акжай-
ык» дома сыграет с «Ордабасы». 
Затем будут встречи с «Астаной» 
(на выезде), «Востоком» (дома), 
«Атырау» (на выезде) и «Шахте-
ром» (дома).

«Большая петля» 
постепенно 
затягивается
Во Франции проходит юбилейная веломногодневка «Тур де Франс»

Разделение близко, 
а ясности нет
В чемпионате Казахстана по футболу близится к завершению 
первый этап
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ФЬЮРИ 
НА ОЧЕРЕДИ

Следующим соперником британ-

ского боксера-тяжеловеса Дэвида Хэя 

будет его соотечественник Тайсон Фью-

ри. Об этом сообщает сайт издания The 

Sun. Ожидается, что контракт на бой 

будет подписан в ближайшее время. 

Поединок пройдет 28 сентября в Ман-

честере. За участие в бою боксеры полу-

чат по пять миллионов фунтов стерлин-

гов. Ранее сам Фьюри заявил, что хочет 

получить 80 процентов гонорара. Для 

Хэя этот бой станет первым после воз-

вращения на ринг. Британец объявил 

о возобновлении карьеры в марте 2013 

года. 29 июня он должен был встре-

титься с немцем Мануэлем Чарром, но 

отказался от боя из-за травмы руки. 

The Sun пишет, что Хэй был вынужден 

заплатить Чарру за отмену боя около 

100 тыс. фунтов. Также оба боксера до-

говорились о том, что в будущем все 

же выйдут на ринг. Последний бой Хэй 

провел в июле 2012 года, победив со-

отечественника Дерека Чисору. У обоих 

боксеров на тот момент не было лицен-

зий, но Федерация бокса Люксембурга 

все же дала разрешение на бой. Всего 

на профессиональном ринге 32-летний 

Хэй провел 28 боев, победив в 26 (24 но-

каутом). Два раза британец оказывался 

в роли проигравшего. 25-летний Фью-

ри провел 21 поединок, победив во всех 

(15 нокаутом). (lenta.ru)

КАТОРГА 
АРШАВИНА

Бывший капитан сборной России по 

футболу Андрей Аршавин назвал катор-

гой два последних года, проведенных в 

лондонском «Арсенале». Об этом сооб-

щает «Спорт-Экспресс». Аршавин зая-

вил, что очень тяжело тренироваться, 

зная, что на поле все равно не выйдешь. 

«В итоге ты, как можешь, концентри-

руешься на занятиях, но их монотон-

ность все равно давит и действует на 

психику», – добавил игрок. Россиянин 

рассказал, что его всячески поддержи-

вали родные, но это не всегда помогало. 

На вопрос, что он вынес из пребыва-

ния в «Арсенале», Аршавин заявил, что 

стал более опытным, но не мудрым. «Я 

посмотрел на большой клуб изнутри, 

поработал бок о бок с сильными фут-

болистами, пожил в другой среде, с со-

всем иным менталитетом. Увидел, как 

смотрят на Россию извне», – подыто-

жил россиянин. 27 июня стало извест-

но, что Аршавин подписал двухлетний 

контракт с питерским «Зенитом», отку-

да в 2009 году он перебрался в Англию. 

Россиянин рассказал, что у него было 

много вариантов продолжения карье-

ры, но он сразу определился, что хочет 

вернуться в родной клуб. Аршавин до-

бавил, что финансовый фактор не был 

главным при переговорах с клубом из 

Санкт-Петербурга. В последние два 

года в «Арсенале» россиянин потерял 

место в составе лондонского клуба. 

В сезоне-2011/12 Аршавин провел за 

«Арсенал» 26 матчей во всех турнирах, 

забив два гола. С февраля по май 2012 

года полузащитник играл за «Зенит» на 

правах аренды. В сезоне-2012/13 на сче-

ту россиянина девять игр за лондонцев 

во всех турнирах при одном забитом 

голе. Аршавин выступал в основе «Зе-

нита» с 2002 года. Вместе с командой 

он дважды выиграл чемпионат России, 

стал победителем Кубка и Суперкубка 

УЕФА. Со сборной России Аршавин стал 

бронзовым призером чемпионата Евро-

пы 2008 года. При Фабио Капелло, ко-

торый возглавил сборную в июне 2012 

года, полузащитник место в команде 

потерял. (lenta.ru)

УЗНАЛИ 
СОПЕРНИКОВ

Казахстанская боксерская команда 

Astana Arlans, являющаяся действую-

щим чемпионом Всемирной серии 

бокса, узнала своих соперников чет-

вертого сезона WSB. Подопечные Сер-

гея Корчинского выступят в группе B, 

где им будут противостоять команды 

Azerbaĳ an Baku Fires, Cuba Domadores, 

Mexico Guereros, Russian Boxing Team и 

Hussars Poland. В группу А попали ко-

манды Argentina Condors, Algeria Desert 

Hawkes,  German Eagles, Ukraine Ota-

mans, Italia Thunder и USA Knockouts. 

В стартовом матче Arlans в Казахстане 

встретятся с Azerbaĳ an Baku Fires. Сто-

ит отметить, что в правилах Всемирной 

серии бокса произошли изменения 

– добавилось еще пять весовых катего-

рий. Теперь поединки будут проходить 

в весе до 49 кг, 52 кг, 56 кг, 60 кг, 64 кг, 69 

кг, 75 кг, 81 кг, 91 кг и свыше 91 кг. В чет-

вертом сезоне боксеры в пяти весовых 

категориях будут представлять свои ко-

манды в домашнем матче и в пяти дру-

гих категориях – в гостях. (kapital.kz)

ДЕНИСОВ 
ОБ «АНЖИ»

Капитан сборной России по футбо-

лу Игорь Денисов заявил, что чувству-

ет себя в махачкалинском «Анжи» как 

дома. Об этом сообщает официальный 

сайт команды из столицы Дагестана. 

Полузащитник рассказал, что в новой 

команде его хорошо приняли и ему 

все нравится. «Великолепная атмос-

фера в коллективе. Фантастическое 

руководство клуба. Так что у меня все 

отлично!», – отметил Денисов. 1 июля 

29-летний россиянин провел первую 

тренировку в составе махачкалинской 

команды. В настоящее время «Анжи» 

проводит учебно-тренировочный сбор 

в австрийском Ирднинге. Денисов пере-

шел в «Анжи» из питерского «Зенита» 21 

июня. По неофициальной информации, 

трансфер полузащитника обошелся ма-

хачкалинцам в 15 млн евро. А сам рос-

сиянин стал третьим высокооплачивае-

мым игроком чемпионата России после 

партнера по команде Самюэля Это'О и 

форварда московского «Динамо» Кеви-

на Кураньи. В 2001-2013 годы Денисов 

играл за «Зенит», с которым три раза 

выиграл чемпионат России, становился 

победителем Кубка и Суперкубка УЕФА. 

За сборную России футболист провел 

37 матчей. В составе национальной ко-

манды полузащитник принял участие в 

чемпионате Европы 2012 года в Польше 

и Украине. (lenta.ru)

СУРОВОЕ 
НАКАЗАНИЕ

ФИФА присудила сборной Эфиопии 

техническое поражение (0:3) в игре с 

командой Ботсваны, которая прошла 

8 июня в рамках отборочного турнира 

чемпионата мира по футболу 2014 года. 

Об этом сообщается на официальном 

сайте организации. Команду Эфиопии 

наказали за выход на поле дисквалифи-

цированного футболиста – Миньяхиле 

Бейене. Федерация футбола Эфиопии, 

по решению ФИФА, заплатит штраф в 

размере 6 тыс. швейцарских франков 

($6,3 тыс.). Бейене должен был пропу-

стить игру с Ботсваной из-за перебора 

желтых карточек в предыдущих мат-

чах. Тем не менее он вышел на поле в 

основном составе и отыграл до середи-

ны второго тайма. Матч закончился по-

бедой сборной Эфиопии со счетом 2:1. 

16 июня ФИФА сообщила о начале дис-

циплинарного расследования в отноше-

нии футбольных федераций трех стран 

– Эфиопии, Того и Экваториальной Гви-

неи. За сборные Того и Экваториальной 

Гвинеи, как и за команду Эфиопии, вы-

ступали дисквалифицированные фут-

болисты. Стоит отметить, что команды 

Того и Экваториальной Гвинеи уже ли-

шились шансов выйти на ЧМ-2014. По-

сле присуждения эфиопам техническо-

го поражения шанс попасть на ЧМ-2014 

получила сборная ЮАР. У сборной Эфи-

опии за тур до конца группового этапа 

осталось 10 очков (вместо 13). На счету 

сборной ЮАР восемь очков. У Ботсваны 

– семь очков, у команды ЦАР – три очка. 

В последнем туре 6 сентября ЮАР игра-

ет с Ботсваной, а Эфиопия – со сборной 

ЦАР. В следующий этап отборочного 

турнира ЧМ-2014 выйдет только побе-

дитель группы. (lenta.ru)

В СОЧИ С БАЙЛСМА

Тренировать сборную США по хок-

кею на Олимпийских играх 2014 года в 

Сочи будет Дэн Байлсма, работающий в 

клубе НХЛ «Питтсбург Пингвинс». Об 

этом сообщает USA Today. На работу 

со сборной также претендовали Питер 

Лавиолетт из «Филадельфия Флайерс» и 

Джон Торторелла из «Ванкувер Кэнакс». 

USA Today пишет, что основным канди-

датом считался Торторелла, однако от 

его кандидатуры решили отказаться 

из-за неподобающего поведения специ-

алиста по ходу сезона-2012/13. В частно-

сти, тренер, руководивший «Нью-Йорк 

Рейнджерс», на пресс-конференциях 

часто ругался с журналистами. Гене-

ральным менеджером сборной США 

назначен Дэвид Пойл, занимающий 

аналогичную должность в «Нэшвилл 

Предаторс». Его заместителем стал Рэй 

Шеро из «Питтсбурга», а Брайан Бурк из 

«Анахайм Дакс» займет должность ди-

ректора по развитию игроков. Все трое 

работали с командой на Олимпиаде 

2010 года в Ванкувере, где американцы 

выиграли «серебро». Тренировал тогда 

хоккеистов Рон Уилсон. На групповом 

этапе Олимпиады в Сочи команда США 

сыграет со сборными России, Словакии 

и Словении. Дэн Байлсма возглавил 

«Питтсбург» в 2009 году. В первом же 

сезоне под его руководством хоккеисты 

«Пингвинс» выиграли Кубок Стэнли. 

В НХЛ Байлсма также работал с «Нью-

Йорк Айлендерс». (lenta.ru)

Данияр Балахметов

С
борная Бразилии за год до до-
машнего чемпионата мира 
недвусмысленно обозначила 

и обосновала претензии на миро-
вую футбольную корону. И для 
этого как нельзя лучше подошел 
заключительный поединок Кубка 
конфедераций против действую-
щих чемпионов мира и Европы – 
испанцев. Пройти в финал турни-
ра пентакампеоны сумели, одолев 
в полуфинале сборную Уругвая. 
Футбольная классика завершилась 
с минимальным перевесом бра-
зильцев. Подопечные Луиса Фели-
пе Сколари незадолго до перерыва 
поединка в прошлую среду вышли 
вперед, после того как на добива-
нии после удара Неймара точным 
оказался Фред. Случилось это на 
41-й минуте. А на 15-й минуте Дие-
го Форлан не реализовал пенальти, 
назначенный за нарушение Давида 
Луиса против Диего Лугано. Геро-
ем эпизода стал голкипер сборной 
Бразилии Жулио Сезар. 

Правда, в дебюте второй поло-
вины встречи уругвайцы усилия-
ми Эдисона Кавани восстановили 
равновесие в счете. Незадолго до 
финального свистка, на 86-й ми-
нуте игрок пентакампеонов Хосе 
Паулиньо, воспользовавшись пере-
дачей Неймара, установил оконча-
тельный и радостный для всей Бра-
зилии счет. 

Еще более натужно в финал 
прошли испанцы. Команда Висен-
те Дель Боске в полуфинале играла 
со сборной Италии. В прошлый чет-
верг римейк финального поединка 
Евро-2012 не удался. Зато впору 
было вспоминать матч группового 
турнира прошедшего чемпионата 
Европы между Испанией и Итали-
ей, где была зафиксирована ничья. 
При этом сейчас обе команды за 
120 минут не смогли распечатать 
ворота друг друга, оставив реше-
ние вопроса о победителе поедин-
ка на серию пенальти. 

Серия одиннадцатиметровых 
хороша тем, что в ней абсолютно 
неизвестно, кто станет победите-
лем. Бывало, записные фавориты 
проигрывали в этой лотерее. Пре-
жде всего, это обусловлено психо-
логией. В этом компоненте креп-
кие нервы и стрессоустойчивость 
гарантируют успех. Так было и в 
отчетном поединке. Игроки обе-
их команд по шесть раз точно ис-
пользовали свои попытки. Пока в 
очередной раз Леонардо Бонуччи 
не отправил мяч над переклади-
ной. А вот седьмой удар у испанцев 
достиг цели. Точным оказался Хе-

сус Навас, отправивший Италию 
оспаривать бронзовые награды 
турнира. 

Свое итальянцы взяли в поедин-
ке за третье место. На этот раз серия 
пенальти принесла им победу. По 
ходу матча Уругвай – Италия коман-
ды сумели обменяться двумя заби-
тыми голами. В этой встрече на 24-й 
минуте «Скуадра адзурра» вышла 
вперед, после того как Алессандро 
Диаманти, исполняя стандарт, на-
весил со штрафного, и мяч, попав в 
штангу, а потом и в спину голкиперу 
уругвайцев Фернандо Муслере, шел 
в ворота, и Давиде Астори отправил 
его в рамку с самой ленточки. До 
конца первого тайма счет остался 
неизменным. А все основные со-
бытия развернулись во второй по-
ловине поединка. Сначала, на 58-й 
минуте, уругвайцы сравняли счет. 
В ходе контратаки точное заверше-
ние удалось Эдисону Кавани.

Однако спустя 15 минут вто-
рая команда Европы вновь вышла 
вперед. И снова удачным оказался 
стандарт. Теперь, правда сам Диа-
манти пробил со штрафного точно 
и сильно. Впрочем, счастье итальян-
цев длилось ровно пять минут. На 
78-й минуте Эдисон Кавани также 
со стандартного положения был то-
чен. Так встреча перетекла в допол-
нительное время, где забитых голов 
зафиксировано не было. В серии пе-

нальти морально устойчивыми ока-
зались итальянцы. На один промах 
итальянцев в исполнении Маттиа 
Де Шильо уругвайцы ответили тре-
мя нереализованными пенальти. 
Их не забили Диего Форлан, Мартин 
Касерес и Вальтер Гаргано. И «Скуа-
дра адзурра» сумела завоевать по-
четную «бронзу». В предыдущем 
розыгрыше итальянцы не вышли 
даже из группы, пропустив вперед 
команды Бразилии и США. 

Бразильцы, к слову, в двух 
предыдущих Кубках конфедера-
ций побеждали. В 2009 году, еще 
не взошла звезда испанцев, побе-
да на Евро-2008 была своего рода 
авансом, и они не являлись той 
непобедимой армадой. Тогда в 
ЮАР, за год до триумфа «Красной 
фурии», бразильцы в финале одо-
лели американцев, а сами испанцы 
стали третьими обыграв в матче за 
«бронзу» команду ЮАР со счетом 
3:2. За четыре года испанцы еди-
нолично заняли мировой футболь-
ный трон, выиграв два значимых 
турнира, да так что в их победах 
сомнений не возникло ни у кого, 
особенно это касается безогово-
рочного триумфа на Евро-2012. 
На клубном уровне гегемонию 
поддержала «Барселона», являв-
шаяся законодательницей моды на 
протяжении нескольких сезонов. 
Но все когда-то заканчивается, 

«Барселона» в минувшей Лиге чем-
пионов по всем статьям уступила 
мюнхенской «Баварии», которая 
стала будущим победителем тур-
нира. А сборная Испании в минув-
шее воскресенье ничего не смогла 
противопоставить бразильцам. На 
заполненной «Маракане» испанцы 
уже на второй минуте были вы-
нуждены начинать с центра поля, 
после того как с передачи Неймара 
отличился Фред. На 44-й минуте 
Неймар – лучший нападающий 
пентакампеонов – уже сам отме-
тился взятием испанских ворот. А 
в дебюте второй половины, на 47-й 
минуте, Фред вновь эффективно 
распорядился пасом Неймара – 
3:0. На 68-й минуте безрадостное 
положение сборной Испании усу-
губилось, после того как красную 
карточку заработал Херард Пике, 
который совершил фол последней 
надежды против теперь уже своего 
одноклубника Неймара, убегавше-
го на рандеву с Касильясом. 

В итоге бразильцы в третий раз 
завоевали Кубок конфедераций. И 
между тем не позволили испанцам 
пополнить свою коллекцию этим 
трофеем, который был бы логич-
ным дополнением к двум победам 
на чемпионатах Европы и на Кубке 
мира. Но не судьба. Бразилия абсо-
лютно по делу была сильнее. Инте-
ресно, как же будет через год?

Вячеслав Селезнев

Г
еннадий Головкин, выступаю-
щий в среднем весе, отстоял 
титулы WBA и IBO, нокаути-

ровав своего соперника – британца 
Мэттью Маклина. Произошло это в 
американском городе Машантукет 
(штат Коннектикут). Геннадий Го-
ловкин отправил своего соперника в 
нокаут, когда в Казахстане было уже 
утро воскресенья. 

В апреле британский боксер, 
пребывавший в ранге претендента 
на пояс, не раз высказывался в СМИ 
о том, что Головкин хоть и чемпи-
он, но сам Маклин более профес-
сиональный и опытный боксер. 
Не упустил британец и момента 

сравнить соперников Головкина 
со своими, заявив, что, только судя 
по его противникам, можно де-
лать выводы кто сильнее. Кстати, в 
преддверии боя на счету уроженца 
Бирмингема было 33 боя, из них 
победных – 29. В двадцати поедин-
ках Маклин побеждал нокаутом. А 
Геннадий Головкин провел 26 боев 
и все выиграл, причем в двадцати 
четырех встречах он сделал это 
досрочно, нокаутировав своих со-
перников. В общем, статистика как 
вещь упрямая опровергала слова 
Маклина, да и говорить британцу 
можно было все что угодно, глав-
ное то, что неизбежный момент 
истины наступал на ринге. И здесь 
слова уже мало что значили. 

С самого начала поединка преи-
муществом завладел Головкин, ко-
торый провел несколько хлестких 
и чувствительных для Маклина 
ударов, после которых он с трудом 
устоял.  Во втором раунде карти-
на боя не поменялась, поединок 
полностью проходил под диктовку 
казахстанца, который на деле по-
казывал свой высокий класс Ма-
клину. Британец ровным счетом 
ничего не мог противопоставить 
Головкину. В эту трехминутку не-
сколько болезненных для Маклина 
ударов привели к рассечению бро-
ви. Несмотря на это, оппонент Го-
ловкина смог продолжить бой. 

Апофеоз встречи наступил в 
третьем раунде, когда Маклин 

был отправлен в нокаут. Здесь ка-
захстанец после непродолжитель-
ного времени нашел возможность 
провести серию ударов, один из 
которых пришелся в район печени 
британца. После такого Маклин 
был не в силах подняться и про-
должал лежать несколько минут. 
Отсчет рефери зафиксировал оче-
редную – 27-ю победу Геннадия 
Головкина на профессиональном 
ринге. 

Между тем победа над Макли-
ном положительным образом от-
разилась на рейтинге Геннадия Го-
ловкина. По данным ресурса boxrec.
com, казахстанец среди боксеров 
среднего веса сместил со второй 
строчки классификации австра-
лийца Дэниела Гила (707 очков) и, 
имея в активе 774 очка, уступает 
лишь аргентинцу Серхио Габриэлю 
Мартинесу, у которого 1021 балл. А 
вот в рейтинге лучших боксеров, 
вне зависимости от весовой катего-
рии, казахстанец занимает двенад-
цатую позицию. Стоит отметить, 
что в числе первых одиннадцати 
лучших боксеров присутствуют: 
Флойд Мэйвезер (США), Андре Уорд 
(США), Хуан Мануэль Маркес (Мек-
сика), Виталий Кличко (Украина), 
Сауль Альварес (Мексика), Вла-
димир Кличко (Украина), Серхио 
Мартинес (Аргентина), Карл Фрох 
(Великобритания), Тимоти Брэдли 
(США), Бернард Хопкинс (США) и 
Лукас Мартин Матийсе (Аргенти-
на). 

Стоит отметить, что Геннадий 
Головкин в числе своих будущих 
соперников пожелал бы видеть 
других сильнейших боксеров в 
своей весовой категории, таких 
как: аргентинец Серхио Габриэль 
Мартинес, представитель Мекси-
ки Хулио Сезар Чавес-младший, 
австралиец Дэниел Гил и амери-
канец Питер Куиллин. Из перечис-
ленных боксеров только у Куилли-
на нет пока поражений в карьере. 
Американец провел 29 боев и все 
выиграл. В двадцать одной встре-
че Куиллин одерживал победы но-
каутом.  

Сам Головкин до конца года мо-
жет дважды выйти на ринг.

Пентакампеоны усмирили 
«Красную фурию»
В Бразилии завершился Кубок конфедераций

Маклин надолго 
запомнит этот бой
Геннадий Головкин одержал очередную победу
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Лето, как известно, 
период отпусков 
и чемоданного 
настроения. Однако не 
все могут позволить себе 
отдых и возможность 
расслабиться. 
Представители большого 
спорта, несмотря ни 
на что,  продолжают 
радовать своих 
любителей красивыми 
выступлениями и 
результатами даже в 
самые жаркие месяцы. 
Фотографии: sportbox.ru, Getty Images, Fotobank.ru, 
Reuters

Летний нон-стоп
Фернандо Торрес наряду с бразильцем Фредом стал лучшим бомбардиром Кубка 
конфедераций (5 голов)

Пилот «Мерседеса» Нико Росберг 
празднует победу на «Гран-при 
Великобритании»

«Чикаго Блэкхоукс» едет с Кубком Стэнли по улицам родного города

Момент финального матча Россия – Япония на Кубке 
мира по регби-7 

Борьба за мяч полузащитника московского «Спартака» 
Дениса Глушакова (слева) и нигерийского игрока 
киевского «Динамо» Лукмана Аруны в первом матче 
Объединенного турнира

Четвертьфинальные 
матчи Уимблдонского 
турнира ненадолго 
прервала непогода

Первая ракетка мира Серена Уильямс сенсационно уступила немке Сабине Лисицки 
и покинула «Уимблдон»

Спортсмены-экстремалы 
в действии

Во время «Гран-при Великобритании» у пилота 
«Мерседеса» Льюиса Хэмилтона возникли проблемы 
с резиной

Врач оказывает помощь польской теннисистке Агнешке Радваньской в четвертьфинальном 
матче Уимблдонского турнира с китаянкой На ЛиМосковский ЦСКА – чемпион и обладатель Кубка России совершает турне по Китаю
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Василиса Тулеуова

М
узыкальное искусство 
столь же вечно, как и сию-
минутно. Моцарт, Верди, 

Пуччини писали десятки лет на-
зад, но их творения звучат до сих 
пор. Однако мы бы не смогли услы-
шать написанные ими мелодии без 
музыкантов, каждое музыкальное 
произведение, нуждается в испол-
нителе, который смог бы в полной 
мере передать его величие. К сча-
стью, среди наших современников 
немало талантливых музыкантов 
и певцов и как приятно, что им 
случается собраться вместе и пора-
довать благодарную публику. Так 
случилось и в прошлый четверг в 
Алматы. 

В рамках ежегодного междуна-
родного фестиваля «Опералия», 

проводимого под эгидой Мини-
стерства культуры и информации 
Казахстана, в государственном те-
атре оперы и балета им. Абая про-
шел концерт приглашенных звезд 
из Италии и отечественных испол-
нителей.

В этом году фестиваль прово-
дится уже в восьмой раз, но на про-
тяжении шести лет он проходил 
исключительно в Астане, а в про-
шлом году музыкальное событие 
объединило две столицы.

Фестиваль оперной музыки и 
классического балета «Опералия» 
входит в реестр крупнейших и 
самых посещаемых культурных 
событий в стране и проводится в 
канун Дня столицы начиная с 2005 
года. В разные годы сердца слуша-
телей покоряли выдающиеся пред-
ставители оперного искусства: 

Монтсеррат Кабалье, Хосе Карре-
рас, Пласидо Доминго, Дмитрий 
Хворостовский, Хосе Кура, Барба-
ра Фриттоле, Сальваторе Личитра, 
Валерия Эспозито, Роберто Ала-
нья, Джузеппе Варано, Сильвия 
Далла Бенетта.

Отметим, что состав артистов, 
выступающих на концерте, пре-
терпел значительные изменения. 
Так, ранее заявленные музыкан-
ты, оперная певица Моника Та-
роне и дирижер Пьетро Риццо, в 
последний момент не смогли при-
ехать в Казахстан. Как пояснил 
продюсер фестиваля Уильям Гра-
циози, «у Моники Тароне случил-
ся приступ аппендицита, а Пьетро 
Риццо вынужден был остаться 
дома, потому что его мама тяжело 
больна», приводит слова продюсе-
ра сайт sim.kz.

Прошедший концерт можно 
сравнить с бутылкой дорогого 

шампанского. Он искрился, будо-
ражил и кружил голову всего зала. 
Первым произведением, которым 
порадовали слух алматинской пу-
блики исполнители, была увертю-
ра Джузеппе Верди к опере «Сила 
судьбы». Увертюра, которую назы-
вают лучшей у этого мастера, на-
сквозь драматична; в ней исполь-
зуются фрагменты из нескольких 
арий, а также короткая гневная 
мелодия, порой называемая «моти-
вом судьбы».

Это произведение прозвучало 
в исполнении симфонического ор-
кестра государственного академи-
ческого театра оперы и балета им. 
Абая, а за дирижерским пультом в 
этот вечер стоял маэстро Марчелло 
Рота.

Трагичное произведение Джу-
зеппе Верди сменилось легкой 
и беззаботной песенкой герцога 
Мантуанского из оперы «Риголет-

то». La donna е mobile, дословно с 
итальянского языка «Женщина не-
постоянна», в самом известном рус-
ском переводе – «Сердце красавиц 
склонно к измене» – это ироничное 
произведение, ведь на женское 
непостоянство сетует герцог, не-
разборчивый дамский поклонник. 
Тенор Джанлука Терранова был 
неподражаем. Его выступление 
надолго останется в памяти алма-
тинцев. Казалось, он не поет, а про-
живает каждый звук, заряжая нас 
неиссякаемой энергией гармонич-
ной красоты.

Кроме этого, в исполнении бли-
стательного Террановы собравшие-
ся услышали такие оперные хиты: 
ария Каварадосси из оперы «Тоска» 
Дж. Пуччини, ария Канио из опе-
ры «Паяцы» Р. Леонкавалло и ария 
Калафа из оперы Дж. Пуччини «Ту-
рандот».

Другой приглашенной звездой 
вечера стала сопрано Глэдис Рос-
си. Надо отметить, что профес-
сионально оперным искусством 
она занимается недавно, пример-
но пять-шесть лет, начинала она 
свой путь как эстрадная испол-
нительница. Г-жа Росси несколь-
ко лет была вокалисткой у Челен-
тано, а последние четыре года 
является партнершей по сцене 

Хосе Каррераса. Она исполнила 
шедевры мировой классической 
музыки, такие как кавантина Но-
рины из оперы Г. Доницетти «Дон 
Паскуале», песня Ганны из оперы 
Ф. Легар «Веселая вдова» и ария 
Виолетты из оперы Дж. Верди 
«Травиата».

Одним из самых ярких вы-
ступлений стал дуэт г-жи Росси с 
казахстанской оперной примой 
меццо-сопрано Диной Хамзиной. 
Они вместе исполнили «Цветоч-
ный дуэт» из оперы «Лакме», напи-
санной Лео Делибом на либретто 
Эдмона Гондине и Филиппа Жиля. 
Это произведение очень часто ис-
пользуют во всевозможных видео-
роликах и рекламах.

Казахстан на концерте также 
представил баритон Олег Татами-
ров. В его исполнении прозвучала 
ария Родриго из оперы «Дон Кар-
лос» Дж. Верди.

Но настоящим сюрпризом вече-
ра стало выступление Джанлуки 
Террановы и Глэдис Росси, которые 
исполнили популярные казахские 
произведения «АB баBай», «Айттым 
сCлем» и «КDзімніF Bарасы» Абая и 
«БGлбGл» Латифа Хамиди. Несмо-
тря на сложность воспроизведения 
текста, артисты блистательно спра-
вились, публика ликовала.

Василиса Тулеуова

М
ы привыкли воспринимать цвет как неотъемле-
мую и зачастую определяющую характеристи-
ку предмета. Многие ошибочно полагают, что 

цвет определяется лишь исключительно длиной волны 
отраженного света. Однако это не до конца соответ-
ствует реальности. Ощущение цвета рождается в мозге. 
Если бы воспринимаемые нами оттенки обусловлива-
лись только протяженностью световой волны, то пред-

меты имели бы для нас совершенно разную окраску в 
зависимости от освещения, например, на солнце и в 
тени. На самом деле цвет предметов, «увиденный» моз-
гом, постоянен и независим от внешних факторов.

Более того, существуют исследователи, которые 
изучают зрение, утверждающие, что «раскрашенное» 
восприятие мира – это излишество, в котором нет ре-
альной необходимости. В конце концов есть люди и 
животные, довольствующиеся черно-белым изобра-
жением. Например, для того чтобы ориентироваться в 

пространстве и управлять движениями, цвет не нужен. 
По всей вероятности, люди, у которых вследствие ин-
сульта развилась цветовая слепота, во всех других отно-
шениях обладают совершенно нормальным зрением. 
Подобные наблюдения легли в основу представлений о 
независимой природе обработки цвета, не связанной с 
восприятием глубины и формы, то есть о том, что цвет 
сводится лишь к оттенку, насыщенности и яркости.

Цвета воздействуют не только на глаза, но и на 
другие органы чувств. Мы чувствуем вкус «сладко-

го розового цвета», слышим «кричаще-красный», 
ощущаем «воздушно-белый», воспринимаем запах 
«свежей зелени». Поэтому, не удивительно, что сфе-
ра использования цветов огромна. Воздействие от-
дельных цветов и их оттенков было протестировано, 
после чего использовалось более целенаправленно: 
в сфере моды, фильмах и на телевидении, журналах 
и фотографиях, но, прежде всего, в рекламе, так как 
цветная реклама действует значительно сильнее, 
чем черно-белая.

Игристый концерт
В Алматы прошел фестиваль оперной музыки и классического балета 
«Опералия»

Услышать «кричаще-красный» 
и почувствовать «сладковато-розовый»
Цвета, которые мы выбираем



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 4 ИЮЛЯ, 201316

ФЕТТЕЛЬ ПОЛУЧИЛ 
СВОЙ FX50

Себастьян Феттель получил от Infi niti пер-

вый экземпляр эксклюзивной серии FX50 име-

ни себя. Японская компания доставила новый 

FX50 Vettel Edition под порядковым номером 

001 к дому гонщика в Швейцарии. Действую-

щий чемпион гонок класса «Формула-1» при-

нимал непосредственное участие в разработ-

ке особой версии Infi niti FX50. Среди отличий 

новинки от стандартной модели аэродинами-

ческий обвес с карбоновыми элементами и 

руль, выполненный в духе болидов F1, а также 

форсированный с 390 до 420 л.с. пятилитро-

вый мотор V8 и перенастроенная подвеска. 

Спецверсия разгоняется до 100 км/ч за 5,6 

сек., максимальная скорость – 300 км/ч. Всего 

Infi niti выпустит 150 подобных машин. Их пла-

нируют распространять в странах Западной 

Европы, Ближнего Востока, а также в России. 

Стоимость FX50 Vettel Edition составит около 

$200 тыс. Себастьян на сегодняшний день за-

нимает пост директора по усовершенствова-

нию автомобилей японской фирмы. Помимо 

FX50 Vettel Edition, гонщик участвовал в разра-

ботке седана Q50 и был задействован в тестах 

концептуального автомобиля Etherea.

СКОРО ВЪЕЗД 
В АЛМАТЫ БУДЕТ 
ПЛАТНЫМ

Акимат Алматы планирует внедрить плат-

ный въезд в город. Первым проектом станет 

Восточная объездная автодорога, проезд по 

которой будет стоить 10 тенге. По словам аки-

ма Алматы, первой платной дорогой в городе 

станет Восточная объездная. «Если кто-то 

въезжает, не обязательно с Кульджинки, а, 

например, с Фурманова, с Сейфуллина на аль-

Фараби. Выехал, сразу фиксируется. Но это 

только 1 раз. А если выехал, снова заехал, то 

снова. Но там предусмотрены определенные 

льготы для определенных категорий, которые 

живут вблизи этих трасс, инвалиды и т.д.»,–- 

сказал Ахметжан Есимов на пресс-ланче в суб-

боту. По сообщению акимата, для взимания 

платы будут использоваться как специальные 

приборы, устанавливаемые в автомобилях, 

так и смарт-карты. Полная стоимость проекта 

по переводу всех дорог, ведущих в город, на 

платную основу составит около $40 млн. «Весь 

проект стоит около $40 млн. Берется это делать 

известная австрийская компания. Полностью 

они на свои средства устанавливают необходи-

мое оборудование. Более 200 тыс. машин заез-

жают в город ежедневно. Даже если по 10 тенге 

собирать, этот проект окупается. Они будут не 

только окупать свой проект, но и часть средств. 

Не менее 50% будут перечислять в городскую 

казну. Но для нас важна экология, важно упо-

рядочить движение транспорта. Это дает до 

40% уменьшение количества транспорта», – 

отметил Ахметжан Есимов.

НОВЫЙ «КУПЕР» 
ПОЧТИ КАК СТАРЫЙ

В интернете появились первые неофици-

альные снимки хэтчбека Mini Cooper следую-

щего поколения. Несмотря на то, что модель 

заявлена как «all-new» – то есть следующего, 

уже третьего поколения под эгидой BMW, де-

факто внешность ее можно охарактеризовать, 

скорее, как рестайлинговую. Изменили свою 

форму передние фары (теперь есть светоди-

одное кольцо) и задние габаритные фонари, 

поменялись оба бампера, появились новая 

решетка радиатора и капот. Формы кузова 

остались прежними. Внутри изменений стоит 

ожидать куда более серьезных. Прежде всего 

Mini Cooper 2014 года будет выпускаться на но-

вой переднеприводной платформе UKL от ма-

теринского BMW. Линейка моторов включает 

в себя полуторалитровые трехцилиндровые 

агрегаты, отдачей в диапазоне от 100 до 200 л.с. 

Коробки передач – 6-ступенчатая «механика», 

либо 6- и 8-ступенчатые «автоматы» на выбор. 

Mini лишится главного узнаваемого элемента 

центральной консоли – большого круглого 

спидометра. Теперь он вместе с тахометром 

переместится на более консервативную по-

зицию – левее, за руль. А в оставшееся свобод-

ным место поместят, скорее всего, экран муль-

тимедийной системы. Видимо, скоро следует 

ожидать публикации и официальных фото, 

тем паче что премьера уже совсем не за горами 

– в сентябре, на автошоу во Франкфурте. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

// АВТОМОБИЛИ

Андрей Макаров

M
azda представила свою главную 
новинку года – Mazda3 третьего 
поколения. Премьера хэтчбека 

прошла одновременно в пяти городах: 
Нью-Йорке, Лондоне, Стамбуле, Мельбур-
не и Санкт-Петербурге.

Новинка стала на 40 мм шире (1 795 мм), 
на 20 мм ниже (1 450 мм) и сохранила преж-
нюю длину (4 460 мм), при этом колесная 
база увеличилась с 2 640 до 2 700 мм. Объ-
ем багажника составил 350 литров, а это 
на 10 литров больше, чем у предшествен-
ницы. Претерпела серьезные изменения и 
конструкция кузова, который стал на 30% 
жестче, а коэффициент лобового сопротив-
ления воздуха составил всего 0,275.

Передняя часть автомобиля точь-в-точь 
копирует старшую «шестерку», за исклю-
чением нескольких деталей. Самый замет-
ный общий штрих во всех новых автомо-
билях Mazda – решетка радиатора. Причем 
не вся решетка, а ярко выраженная линия, 
соединяющая передние фары, которая 
есть и у CX-5, и у новой Mazda6.

С новым передком внешность Mazda3 
стала значительно агрессивнее, а вот от-
каз от боковых задних треугольных око-
шек лишил автомобиль фирменного эле-
мента узнаваемости модели.

Новую Mazda3 будут продавать в Ев-
ропе с широкой линейкой доступных 

моторов, чего не было у прошлого поко-
ления. В базовой комплектации автомо-
биль предложат с начальным мотором 
– 1,5-литровым бензиновым агрегатом 
Skyactiv-G. 

160 Нм крутящего момента и неболь-
шой, но «юркий» 100 л.с. двигатель точно 
не заставят краснеть обладателя этого 
авто. От нуля до «сотни» машина разгоня-
ется за 10,8 секунды, а максимальная ско-
рость – 182 км/ч.

Более мощный, 2,0-литровый SkyАctiv 
будет доступен в двух модификациях. В 
базовой версии, с уменьшенной степенью 
сжатия, агрегат выдает 120 л.с. и способен 
разогнать хэтчбек с «механикой» до 100 
км/ч за 8,9 секунды при максимальной 
скорости в 195 километров в час. Что каса-
ется 6-тиступенчатого «автомата», в дина-
мике Mazda3 потеряет 1,5 секунды. Во вто-
рой модификации отдача 2,0-литрового 
бензинового мотора увеличена до 165 л.с.

Еще одним приятным дополнением 
стал проекционный дисплей. С помощью 
этого дисплея будет отображаться те-
кущая информация о работе некоторых 
систем автомобиля. Кроме того, в салоне 
появился 7-дюймовый сенсорный экран 
мультимедийной системы, управлять ко-
торым можно также с помощью джойсти-
ка, расположенного рядом с ручкой КПП. В 
новом автомобиле Mazda3 предусмотрены 
и такие функции, как автоматическое чте-
ние SMS и доступ к электронной почте. 

«Японцы» позаботились и о безопас-
ности автомобиля. Так, Mazda3 получила 
систему мониторинга «слепых» зон, адап-
тивный круиз-контроль, который рабо-
тает на скорости до 200 км/ч, усиленные 
балки, систему предупреждения о съезде с 
полосы движения, систему распределения 
тормозных усилий и полностью адаптив-
ные фары с возможностью автоматическо-
го переключения между ближним и даль-
ним светом.

«Публичный» дебют новинки состоится 
на моторшоу во Франкфурте в конце сентя-
бря этого года. Старт продаж автомобиля 
в Европе намечен на осень текущего года. 
А вот что касается цен, они озвучены не 
были. Скорее всего, они будут в диапазоне 
между Kia Ceed и Volkswagen Golf. Следует 
отметить, что по всему миру было прода-
но около 3,5 млн Mazda3 первого и второго 
поколения.

Андрей Макаров

Н
а этой неделе в Усть-Каменогорске 
состоялся запуск производства тре-
тьего поколения лифтбэка Skoda 

Octavia, сконструированного на плат-
форме MQB концерна Volkswagen AG. Две 
предыдущие генерации модели выпуска-
лись на мощностях АО «АЗИЯ АВТО» с ав-
густа 2005 года. 

По сравнению со своим предшествен-
ником автомобиль «прибавил» в длину и 
ширину: модель стала на 90 мм длиннее 
(4 659 мм) и на 45 мм шире. В то же время 
колесная база автомобиля увеличилась на 
108 мм, за счет чего удалось добиться боль-
шей вместительности салона и увеличить 
внутреннее пространство для задних пас-
сажиров. Объем багажного отделения по-
прежнему лучший в классе – 568 литров (1 
558 л при сложенных задних сидениях).

Казахстанцам на выбор предлагаются 
три бензиновых мотора: 1,2 TSI (105 л.с.), 
1,4 TSI (140 л.с.) и 1,8 TSI (180 л.с.). Все 
агрегаты работают в паре с МКПП или 

автоматической коробкой передач DSG. В 
автомобиле появились такие системы, как 
электронная система доступа и пуска без 
ключа KESSY (Keyless-Entry-Start-and-Exit-
System), также усовершенствован блок 
мультимедиа, ниша для хранения мобиль-
ного телефона укомплектована усилите-
лем сигнала GSM, который обеспечит бо-
лее надежную телефонную связь.

Противотуманные фары с функцией 
освещения поворотов осветят самые мало-
заметные участки, функция активируется 
при скорости движения ниже 40 км/ч и 
выключенных фарах.

По итогам краш-тестов EuroNCAP новая 
Octavia была награждена пятью звездами 
за максимальный уровень безопасности. 
Ее результаты превзошли показатели пер-
вого и второго поколения. Octavia прису-
дили наивысшую оценку за защищенность 
взрослых пассажиров и детей в салоне, за-
щиту пешеходов и систему безопасности в 
целом. В оснащение автомобиля входят до 
9 подушек безопасности, включая колен-
ные и задние  боковые подушки.

Третье поколение Mazda3

В Казахстане начали 
производство лифтбэка 
Skoda Octavia 
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